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ПРОДОВОЛЬСТВИЕ Рекордный 
урожай сбил цены на зерно, 
но хлеб в магазинах 
не подешевеет

Полевой шок

Сергей Куликов

НЕБЫВАЛЫЙ в этом году уро-
жай и укрепление курса рубля 
могут обернуться для России 
большими проблемами на зер-
новом рынке. Эти два фактора 
серьезно сбили цены и привели к 
затовариванию внутри страны. 

Вроде бы хорошо — дефицита 
хлеба в стране точно не будет. Но 
эксперты радоваться не спешат. 
Низкая прибыль может отбить 
желание аграриев заниматься 
производством зерна, опасают-
ся они. Да и со стороны потреби-
телей плюсов тоже маловато — 
хлеб и хлебобулочные изделия 
если и подешевеют, то незначи-
тельно.

Уже к декабрю прошлого года 
запасы зерна в стране достигли 
рекордных 45 миллионов тонн, 
сообщил Росстат. На рост урожая 

биржа отреагировала мгновен-
но: если в начале прошлого года 
среднемировая стоимость пше-
ничных фьючерсов составляла 
175,6 доллара за тонну, то сейчас 
— 156,6 доллара. А если учесть, 
что доллар за это время подеше-
вел почти на 10 рублей, то полу-
чается и вовсе двойная потеря. 

По оценкам экспертов, стра-
на продала за границу уже около 
16 миллионов тонн зерна, до 
конца сезона необходимо сбыть 
еще около 12 миллионов тонн. 
Но из-за низких цен производи-
тели не торопятся гнать зерно за 
рубеж. Но и держать его им не-
выгодно, поскольку запасы не-
обходимо обновлять, а хранение 
тоже стоит денег. Ситуация до-
статочно серьезная, считает ви-
це-президент Россий-
ского зернового союза 
Александр Корбут. 

УСЛУГИ Цены в кафе и ресторанах 
придутся вам по вкусу

Едим не дома

Ольга Игнатова

ПОСЕЩЕНИЕ кафе и рестора-
нов должно войти в повседнев-
ную традицию россиян, а не 
быть элементом престижного 
потребления и высокого уровня 
достатка. 

К такому мнению пришли 
в минпромторге и начали разра-
батывать Стратегию развития 
общественного питания в Рос-
сии. Принять ее планируется во 
второй половине 2017 года. 

Главная цель стратегии — сни-
зить финансовую нагрузку на 
бизнес, после чего, как считают 
в профильном министерстве, на-
чнется снижение издержек на от-
крытие и ведение ресторанного 
бизнеса и уменьшение ценников 
на еду и напитки. 

И судя по всему, власти гото-
вы даже отказаться от некоторых 
своих полномочий и уже устояв-
шихся норм. 

Рестораторы, понятно, толь-
ко — за.

 «Нам уже давно нужен новый 
СанПиН для общепита, — гово-
рит гендиректор консалтинго-
вой компании «Restcon» Елена 
Перепелица. — Абсурдные, уста-
ревшие требования нужно отме-
нить. Рестораторы, особенно те, 
кто только входит в бизнес, все 
равно не в состоянии их выпол-
нить. Им легче и дешевле потом 
откупаться ото всех проверяю-
щих, которые будут ходить 
и указывать, что СанПиН не со-
блюдается, что это нарушение, 
штрафы. Поэтому устаревший 
СанПиН — это просто лазейка 
для коррупционеров». 

В пример собеседница «Рос-
сийской газеты» приводит нор-
му, по которой каждое заведение 
общепита должно иметь специ-
альное помещение для 
хранения яиц, а также 
4 моечных ванны.
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КОММЕНТАРИЙ

Деньги В России есть регионы, где кредиты выплачивает 
каждая семья

Жизнь взаймы

Татьяна Замахина

С
остоявшийся в Москве 
съезд партии «Единая Рос-
сия» стал площадкой для 

конструктивных предложений и 
значимых заявлений. Члены каб-
мина сообщили очень важные 
для всех нас новости. Самыми 
громкими и обсуждаемыми ста-
ли заявления министра финан-
сов Антона Силуанова (о налич-
ных расчетах) и главы минтруда 
Максима Топилина (о пенсиях).

Силуанов, общаясь с «едино-
россами», поддержал идею об ог-
раничении расчетов наличными. 
«Многие страны идут по этому 
пути», — заявил он. Министр при-
вел в пример Индию, где, по его 

словам, «широкомасштабная 
атака пошла на расчеты на-

личными деньгами». В этой 
стране с 9 ноября прош-

лого года из оборота 
были изъяты купюры 

номиналом 500 и 
1000 рупий (око-

ло 475 и 950 рублей) — самые 
крупные банкноты в стране. На та-
кой шаг индийские власти пошли 
в целях борьбы с теневой эконо-
микой, коррупцией, фальшивомо-
нетчиками и финансированием 
терроризма. «Это очень правиль-
но, поскольку это элемент обеле-
ния экономики. За счет этого ин-
струмента можно было бы со-
брать больше налогов и сделать 
нашу экономику более прозрач-
ной», — оценил Силуанов. Однако 
«рубить сплеча» нельзя. «Нужно 
идти постепенно, чтобы не созда-
вать неудобства, особенно в тех 
муниципалитетах, регионах, где 
нет условий для безна-
личных расчетов», — пре-
дупредил он.

Юлия Кривошапко

У
же более 60 процентов 
работающих россиян 
выплачивают банков-
ские кредиты. В неко-
торых регионах чуть 

ли не каждый житель — заемщик. 
И это вызывает тревогу, говорят 
эксперты «Российской газеты».

За год заемщиков стало боль-
ше на 2,1 миллиона человек, те-
перь их 44,7 миллиона, таким 
образом доля экономически ак-
тивных россиян, у которых на 
руках есть банковские кредиты, 
пересекла психологическую от-
метку. Об этом говорится в но-
вом исследовании Объединенно-
го бюро кредитных историй 
(ОКБ). 

Самая высокая концентрация 
заемщиков отмечена на Алтае. 
Там практически каждый работа-
ющий житель имеет хотя бы один 
кредит. Похожая ситуация в Кур-
ганской области, Тыве, Бурятии, 
Республике Коми. Средний раз-
мер долга в расчете на одного за-

емщика за год снизился с 214 до 
209 тысяч рублей. Но опять же 
есть регионы, где показатели го-
раздо выше «средней температу-
ры по больнице». 

Больше всего должны банкам 
заемщики на Чукотке — 482 ты-
сячи рублей в расчете на одного 

человека. Следом идут жители 
Ханты-Мансийского и Ненецко-
го автономных округов, а также 
Магаданской области и Респу-
блики Саха. «Многие по-преж-
нему остро нуждаются в улуч-
шении жилищных условий и ка-
чества жизни. Но кроме креди-
тов, других способов карди-
нально изменить ситуацию у 
большинства россиян, к сожале-
нию, нет», — объясняет такой 
рост заемщиков Константин Ор-
дов, завкафедрой финансового 
менеджмента Российского эко-
номического универси-
тета имени Г. В. Плеха-
нова. 
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Австралийский доллар  45,0626
Азербайджанский манат  32,2382
Армянский драм**  12,2651
Белорусский рубль  30,7497
Болгарский лев  32,5353
Бразильский реал  18,6672

Венгерский форинт**  20,6206
Вон Республики Корея***  50,9210
Датская крона*  85,5737
Доллар США  59,6697
Евро  63,7272
Индийская рупия**  87,4986

Казахстанский тенге**  17,9620
Канадский доллар  44,8307
Киргизский сом**  85,8582
Китайский юань*  86,7620
Молдавский лей*  29,6348
Новый туркменский манат  17,0778

Норвежская крона*  70,5791
Польский злотый  14,5724
Румынский лей  14,1485
СДР   80,7570
Сингапурский доллар  41,8324
Таджикский сомони*  75,4596

Турецкая лира  15,6277
Узбекский сум***  18,3430
Украинская гривна*  21,7653
Фунт стерлингов   73,6145
Чешская крона*  23,5504
Шведская крона*  66,7454

Швейцарский франк  59,3315
Южноафриканский рэнд*  44,1396
Японская иена** 51,9771

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 21.01.17 

Наличные расчеты и пенсии — одни из главных тем состоявшегося съезда 
партии «Единая Россия»

В кредит в России сегодня действи-
тельно можно купить все. Кроме 
спокойствия.
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Акцент

 Каждая пятая семья в России, 
имеющая кредиты и долги, 
тратит около половины 
дохода на их обслуживание

ЯВЛЕНИЕ Как остановить 
набирающую в соцсетях 
обороты игру в прятки 

Исчезнувшие 

Ирина Варламова 

АВАНТЮРНАЯ забава «Исчез-
новение на 24 часа» распростра-
няется среди школьников в Ин-
тернете: подросток должен уйти 
из дома и спрятаться так, чтобы 
его сутки не могли найти. Связа-
но это с экстремальным развле-
чением или нет, но в Ростовской 
области с разницей в три дня 
пропали двое мальчишек. Поли-
ция их нашла. Чем опасно новое 
развлечение подростков? 

Первым исчез 12-летний 
школьник из поселка Степной 
Аксайского района. Донские 
правоохранители объявили о его 
розыске. На следующий день 
в ГУ МВД по Ростовской области 
сообщили, что подросток найден 
и передан родителям. Пока сило-
вики и добровольцы прочесыва-
ли возможные места, в соцсетях 
появилось предупреждение.

— Рассказываю, чтобы все 
в курсе были, — сообщил пред-

ставитель группы rostov_for_
kids. — Мальчик ушел сам. Игра-
ют в игру — ты должен спрятать-
ся на 24 часа, чтобы не нашли.

Через три дня произошло 
аналогичное ЧП в Зернограде. 
Отец 15-летнего юноши заявил 
в полицию о пропаже сына. Он 
ушел из дома 14 января и не вер-
нулся. Утром 16 января правоох-
ранителя его нашли. 

— Противоправных действий 
в отношении несовершеннолет-
него не было, — говорят в ГУ МВД 
по Ростовской области.  

В донском главке уверяют, 
что исчезновение детей с игрой 
не связано. Тем не менее пользо-
ватели соцсетей сделали свой 
вывод: информация об «исчез-
новении» активно распростра-
няется среди школьников через 
Интернет, и недавние пропажи — 
подтверждение того, что под-
ростков начинает заса-
сывать это развлече-
ние. 
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ С чем министры пришли на форум «Единой России»

Избранные места 
из переписки на съезде
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Британия по ошибке 
направила в США 
баллистическую 
ракету
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МИГРАЦИЯ Все иностранцы 
пройдут дактилоскопию

Пальчики 
на контроле

Михаил Фалалеев

МИГРАЦИОННАЯ служба, которую почти год назад 
вернули в МВД России, предлагает снимать и заносить в 
свою базу данных отпечатки пальцев всех без исключе-
ния иностранцев, въезжающих в нашу страну. Началь-
ник главного управления по вопросам миграции МВД 
России Ольга Кириллова сообщила, что сейчас дактило-
скопию проходят лишь трудовые мигранты, в базе уже 
имеются отпечатки миллионов человек.

Ольга Кириллова рассказала, что передача полномо-
чий Федеральной миграционной службы МВД и после-
дующее сокращение сотрудников заметно не повлияло 
на качество оказанных услуг. Раньше в ФМС служило 42 
тысячи сотрудников, теперь — 29 тысяч человек. Оста-
вили на службе половину, но — лучших, поэтому качест-
во оказания услуг населению не ухудшится.

В сентябре прошлого года в России начали тестиро-
вать систему сбора отпечатков пальцев для выдачи виз. 
Известно, что проверочные процедуры проходили в 
российских дипломатических представительствах в Ве-
ликобритании, Дании, Намибии и Мьянме и в москов-
ском аэропорту Внуково.

Кстати, с отпечатками пальцев мы не оригинальны. 
Страны Шенгенского договора в прошлом году измени-
ли правила получения виз для россиян, обязав их раз в 
пять лет сдавать отпечатки пальцев. Для получения 
визы в США также требуется пройти процедуру дакти-
лоскопии.

ПРАВИТЕЛЬСТВО

Дмитрий 
Медведев: 
Надо привести 
все дороги 
в нормальное 
состояние

ГДЕ АСФАЛЬТ 
НЕ КОНЧАЕТСЯ

Владимир Кузьмин

ВОПРОСЫ дорожного хозяйст-
ва, рассматривавшиеся на сове-
щании, с учетом размеров нашей 
страны входят в число приорите-
тов работы правительства. И 
хотя российские дороги в народе 
принято ругать, постепенно си-
туация меняется к лучшему. Так, 
с 2010 по 2017 год доля дорог, ко-
торые соответствуют норматив-
ным требованиям, увеличилась 
с 39 до 71 процента. «К 2020 году 
в нормальном, в хорошем состо-
янии должно быть порядка 85 
процентов дорог», — напомнил 
глава кабинета министров о бли-
жайших планах.

«Очень важно, чтобы в усло-
виях непростого бюджета, оп-
тимизации расходов нам уда-
лось не допустить существенно-
го снижения финансирования 
дорожного хозяйства», — под-
черкнул Медведев. В прошлом 
году объем Федерального до-
рожного фонда составил 614 
миллиардов рублей, регионы с 
учетом трансфертов из госказ-
ны вложили в дороги еще более 
700 миллиардов.

Сейчас, как известно, прави-
тельство работает над комплек-
сным планом действий в эконо-
мике до 2025 года, основная за-
дача которого — достичь темпов 
роста экономики выше средне-
мировых. «Без кардинального 
улучшения инфраструктуры 
этого не сделать, — считает пре-
мьер. — Дорожный комплекс — 
это важнейший самостоятель-
ный сектор экономики, его 
вклад в валовый внутренний 
продукт составляет 7—8 процен-
тов. Надо обсудить, как отразить 
все это в комплексном плане, ка-
кие основные приоритеты до-
рожного хозяйства в него будут 
заложены».

ДОКУМЕНТ

16 программ 
правительства

ЗАРПЛАТНЫЙ 
ХОД

Владимир Кузьмин

П Р Е М Ь Е Р- М И Н И СТ Р  Дмит-
рий Медведев утвердил план ме-
роприятий правительства, на-
правленных на обеспечение ста-
бильного социально-экономиче-
ского развития страны в 2017 
году, и дал министерствам ряд 
поручений. Среди прочего, будет 
проработан вопрос об индекса-
ции зарплаты бюджетников.

План правительства предусма-
тривает реализацию 16 программ 
для развития промышленности. 
Значительную долю средств полу-
чит автопром — 62,3 млрд. Тран-
спортному машиностроению 
предусмотрено 19,1 млрд, строи-
тельно-дорожному и коммуналь-
ному — 2,5 млрд, машиностроению 
для пищевой и перерабатывающей 
промышленности — 1 млрд, лег-
прому — 2,2 млрд. Предусмотрены 
и другие расходы, в том числе до-
капитализация Фонда развития 
промышленности на 17,4 млрд.

Документ также содержит ряд 
поручений для поддержки соци-
альной сферы. Минтруд, минфин и 
минэкономразвития должны до-
работать вопрос об индексации 
зарплаты бюджетников. Им же 
предстоит подумать над целесоо-
бразностью предоставления в те-
кущем году права использования 
части средств материнского капи-
тала на единовременную денеж-
ную выплату. И те же три мини-
стерства при участии минпро-
мторга подумают, стоит ли дальше 
осуществлять отдельные проекты 
по поддержке рынка труда. По 
всем трем поручениям дано время 
до 5 апреля.

До 15 февраля федеральные ор-
ганы исполнительной власти про-
верят, как регионы выполняли в 
прошлом году свои обязательства, 
по которым из федерального бюд-
жета им предоставляли субсидии. 
При этом минфину поручено  
представить предложения по ме-
рам финансовой ответственности.

«Окончательное решение бу-
дем принимать с учетом ситуации 
в экономике по итогам I квартала 
текущего года», — подчеркнул 
Дмитрий Медведев.

Президент Владимир Путин оценил рекорды «Газпрома» и проверил тарифы 
на Дальнем Востоке

Теплый сезон — зима
Кира Латухина

П
резидент обсудил с 
главой «Газпрома» 
газификацию регио-
нов и поставки «го-
лубого топлива» за 

рубеж. Алексей Миллер сообщил 
о новых рекордах: за год доля 
компании на европейском рынке 
выросла на 3 процента и состави-
ла 34 процента. «Северный по-
ток» загружен по максимуму, что 
лишний раз доказывает, что про-
ект «Северный поток-2» востре-
бован.

В 2016 году добыто чуть 
больше 419 млрд кубометров 
газа. «Мы поставили на вну-
тренний рынок на 2,3 процента 
газа больше», — отметил Мил-
лер. При этом на 5,7 процента 
возросли поставки для населе-
ния и «комбыта». Рост энерго-
потребления, газопотребления 
— индикатор экономического 
роста в стране, резюмировал до-
кладчик.

«Мы достигли рекордных 
объемов поставки газа в дальнее 
зарубежье в 2016 году», — кон-
статировал Миллер. «Прирост 
составил 12,5 процента, объемы 
поставки — чуть меньше 180 
млрд кубометров газа, — уточ-
нил он. — Это исторические по-
казатели, таких объемов не 
было во времена СССР и во вре-
мена новой России». И доля 
«Газпрома» только за один год 
на европейском газовом рынке 
возросла на три процента и со-
ставила 34 процента. Самую 
большую динамику в абсолют-
ных цифрах показал рынок ФРГ. 
«Мы в Германию поставили 49,8 
млрд кубометров, это на 10 про-
центов больше», — отметил ру-
ководитель «Газпрома».

Рекорды продолжаются и в 
этом году. «Мы уверенно вышли 
в течение последних двух недель 
на объемы поставки в дальнее 
зарубежье более 600 млн кубо-
метров газа в сутки», — заметил 
Миллер. Газопровод «Северный 
поток» загружен на свою макси-
мальную техническую возмож-
ность. Уже больше 10 дней по 
нему поставляется на 11,1 про-
цента больше проектной мощ-
ности. «Без сомнения, это гово-
рит о том, что проект «Север-

ный поток-2» востребован по-
требителями», — считает глава 
компании.

Поставки газа российским 
потребителям осуществляются 
стабильно. К началу осенне-
зимнего сезона «Газпром» зака-
чал максимально возможный 
объем — 72,1 млрд кубометров 
газа. «Вышли на максимальную 
суточную производительность 
также за всю историю газовой 
отрасли — 801,3 млн кубометров 
газа, при том что осенне-зим-
ний максимум мы проходим 
ниже климатической нормы в 
целом по стране», — сообщил 
Миллер. Построены более 1800 
км газопроводов, проведена га-
зификация более чем 270 насе-

ленных пунктов, и на 1 января 
средний уровень газификации 
трубопроводным газом в стране 
составляет 67,2 процента.

«По газификации внутри 
страны какие планы?» — уточнил 
президент. «Планируем осу-

ществлять в таких же объемах, 
которые мы набрали, — ответил 
глава компании. — В прошлом 
году мы профинансировали га-
зификацию в объеме 25 млрд ру-
блей». Можно и больше, зависит 
от самих регионов.

Разработка Бованенковского 
месторождения идет в соответ-
ствии с планами. Запасы оцени-
ваются в 4,9 трлн кубометров 
газа. «Северный коридор стано-
вится у нас теперь основным и 
главным для газоснабжения ре-
гионов европейской части стра-
ны, и одновременно «Бованен-
ково — Ухта» становится частью 
нового магистрального мар-
шрута поставок газа с Ямала че-
рез Балтику в Германию», — от-
метил Миллер. Таким образом 
компания полностью выполняет 
обязательства по созданию 
мощностей, ресурсной базы и 

для газопровода «Северный по-
ток-2».

О тарифах на электроэнер-
гию на Дальнем Востоке глава 
государства поговорил с полпре-
дом президента в ДФО, вице-
премьером Юрием Трутневым. 
Тарифы сравняются со средне-
российскими в течение трех ме-
сяцев, для граждан сделают пе-
рерасчет,  чтобы применить 
льготу с начала года.

«Что так долго-то — три меся-
ца?» — спросил президент. «До-
статочно сложный механизм, — 
пояснил Трутнев. — Потому что 
мы должны предоставить субси-
дии всем энергоснабжающим 
организациям; и надо сделать 
так, чтобы все деньги дошли до 
адресата, не было никакого 
жульничества».

За прошлый год были приня-
ты законы, направленные на 
улучшение качества жизни и ин-
вестклимата на Дальнем Восто-
ке. Созданы четыре новых сво-
бодных порта, улучшен меха-
низм по инвестпроектам, приня-
то решение по выделению бес-
платного гектара (заявок уже 
свыше 30 тысяч). Общее количе-
ство инвестпроектов, которые 
сейчас в работе, приближается к 
500, а к концу года будет около 
900. «Владимир Владимирович, 
вы нам сделали замечание на Со-
вете безопасности по поводу не-
обходимости больше обращать 
внимание на высокотехнологич-
ные проекты», — заметил Трут-
нев.

«Не замечание — мне кажется, 
это то, что мы должны делать», — 
пояснил президент. «Сегодня в 
структуре реализуемых на Даль-
нем Востоке проектов 24 про-
цента по объему инвестиций — 
высокотехнологичные... Мы по-
нимаем, что этого недостаточно. 
Сейчас создаем вместе с Фондом 
развития Дальнего Востока и 
Российской венчурной компа-
нией новый инструмент», — со-
общил докладчик.

На вопрос президента, что с 
демографией, Трутнев ответил, 
что она улучшилась. Но отток 
населения есть. «Думаю, что мы 
полностью решим эту проблему 
в 2018-м, в 2017 году будем 
близки к этому», — рассчитыва-
ет чиновник.

Глава «Газпрома» доказал прези-
денту необходимость «Северного 
потока-2».

Акцент

 Компания достигла рекор-
дных объемов поставки газа 
в дальнее зарубежье 
в 2016 году

Татьяна Шадрина

В
первые за два последних 
года в России начинается 
крупное строительство но-

вых трасс. Положительные за-
ключения государственной эк-
спертизы получили сразу 14 до-
рожных проектов, рассказали в 
Росавтодоре. 

В последнее время на трассах 
делали лишь мелкий ремонт и за-
канчивали ранее начатые строи-
тельные работы.

Общий километраж новых до-
рог превышает 220 километров, 
а общая сумма средств на строи-
тельство — более 80 миллиардов 
рублей. 

Все трассы имеют огромное 
значение для развития феде-
ральной дорожной сети и кон-
кретных регионов, в том числе 
Московского и Санкт-Петер-
бургского транспортного узлов, 
Кавказа и Дальнего Востока, от-
метили «РГ» в ведомстве. 

Начало возведения некото-
рых объектов намечено на самое 
ближайшее время. После окон-
чательного утверждения и за-
вершения согласовательных 
процедур будут объявлены тен-
деры, отмечают в агентстве. 

Речь, например, идет об авто-
мобильной дороге М-56 «Лена» 
в Амурской области. Под Неве-
ром участок с 63-го по 93-й ки-
лометр намерены построить 
буквально заново. Сейчас там 
грунтовка (нет асфальта), и на 
пути встречаются пять мостов. 
По такой трассе ехать небезопа-
сно, и скорость движения по ней 
очень низкая. Получается, что 
из-за этого куска трассы автомо-
билисты теряют массу драго-
ценного времени в пути на 
«Лене» между Невером и Тын-
дой. 

В Ленинградской области на-
мерены расширить два узких ме-
ста. Одно на дороге А-181 «Скан-
динавия», которая из Санкт-Пе-
тербурга через Выборг идет к 
границе Финляндии. Чтобы лик-
видировать заторы, там плани-
руется в три раза сделать шире 
участки с 65-го по 100-й кило-
метр.

На трассе А-121 «Сортавала» 
в Ленинградской области и Ка-

релии запланировано возведе-
ние дороги в обход поселка Иха-
ла. Там намерены построить мо-
стовой переезд через реку Иййо-
ки и путепровод через железно-
дорожные пути Элисенваара — 
Яккима. Он пройдет вдоль особо 
охраняемой зоны «Ладожские 
шхеры», одного из любимых ту-
ристических мест северного по-
бережья Ладожского озера.

На трассе М-8 «Холмогоры» 
намерены построить обход Во-
логды длиной 16,7 километра. 
Сейчас весь транзитный тран-
спорт из Санкт-Петербурга че-
рез Москву в Архангельск идет 
по узкой городской улице длин-
ной в 7 километров — Окружной 
проезд.

В ближайшие два года сильно 

изменится путепровод на А-108 
«Московском большом кольце» 
(Большой бетонке) между Яро-
славским и Горьковским шоссе. 
Там сделают двухуровневую 
развязку, чтобы автомобили не 
стояли на железнодорожном пе-
реезде и не создавали пробку на 
бетонке, где сейчас очень интен-
сивный трафик движения.

В перспективе готовится еще 
ряд проектов, которые ждут реа-
лизации. Но прежде чем начать 
их стройку, необходимо решить 
земельно-имущественные во-
просы: вынос коммуникаций, 
расселение жителей, снятие ра-
стительного слоя, отметили в Ро-
савтодоре.

К примеру, на Малой бетонке 
(А-107 «Московское малое коль-

цо») намерены убрать наземный 
железнодорожный переезд меж-
ду Егорьевским и Рязанским 
шоссе. Есть и проект рекон-
струкции на трассе Р-21 «Кола», 
которая ведет из Санкт-Петер-
бурга к границе с Норвегией, мо-
ста канала Княжегубской ГЭС. 
Он был построен в 1976 году и 
уже не справляется с тем пото-
ком машин, который идет по 
нему сейчас. Габариты мостово-
го перехода не обеспечивают 
безопасный пропуск автомо-
бильного транспорта и пешехо-
дов. 

Если говорить о кавказских 
регионах, то на трассе М-29 
«Кавказ» намерены построить 
обход Гудермеса (Чечня), в Да-
гестане реконструировать уча-
сток в Карабудахкентском райо-
не. Есть проект реконструкции 
автомобильной дороги Р-215 Ас-
трахань — Кочубей — Кизляр — 
Махачкала. 

Документация готова и для 
горного отрезка дороги, который 
ведет в Грузию через пункт про-
пуска «Верхний Ларс». Там нуж-
но не только расширять трассу 
до четырех полос, но и оборудо-
вать перехватывающую парков-
ку для транспорта на 200 авто. 

ПРОЕКТЫ В России начинается крупное строительство новых трасс

За 220-м километром
Акцент

 Общая сумма средств 
на строительство новых 
дорог — более 
80 миллиардов рублей

Жизнь взаймы

В принципе это мировая практика, напомина-
ет эксперт. Но одно дело, когда реальные дохо-
ды населения растут, и совсем другое, когда 

они снижаются, что происходит сейчас. В нынешней 
ситуации увлечение кредитами способно привести 
многие семьи на грань банкротства. С этим действи-
тельно надо что-то делать, полагает Ордов.

Беспокойство должно вызывать не количество лю-
дей, имеющих кредит, — в развитых странах этот показа-
тель близок к 100 процентам населения, а уровень дол-
говой нагрузки, отмечает в свою очередь экономист, до-
цент кафедры финансовых рынков и финансового инжи-
ниринга РАНХИГС Сергей Хестанов. 

Если человек тратит на обслуживание кредитов до 20 
процентов своего месячного дохода, ничего страшного 
нет. Уровень, близкий к 40—50 процентам — это уже опа-
сно: при ухудшении материального положения человек 
с кредитной нагрузкой не справится, поясняет Сергей 
Хестанов. Вообще, по его мнению, есть всего две эконо-
мически оправданные причины брать кредиты. И они в 
жизни встречаются не так часто. Первая причина — по-
купка средства производства, например автомобиля, 
чтобы работать в 
такси. 

Второй случай — 
приобретение това-
ров длительного 
пользования, кото-
рые быстро дорожа-
ют. Яркий пример — 
недвижимость до 
2008 года, когда 
цены на нее росли 
очень приличными 
темпами, перекры-
вая проценты по 
ипотеке. 

«Во всех осталь-
ных случаях, если 
без кредита можно обойтись, самое умное — без него 
обойтись, — считает собеседник «Российской газеты». — 
Но, к сожалению, в России сейчас многие имеют не-
сколько кредитов, иногда берут следующий кредит, что-
бы заплатить по предыдущему. А если банк отказывает, 
обращаются в микрофинансовые организации, беря 
займы под очень высокие ставки, которые усугубляют 
все ранее накопленные проблемы».

В последнее время банки стали более тщательно отно-
ситься к отбору заемщиков. Они уже не выдают кредиты 
направо и налево, стремясь любой ценой увеличить пор-
тфели. Как результат, долговая нагрузка — отношение 
ежемесячных платежей по всем кредитам к ежемесячно-
му доходу среднего российского заемщика — снизилась с 
27,1 до 22 процентов. Такие данные приводило Нацио-
нальное бюро кредитных историй (НБКИ). При этом в 
исследовании уточнялось, что уменьшение уровня дол-
говой нагрузки произошло в основном за счет заемщи-
ков со средними и высокими доходами. Вклад граждан с 
небольшими доходами был минимальным.

А вот опрос НИУ «Высшая школа экономики» пока-
зал, что каждое пятое домохозяйство, имеющее кредиты 
и долги, тратит около половины дохода на их обслужи-
вание. Еще для 25 процентов домохозяйств кредитно-
долговые расходы забирают от трети до половины бюд-
жета.

«Реальными сведениями о долговой нагрузке населе-
ния сегодня в России не располагает, наверное, никто: 
методики оценки очень разные, поэтому данные суще-
ственно отличаются. Если бы этот показатель был, это 
решило бы многие проблемы», — говорит Сергей Хеста-
нов.

Банк России в скором времени должен представить 
свои предложения по ограничению долговой нагрузки 
россиян и методику ее расчета. Предполагается, что 
критический уровень этого показателя Банк России бу-
дет определять сам, но использовать этот инструмент 
станет только в случае появления признаков перегрева 
на рынке потребительского кредитования.

Каждый второй 
работающий росси-
янин выплачивает 
банковские креди-
ты, а в некоторых 
регионах это дела-
ют едва ли не все 
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Как в Шенгене: Россия будет собирать отпечатки пальцев 
всех приезжающих в страну иностранцев.
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ДИСКУССИИ Владимир 
Мединский назвал 
условие передачи Церкви 
Исаакиевского собора 

Храм города 
и мира

Елена Яковлева

МИНИСТР культуры Владимир Мединский считает, что 
знаменитый Исаакиевский собор после передачи его 
Русской православной церкви станет только доступнее 
для граждан, потому что вход в него станет бесплатным.

«Ключевым условием» передачи собора Церкви, по 
мнению министра культуры, как раз и является увеличен-
ный и облегченный доступ людей в собор, включая поль-
зующиеся особой популярностью у горожан и гостей го-
рода смотровые площадки храма, с которых открываются 
удивительные виды Северной столицы, а также другие по-
мещения. Министр подчеркнул, что он говорил об этом 
условии с представителями Церкви. Вход, по словам ми-
нистра,  станет бесплатным, потому что  это будет уже не 
музей. А в храмы Русской православной церкви вход всег-
да бесплатный. «Это только в Европе в некоторые соборы 
за деньги пускают», — подчеркнул министр культуры в ин-
тервью корреспонденту агентства «Интерфакс».

Вопрос «откуда будут браться финансы на содержа-
ние собора при бесплатном входе?» министр переадре-
совал руководству Петербурга и Санкт-Петербургской 
митрополии. «Насколько я читал в открытых источни-
ках, предполагается, что затраты на содержание собора 
будут возложены на РПЦ», — отметил министр.

Исчезнувшие
— Это не компьютерная 
игра, она порождение 
соцсетей, — рассказыва-

ет ростовский программист Ма-
рия Бабаян. — Самое опасное то, 
что отследить, что задумали под-
ростки, трудно. Они более про-
двинутые пользователи, чем 
старшее поколение. В день созда-
ется множество групп, в которых 
ставятся задачи, и тут же группы 
уничтожаются. 

— У нас в эту игру не играют, 
и мы о ней не слышали, — катего-
рически заявила «РГ» учительни-
ца одной из престижных ростов-
ских школ. 

Однако в некоторых учебных 
заведениях предупреждения 
пользователей об опасности 
игры взяли на заметку.

— В нашем лицее по этому по-
воду прошло совещание — гово-
рит уполномоченный по правам 
ребенка в гимназии № 25 Елена 
Ковалева. — Мы проверяем, поче-
му дети не пришли в школу. Дей-
ствительно ли они болеют? Вот 
перед вашим звонком звонила 
маме одного из детей, уточняла, 
остался он дома из-за простуды 
или опаздывает? 

На вопрос, будет ли со школь-
никами беседовать психолог — 
чтобы объяснить последствия 
игры, Елена Ковалева ответила, 
что официального документа из 
городского отдела образования 
не поступало. 

— Мы знаем, что такая игра су-
ществует. Во-первых, преподава-
телям пришло смс-сообщение. 
Во-вторых, дети бурно обсужда-
ют данное явление, и мы не мо-
жем закрыть на это глаза, — убе-
ждена Елена Ковалева. —Дети 
много чего рассказывают. На-

пример, о том, что стало модно 
устраивать экстремальные ро-
зыгрыши. Допустим, захватить 
гостей в заложники на День ро-
ждения. Для этого нанимают ани-
маторов, которые врываются 
в камуфляже и все проделывают 
правдоподобно. 

— Такие розыгрыши есть, но не 
для детей. Наше агентство точно 
бы за такое не взялось, — утвер-
ждает аниматор одной ростов-
ской компании. — Однажды нам 
заказали представление на юби-
лей силовика. В разгар веселья 
врываются люди в камуфляже 
и заставляют лечь всех на пол. Го-
сти в недоумении, кто-то достает 
удостоверение, кто-то возмуща-
ется. Это опасная забава. Не 
у всех крепкие нервы, а кто-то 
может оказаться с пистолетом. 

В качестве положительного 
розыгрыша аниматор приводит 
постановку по мотивам компью-
терной игры, где главный герой 
суперробот. 

— Папа именинника-третье-
классника договорился с учите-
лями, и на урок физкультуры 
пришли два работника ФСБ. Они 
рассказывают: хакером взлома-
на сеть, и восстановить ее помо-
гут  ма льчишки,  играющие 
в компьютерную игру, в которой 
как раз действует этот суперро-
бот. В общем, нужен малолетний 
суперагент. Помочь захотели все, 
но выбрали мальчика, у которого 
день рождения. Кстати, он без-
оговорочно согласился поехать 
с незнакомыми дядьками, куда 
ему скажут. И тут в разгар пере-
говоров распахивается дверь 
и входит робот— точная копия 
компьютерного. Это был празд-
ник для всего класса. 

Партии Куда шагает «Единая Россия» 

Шестнадцатый
Владимир Кузьмин

С
ъезд «Единой России» 
единогласно переиз-
брал председателем 
партии премьер-ми-
нистра Дмитрия Мед-

ведева. Непосредственно перед 
голосованием лидер подвел итог 
последних пяти лет деятельности 
«Единой России» и поставил но-
вые задачи.

«Мы все вместе с вами вы-
строили партию нового типа: мы 
оптимизировали кадровую поли-
тику,  реформировали наши 
структуры, обновили формат об-
щения с избирателями», — заявил 
он, назвав «Единую Россию» 
главным политическим ресур-
сом президента. Перемены по-
зволили партии добиваться успе-
хов на всех выборах, в которых 
она участвовала.

Лидер поблагодарил коллег за 
проделанную работу, но напом-
нил, что сделать предстоит еще 
больше. В сентябре состоится 
очередная выборная кампания в 
регионах, и она будет последней 
перед выборами президента 
страны. Медведев не сомневает-
ся — многие политические и идео-
логические оппоненты ЕР вос-
пользуются моментом, чтобы до-
срочно начать президентскую 
кампанию. «Наша партия не 
должна поддаваться на провока-
ции, — предостерег он «единорос-
сов», — не должна ввязываться в 
бессмысленные политические 
интриги, нужно действовать 
строго в рамках избирательного 
законодательства, продолжать 
работать над теми задачами, ко-
торые вытекают из нашей про-
граммы. Мы должны делать все, 
что обещали».

Обещала партия привести в 
порядок дворы — в федеральном 
бюджете заложили 20 млрд ру-
блей на создание комфортной го-
родской среды. С 2017 года ЕР за-
пустит партийные проекты по 
паркам малых городов, театрам 
малых городов и местным домам 
культуры. По инициативе партии 
в бюджете страны ежегодно 
предусмотрены 25 млрд рублей 
на строительство новых школ в 
регионах.

Медведев озвучил ряд шагов, 
которые нужно для этого еще 
предпринять. «Первое. Надо за-
щитить экономику от резких ко-
лебаний, обеспечить предсказуе-
мость правил игры, базовых эко-
номических показателей для биз-
неса», — указал он. Ряд мер необ-
ходимы и для устойчивости реги-
ональных и местных бюджетов. 
Второй пункт касается совершен-
ствования деловой среды. На это 
из бюджета выделят 20 млрд ру-
блей. «Будем и дальше снижать 
административные барьеры: 
нужно менять проверки предпри-
нимателей каждым ведомством 
на комплексную проверку раз в 
три года», — пообещал Медведев.

Третий пункт касается спра-
ведливой конкуренции, четвер-
тый — помощи перспективным 

отраслям экономики, например, 
тому же сельскому хозяйству. Тут 
Дмитрий Медведев вспомнил о 
санкциях. «Вообще пора рас-
статься с иллюзиями, что в отно-
шении нашей страны будут отме-
нены какие-то санкции. Очевид-
но, что все, что случилось, это на-
долго. Нечего надеяться на какие-
то чужие выборы, на приход но-
вых руководителей иностран-
ных, — призвал он. — А наши агра-
рии, для которых сложилась та-
кая в целом удачная ситуация, 
должны активно ее использо-
вать, и мы их в этом поддержим, 
так как в любых условиях мы бу-
дем кормить себя сами».

«И пятое. Надо наводить поря-
док в сложных секторах эконо-
мики, чтобы они не тянули нас 
назад, в перспективе начинали 
расти», — отметил глава прави-
тельства. Это, в частности, отно-
сится к ЖКХ, на которое поступа-
ет в партию значительное коли-
чество жалоб.

Пришло время для кадровых 
вопросов. Медведев был переиз-
биран в председатели партии от-

крыто, единогласно и на безаль-
тернативной основе, а Борису 
Грызлову снова предоставили 
полномочия председателя Выс-
шего совета партии. В руководя-
щие органы партии вернулся 
председатель Госдумы Вячеслав 
Володин, вошедший также в Выс-
ший совет ЕР. Сохранил в нем 
свое место бывший спикер ни-
жней палаты парламента Сергей 
Нарышкин, сейчас возглавляю-
щий Службу внешней разведки 
страны. При этом по предложе-
нию председателя 10 из 100 мест 
в ВС «единороссы» решили оста-
вить свободными, чтобы потом 
доизбрать в состав совета коллег, 
которые продемонстрируют на-
илучшие результаты в партий-
ной работе. Кроме того, съезд пе-
реизбрал Генсовет партии, он об-
новлен более чем на 50%, а его 
секретарем вновь стал Сергей 
Неверов.

«Раз, два , три, четыре, пять, выходи меня искать». Тинейджеры превратили детскую игру в опасную забаву. 

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Ростовские школьники сообщили 
родителям о нападении маньяка 
и подняли по тревоге полицейских 
города. Информация получила 
большой общественный резонанс. 
Родители стали встречать де-
тей возле школ. Дошло до того, 
что отцы стали подозревать ма-
ньяка друг в друге, а школьники 
придумали игру «угадай маньяка 
в незнакомом дяде». 
Вскоре выяснилось, что ребята 
попросту соврали родителям. 
— В ходе проверочных мероприя-
тий установлено, что десяти-
летний мальчик рассказал роди-
телям выдуманную историю из-
за нежелания идти в школу, 
а 13-летняя школьница, которой 
прохожий сделал замечание из-за 
неподобающего поведения в обще-
ственном месте, сообщила роди-
телям недостоверную информа-
цию о якобы нападении на нее не-
известного мужчины. Сотрудни-
ки полиции провели беседу с под-
ростками и их родителями с це-
лью недопущения подобных ситу-
аций, — сообщили в пресс-службе 
ГУВД по Ростовской области.

Знаменитый собор после передачи РПЦ будет доступнее 
для граждан, потому что вход в него станет бесплатным.
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Марина Ходова,
психолог:

— Во все времена у всех народностей были различ-

ные инициации. Одно из них — испытание. Подро-

сток должен был доказать, что он стал умным, силь-

ным, смелым, предприимчивым. И только тогда 

юноша мог считаться взрослым. Тренировались 

полезные социальные навыки — ты должен был 

сделать что-то полезное для своего племени, своей 

семьи. Какую пользу несет игра «Исчезновение», 

и это при том, что она априори опасна? Ребенок 

остается без связи, а бывают такие ситуации, что 

счет идет на минуты. Вспомните, ЧП с похищенной 

девочкой из Оренбурга, которую затолкали в ба-

гажник автомобиля. Коме того, пропадать на сут-

ки — это безответственно по отношению к родите-

лям. На что игра нацелена в конечном итоге? Под-

ростки приобретают навык спрятаться — от роди-

телей и полиции. Что-то совершил и сбежал. Это 

признак трусости. Понятно, что подрастающему 

поколению надо куда-то выплескивать адреналин, 

и далеко не все ходят в спортзал. Поэтому задача 

взрослых — родителей, педагогов, общественных 

молодежных организаций — направить юноше-

скую энергию на приобретение социальных навы-

ков. Брать пример с наших предков. Скажем, орга-

низовать игру «Защити свой дом от поборов ЖКХ» 

или «Помоги старушке». Тем масса, главное, чтобы 

они были социально полезные. 

МНЕНИЕ

Нужно ли передавать Исаакиевский собор РПЦ?

Граф Петр Шереметев,
председатель Президиума Международного совета 
российских соотечественников, председатель 
Российского музыкального общества в Париже:

— Я согласен с тем, что Исаакиевский собор должен быть передан 

РПЦ. Но если передавать, тогда нужно обязательно продолжать 

позволять тем, кто интересуется архитектурой, этим местом, его 

историей посещать этот собор свободно, бесплатно, если угодно 

— в качестве туристов.

Князь Александр Трубецкой, 
исполнительный президент ассоциации 
«Франко-российский диалог»:

— Во-первых, как называется это место? Исаакиевский собор. 

То есть это церковь. Вот и ответ на вопрос, он очень простой.

Сейчас оппоненты говорят, что Исаакиевский собор приносит ка-

кие-то интересные экономические результаты для туризма и так 

далее. Так ведь все соборы, которые есть в мире — Парижской Бо-

гоматери, Ватикан — они все приносят доход и одновременно яв-

ляются домами Божьими. Наши храмы в Кремле принадлежат 

всей России, а не Церкви, а там могут быть и богослужения. Что ка-

сается Исаакиевского собора — у него, безусловно, должна быть 

возможность осуществлять религиозные обряды, службы. Так 

что я — за передачу.

Подготовила Юлия Коц
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БЕЗОПАСНОСТЬ В сирийском 
Тартусе будет 
российская военная база

Встанем у моря

Михаил Фалалеев

ПОДПИСАНО российско-сирийское соглашение о со-
здании в Тартусе нашей военно-морской базы, которая 
будет способна принять 11 крупных боевых кораблей, 
среди которых и те, которые оборудованы ядерными 
энергетическими установками. По сути, речь идет не 
просто о транзитной возможности пополнить запасы 
продуктами и питьевой водой, но и проводить высоко-
технологичный ремонт. А это значит, что Россия здесь 
построит, применяясь к собственным стандартам, совре-
меннейшее производство, в том числе полноценные 
доки, способные принимать атомные корабли. Но это бу-
дет не просто гигантская «ремонтная мастерская» или 
перевалочный пункт, но боевая позиция — с этой базы 
можно будет наносить воздушные и морские удары по 
террористам.  В ближайшее время это соглашение будет 
ратифицировано Госдумой. 

Договор подписан на 49 лет, но аренда территории 
порта может автоматически продлеваться каждую чет-
верть века, пока какая-то из сторон сторон не выйдет из 
договорного процесса. Решено, что сирийская армия бу-
дет обеспечивать безопасность нашей базы с сухопутной 
границы, а мы прикроем порт и док с моря и с воздуха. То 
есть база в Тартусе будет включать не только корабли и 
причалы, но и системы управления противовоздушной и 
противолодочной обороны.

Напомним, Тартус является вторым по величине пор-
товым городом Сирии после Латакии. 
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ИЗБРАННЫЕ МЕСТА ИЗ ПЕРЕПИСКИ 
НА СЪЕЗДЕ

Ограничение должно 
коснуться крупных по-
купок. Ведь, по словам 

Силуанова, «покупая квартиру 
или автомобиль, эти деньги но-
сить с собой в сумке или в чемо-
дане — это прошлый век». Согла-
сно предложению минфина, на 
первом этапе сумму оплаты на-
личными 600 тысяч рублей, а в 
дальнейшем снизить ее до 300 
тысяч рублей.

Напомним, что тема поднима-
ется не в первый раз: ЦБ и мин-
фин начали обсуждать эту воз-
можность еще в 2012 году, после 
чего в Госдуму был внесен соот-
ветствующий законопроект. Од-
нако он не был принят на фоне 
начавшегося спада в экономике, 
обвала рубля и снижения поку-
пательной способности россиян. 
Загвоздкой стал и вопрос контр-
оля за исполнением новых требо-
ваний. Теперь минфин вновь воз-
вращается к этому вопросу. Что 
касается контроля, то в ведомст-
ве эти функции хотят возложить 
на ФНС.

Глава Минтруда назвал эту 
идею очень правильной. «Где вы 
за границей купите что-то доро-
гое за наличные? Там 500 евро 

нигде разменять нельзя», — ска-
зал он в комментарии ТАСС.

Другим нашумевшим заявле-
нием съезда стали другие слова 
Топилина. Он предупредил о гря-
дущем уменьшении пенсий в ре-
альном выражении (то есть с по-
правкой на инфляцию). По его 
словам, реальный размер пенсий 
будет незначительно (на 0,5% в 
год) падать в ближайшие три 
года. Российским властям в связи 
с этим необходимо найти пути 
для того, чтобы уровень жизни 
пенсионеров повышался, отме-
тил в связи с этим министр.

Как пояснили в пресс-службе 
министерства журналистам, 
грядущее снижение объясняет-
ся тем, что пенсии работающим 
пенсионерам с 2016 года не ин-
дексируются. Однако, напомни-
ли в минтруда, эти граждане все 
же получат пенсию в повышен-
ном размере с учетом всех ин-
дексаций при прекращении ра-
боты. Так что неработающих 
пенсионеров снижение не ко-
снется — Топилин говорил о 
«средней температуре по боль-
нице».

Слова министра о снижении 
реальных пенсий позже подтвер-

дил и глава комитета Совфеда по 
социальной политике Валерий 
Рязанский. Так что, по его сло-
вам, необходимо продумать до-
полнительные меры поддержки 
пенсионеров. Тем же, кто на пен-
сии продолжает работать, надо 
дать возможность копить допол-
нительным способом, добавил 
он. В свою очередь, вице-спикер 
верхней палаты Галина Карелова 
заявила о том, что средства на 
поддержку пенсионеров найдут-
ся, «если экономика будет разви-
ваться теми темпами, которые 
мы бы хотели».

Новостями на съезде дели-
лись и другие представители 
кабмина. Так, в минвостокраз-
вития анонсировали грядущее 
увеличение площади «дальнево-
сточных гектаров», на которые 
жители страны смогут претен-
довать с 1 февраля. Те, кто преу-
спеет в аграрном деле, могут по-
лучить и «добавку» — над этим 
предложением будут работать в 
министерстве. В свою очередь, 
глава минстроя Михаил Мень 
рассказал, для кого приватиза-
ция останется бесплатной: это 
крымчане, сироты и аварийные 
переселенцы.

1

Полный текст выступления, 
фото и видео смотрите 
на сайте
rg.ru/tema/gos

Сделать предстоит еще больше, предупредил «единороссов» лидер.

Акцент

 Дмитрий Медведев озвучил 
ряд шагов, которые нужно 
еще предпринять
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ПЛАНЫ Каир первым 
из египетских городов может
начать принимать авиарейсы 
из России

Соскучились 
по пирамидам

Алена Узбекова

МИНТРАНС России направил в 
правительство предложения по 
открытию рейсов в столицу 
Египта Каир.

Однако если положительное 
решение и будет принято, откры-
тие Каира особо не повлияет ни 
на положение дел в туротрасли, 
ни на турпоток из России, отме-
тила исполнительный директор 
Ассоциации туроператоров Рос-
сии Майя Ломидзе. Она напомни-
ла, что курортные города Египта 
— это Хургада и Шарм-эш-Шейх. 
«В Каир отправляются, в основ-
ном, смотреть на пирамиды. Но 
не стоит забывать, что этот город 
по-прежнему в числе тех, что рос-
сийское министерство иностран-
ных дел не рекомендует к посе-
щению», — сказала директор 
АТОР. Сейчас, по ее словам, туро-
ператоры ждут открытия именно 
египетских курортов.

Тем временем Россия упро-
стила визовый режим сразу с 
тремя государствами — Армени-
ей, Испанией и ЮАР. Так, с лета 
этого года россияне смогут въез-
жать в Армению по внутренним 
паспортам, заявил замминистра 
иностранных дел республики 
Шаварш Кочарян. После обмена 
соответствующими нотами две 
страны должны уведомить о за-
вершении всех внутригосударст-
венных процедур, уточнил ми-
нистр, слова которого приводит 
армянское издание Aysor. Такое 
решение, говорят в Армении, на-
целено на увеличение турпотока 
из России и развитие и углубле-
ние сотрудничества двух стран. 
«Есть хорошие возможности, 
чтобы сделать армяно-россий-
ские отношения образцовыми», 
— отметил Шаварш Кочарян.

Сейчас, по экспертным оцен-
кам, Армения принимает при-
мерно 1,2 миллиона туристов в 
год, 500 тысяч — из России. Об-

легчение въездного режима мо-
жет увеличить турпоток на 10—
15 процентов.

Также взаимно безвизовый 
режим ввели Россия и Южно-
Африканская Республика. С рос-
сийской стороны протокол об 
этом подписал премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев. «Про-
токолом предусмотрено введе-
ние безвизового режима пое-
здок на срок до 90 дней для вла-
дельцев общегражданских за-
граничных паспортов», — уточ-
няется в сообщении на сайте 
российского правительства. «Я 
думаю, это хорошая новость для 
наших стран и в смысле туриз-
ма, и бизнеса, и научного сооб-
щества», — отметил, в свою оче-
редь, полномочный министр по-
сольства ЮАР в России Хенри 
Вильям Шорт.

Турпоток в ЮАР, в сравнении 
с Арменией, небольшой — всего 
около 15—20 тысяч россиян в 
год. Спрос на ЮАР снизился, 
когда ввели личную подачу до-
кументов на визу. Кроме того, 
стоимость оформления доку-
ментов раньше составляла 2 ты-
сячи рублей. Многие туристы 
просто не хотели беспокоиться 
с вопросами оформления, но 
из-за правила личной подачи до-
кументов, операторы ничем не 
могли помочь, сейчас должно 
стать проще, отметили в Ассоци-
ации туроператоров России. 

Еще одна новость касается 
Испании. Уже Россия облегчила 
выдачу виз для граждан этой 
страны в рамках перекрестного 
года туризма, заявил посол Рос-
сии в Мадриде Юрий Корчагин. 
«Теперь они могут получать 
многократные визы сроком до 
шести месяцев», — сказал он. 
Кроме того, по словам посла, 
практически согласован проект 
соглашения между Россией и Ис-
панией о взаимном признании 
водительских удостоверений. 

ПАРЛАМЕНТ  Госдума одобрила
«Турецкий поток»

Дуэт на трубе

Татьяна Замахина

ГОСДУМА единогласно рати-
фицировала соглашение между 
Россией и Турцией о строитель-
стве двух ниток газопровода 
«Турецкий поток». Заместитель 
министра энергетики Юрий 
Сентюрин рассказал депутатам 
о выгодах для бюджета РФ от его 
реализации, а также предсказал 
рост сговорчивости Европы.

Напомним, что проект был 
временно приостановлен по 
инициативе Москвы из-за сбито-
го турецкими ВВС российского 
бомбардировщика Су-24 в ноя-
бре 2015 года. Однако 9 августа 
2016 года на встрече лидеров 
России и Турции Владимира Пу-
тина и Тайипа Эрдогана были до-
стигнуты договоренности по его 
реализации. А 10 октября было 
подписано само соглашение. Ту-
рецкая сторона его уже ратифи-
цировала.

Газопроводная система прой-
дет через акваторию Черного 
моря и будет состоять из двух 
ниток, рассказал Сентюрин. 
Ввод в эксплуатацию планирует-
ся до 30 декабря 2019 года. Пер-
вая нитка, по словам представи-
теля кабмина, даст бюджету 750 
млн долларов ежегодно в виде 
экспортных пошлин. Доходы от 
второй будут зависеть от пере-
чня стран, которые станут полу-
чать идущий по ней газ. При 
этом бюджет не понесет расхо-
дов на строительство газопрово-
да — траты в 7 млрд евро сугубо 
коммерческие.

«Сможем ли мы теперь обой-

тись без Украины в качестве 
транзитера?» — задал самый ак-
туальный вопрос депутат Дмит-
рий Белик (ЕР). Зависимость от 
Украины существенно снизится, 
подтвердил докладчик от прави-
тельства. Тем более что газопро-
вод будет строиться в связке с ре-
шением вопросов по «Северному 
потоку-2», что снизит зависи-
мость от ненадежных соседей еще 
существеннее, сказал он.

Что касается Европы, то от нее 
стоит ждать большей сговорчиво-
сти вследствие роста ее потребно-
сти в российском газе, рассчиты-
вают в минэнерго.

Отвечая на вопросы депута-
тов, Сентюрин заверил, что ту-
рецкая сторона не потребует сни-
зить цены на газ для себя и не по-
пытается национализировать га-
зопровод. Соглашение Турции 
крайне выгодно, и на подобные 
«маневры» она не пойдет.

В КПРФ заявили, что экономи-
чески было бы дешевле вернуть 
себе стабильного соседа в лице 
Украины, чем строить «Турецкий 
поток», а также напомнили, что 
Турция — член НАТО, что создает 
риск перемен во внешней полити-
ке. Несмотря на сомнения, голосо-
вать «против» никто не стал. Это 
показывает, что в Госдуме стремят-
ся к партнерству с Турцией «даже в 
условиях упорных попыток внеш-
них сил разрушить наши отноше-
ния», прокомментировал решение 
«единоросс» Сергей Железняк.

Полевой шок
И влияет на эту ситуа-
цию целый ряд факто-
ров. В частности, ми-

ровой рынок зерна сейчас не в 
нашу пользу, учитывая, что 
цены и там падают. К тому же 
рекордного урожая ждет Ав-
стралия — не самый 

последний игрок на этом рынке. 
А это — дополнительный фактор 
к снижению цен, что не очень 
хорошо для наших произво-
дителей, пояснил эксперт в 
беседе с корреспондентом 
«Российской газеты».

Надежда, что все запла-
нированные объемы полу-
чится экспортировать, сла-
бая, сетует Корбут. «Вряд ли 
мы сможем реализовать свой 
экспортный потенциал, ко-
торый сейчас оценивается в 
41—42 миллиона тонн», — го-
ворит Александр Корбут.

Считайте сами — собрано 
в этом году примерно 119 
миллионов тонн зерна, пе-
реходящие запасы состав-
ляют 13 миллионов. Вну-
тренняя потребность Рос-
сии в зерне оценивается в 
70 миллионов тонн. «Если 
вывезем хотя бы 35 мил-
лионов тонн, остается 
еще 25—27 миллионов, — 
продолжил он. — И эта 
разница будет давить 
на рынок: цены внутри 
страны будут объек-
тивно снижаться». 
Из-за этого будут 
страдать произво-
д и т е л и .  И  п о к а 
сложно сказать, как они 
поведут себя в этой ситуа-
ции. Риск того, что часть 
из них снизит интерес к вы-
ращиванию зерна, доволь-
но велик. 

При этом сами по себе цены 
на зерно практически не ока-
зывают влияния на конечную 
стоимость хлеба, который ле-
жит на прилавках российских 
магазинов. «Сами посудите — в 
розничной цене буханки лишь 
порядка 15 процентов — это 

стоимость самого зерна, 

остальное — другие расходы», — 
напоминает Александр Корбут. 
В лучшем случае, по его мне-
нию, низкие цены на зерно по-
зволят стабилизировать цены 
на хлеб. То есть опасаться роста 
цен на него в нынешней ситуа-
ции точно не стоит. С начала 
этого года он подорожал, по 
данным Росстата, на 0,2 про-
цента — в два раза меньше, чем, 

например, сметана, яблоки и 
бензин.

Что касается эк-
спорта, то в скором 

времени он может 
возобновиться 
прежними тем-

пами, считает ведущий эксперт 
Института конъюнктуры аграр-
ного рынка (ИКАР) Евгений 
Зайцев. По его словам, сейчас 
экспортная цена на российскую 
пшеницу 4-го класса составляет 
порядка 183 долларов за тонну. 
Если она не настроится на по-
вышение к концу февраля и не 
произойдет снижения курса ру-
бля до отметки в 60 рублей за 
доллар, то высокие запасы пше-
ницы действительно могут на-
чать «продавливать» ценовой 

уровень внутри страны. Однако 
с нового года начал формиро-
ваться тренд на повышение. По 
оценкам ИКАР, в ближайшее 
время уровень российской эк-
спортной цены повысится.

«Все негативные для цен 
факторы перепроизводства те-
кущего сезона давно известны 
рынку, — отмечает Зайцев. — Да-
лее предвидится повышение на 
фоне коррекции таких оценок к 
реальному уровню, а соответ-
ственно, некоторому росту ми-
ровой цены». К тому же оценки 
по севу озимой пшеницы от 
минсельхоза США на будущий 
урожай в Америке находятся на 

рекордно низком уровне, что 
также будет способствовать 
укреплению мировых цен. 

Каким будет следующий 
урожай, пока сказать сложно. 
Однако по оценкам Российско-
го зернового союза, он также 
будет весьма приличным — по-
рядка 105—115 миллионов 
тонн. «Может быть, нового ре-
корда и не случится, но это 
тоже очень высокий показа-
тель», — резюмировал Алек-
сандр Корбут. 

Акцент

 Подешевевшее зерно лишь 
стабилизирует цены на хлеб 
в магазинах, они не будут 
расти прежними темпами

Все новости по теме 
на сайте
rg.ru/sujet/5414

Каир привлекает туристов возможностью увидеть пирамиды.
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АО «Шахта «Большевик» уведомляет о проведении общественных об-
суждений (в форме слушаний) 28.02.2017 в 15.00 в здании администрации 
Терсинского сельского поселения, расположенном по адресу: Кемеровская 
область, Новокузнецкий район, пос. Чистогорский, 21-а, по объекту госу-
д а р с т в е н н о й  э к с п е р т и з ы  « О б ъ е к т  р а з м е щ е н и я  о т х о д о в  
АО «Шахта»Большевик». Объект расположен на землях Новокузнецкого му-
ниципального района. Замечания и предложения можно направлять в тече-
ние 30 дней со дня опубликования по адресу: Кемеровская область, Новокуз-
нецкий район, пос. Чистогорский, 21-а. НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Татьяна Зыкова

С
егодня в Государствен-
ном историческом му-
зее выставят десятки 
уникальных экспона-
тов по случаю 370-ле-

тия системы государственного 
финансового контроля в России.

Выставку, которая продлится до 
30 января, откроет председатель 
Счетной палаты Татьяна Голикова. 
Точкой отсчета в истории развития 
госфинконтроля в России принято 
считать 16 августа 1647 года, когда 
царем Алексеем Михайловичем 
был создан Приказ Счетных дел 
«дабы казна государева не разво-
ровывалась». По словам Татьяны 
Голиковой, Счетная палата РФ яв-
ляеся исторической преемницей 
того Счетного приказа. «Связую-
щей нитью в работе счетных орга-

нов всегда оставалось одно — 
контроль за эффективностью рас-
ходов государства, чтобы каждый 
бюджетный рубль вносил вклад в 
социально-экономический про-
гресс российского государства», — 
говорит Татьяна Голикова.

На выставке можно будет уви-
деть экспонаты не только из кол-
лекции Государственного исто-

рического музея, Московского 
музея имени Владимира Ильича 
Ленина, но и из личного музея 
Счетной палаты. Форменная оде-
жда чиновника Государственного 
контроля Российской империи, 
арифмометр «Феликс» и счисли-
тель Кумера, книга «Всеподда-
нейший отчет Государственного 
контролера за 1880 г.», шпага 

гражданская с ножнами, плакат 
«Мешочник — враг транспорта, 
враг Республики» — эти и другие 
оригиналы-плакаты, документы, 
фотографии, гравюры, вычисли-
тельные приборы, российские 
денежные знаки будут интере-
сны как профессиональным 
историкам, так и любителям.

Кстати, по итогам первого 
подсчета государственных дохо-
дов и расходов, проведенного 
Счетным приказом, получилось, 
что доход составлял 1 220 367 ру-
блей, а расход — 1 125 323 рубля, 
то есть годовой бюджет 1647 года 
оказался без дефицита. Руково-
дили ведомством такие яркие 
исторические личности, как 
князь Юрий Долгорукий и барон 
Балтазар Кампенгаузен.

Выставка Экспонаты из Счетной палаты покажут 
в Историческом музее

«... Дабы казна 
не разворовывалась»

Среди экспонатов выставки — пла-
кат издательства НКПС 1920 года.

СТАТИСТИКА

Какое продовольствие продает Россия за рубеж 
(январь — июль 2016 г., млн тонн)

Зерно 15.5 Египет, Турция, Саудовская Аравия, Корея

Жиры и масла 1.5 Турция, Китай, Египет, Алжир

Рыба и морепродукты 0.74 Китай, Южная Корея, Нидерланды, Япония

Овощи 0.64 Турция. Украина, Азербайджан, Индия

Молочная продукция, яйца, мед 0.13 Казахстан, Украина, Белоруссия, Абхазия

Мясная продукция 0.1 Украина, Казахстан, Гонконг, Вьетнам

Фрукты и орехи 0.06 Белоруссия, Украина, Казахстан, Литва

Источник: Федеральная таможенная служба
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Акцент

 Контроль за эффективностью 
расходов государства 
и в наши дни имеет 
огромное значение 

Опасаться разгона цен на хлеб сейчас 
точно не стоит, полагают эксперты.
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РЕШЕНИЕ Бывшая
резиденция 
экс-губернатора
Хорошавина 
стала базой отдыха

Отель 
«У губернатора»

Юлия Гарднер, «Российская газета», Южно-Сахалинск

РЕЗИДЕНЦИЮ, в которой проживал ныне арестован-
ный экс-глава Сахалинской области Александр Хороша-
вин, теперь может посетить любой желающий. «Уюн» — 
так называется бывшее загородное имение чиновника — 
превратили в базу отдыха.

Она раскинулась в нескольких километрах от Южно-
Сахалинска, близ карьера «Луговой». Здесь, на десяти 
живописных гектарах, в экологически чистом месте, Хо-
рошавин в годы своего губернаторства отгрохал шикар-
ные дома, баню, тренажерный зал… 

«Все постройки выполнены в едином стиле и прекра-
сно вписываются в окружающий ландшафт», — расска-
зывается о домах теперь на недавно созданном сайте 
туркомплекса. Что сказать, хороший вкус был у экс-чи-
новника. И все это на бюджетные деньги.

По документам резиденция значилась как некий ре-
жимный объект: резервный пункт командования и бом-
боубежище. А потому была огорожена высоченным забо-
ром и тщательно охранялась — простой смертный ни в 
жизнь не увидел бы, что там. Только вот содержание это-
го объекта обходилось региональной казне до 200 мил-
лионов рублей в год. 

К слову, именно здесь в марте 2015 года правоохрани-
тели при обыске обнаружили «несметные богатства»: 
миллиард наличными, ручку за 36 миллионов и ювелир-
ные украшения. Решение перепрофилировать «загород-
ную дачу» предшественника в туркомплекс принял ны-
нешний губернатор области Олег Кожемяко.

— База отдыха построена за счет бюджетных средств. 
Сейчас она не используется. Нельзя просто так выбрасы-
вать деньги на ее содержание. База должна окупать за-
траты и приносить прибыль, — заявил он в феврале прош-
лого года.

— Личный самолет Хорошавина мы передадим мест-
ной авиакомпании «Аврора». Два вертолета — в «Авиале-
сохрану». Есть еще моторная яхта. Она перейдет на 
службу какого-нибудь профильного ведомства, — пообе-
щал Кожемяко тогда же.

Стандартный номер в гостевом доме обойдется тури-
стам в 9,5 тысячи рублей, а люкс — более чем в 20 тысяч 
за сутки. За аренду среднего дома придется выложить по-
рядка 47 тысяч рублей, а малого дома — 30. В стоимость 
проживания включено использование одной общей бе-
седки, где можно, к примеру, жарить шашлыки. За пита-
ние и дополнительные услуги туристам придется пла-
тить отдельно. Цены, мягко говоря, немалые. Но заявки 
от желающих уже поступают.

Напомним, Александр Хорошавин задержан 3 марта 
2015 года в своем рабочем кабинете по подозрению в по-
лучении взяток в особо крупном размере. Спустя 10 
дней СК РФ предъявил ему официальное обвинение. 

ЧП В Мурманской области
два туриста погибли 
под лавиной

Хибины 
засыпало

Евгения Волкова, «Российская газета», Мурманск

ВЧЕРА спасатели обнаружили тела двух любителей экс-
тремального спорта на месте схода лавины в Хибинских го-
рах. Снежный обвал случился накануне, неподалеку от озе-
ра Вудьявр. В опасном районе находилась группа из 11 ту-
ристов, приехавших из Архангельска. 
— На поиски выехало две бригады: спасатели поисково-спа-
сательного подразделения города Кировск и оперативная 
группа Апатитского пожарно-спасательного гарнизона. Од-
ного туриста нашли живым. Сейчас он в больнице, — сооб-
щили в ГУ МЧС России по Мурманской области.

Мужчина, которого удалось спасти, сумел создать под 
завалом воздушный «карман», утрамбовав снег, и громко 
кричал. Благодаря этому его обнаружили. 

Смертельные случаи в Хибинах чаще всего возникают 
из-за схода лавин. По данным научного центра в Кировске, 
около 80 процентов снежных оползней становятся подвиж-
ными во время снегопадов с метелями и только 20 процен-
тов приходятся на оттепели. Последние два дня в Кольском 
Заполярье была штормовая обстановка. Кировские опера-
тивные службы предупреждали, что в горах высокая сте-
пень лавинной опасности — четыре балла из пяти по Евро-
пейской шкале. Тем не менее группа, попавшая в беду, не по-
считала нужным даже зарегистрироваться у спасателей.

«В районе Вудъяврчорра катались две группы: организо-
ванная и «дикая». Первые в лавиноопасный участок не заез-
жали, а вторые поехали на самый верх. Один из снегоходов 
подрезал снежную шапку, прокатившись в верхней части 
кулуара в горизонтальном направлении. Остальные в этот 
момент поднимались в гору вертикально, и их буквально 
снесло обрушившейся снежной массой», — цитируют оче-
видца, пожелавшего не указывать своего имени сети.

За ночевку в этом отеле придется выложить в 9,5 тысячи 
рублей, люкс обойдется более чем в 20 тысяч.
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СКАНДАЛ Верховная рада
Украины сделает «мову»
единственным госязыком

Русский поставят 
вне закона

Павел Дульман

ВЛАСТИ Украины решили поста-
вить жирную точку в языковой 
проблеме, которой, если верить 
ранним заявлениям президента 
Порошенко, не существует. В Вер-
ховную раду внесен проект закона 
«О государственном языке», объ-
являющий украинский язык един-
ственным, допущенным к исполь-
зованию гражданами страны. 

Авторами законопроекта 
№5670 выступили сразу более трех 
десятков депутатов. В пояснитель-
ной записке этот коллектив прямо 
заявляет, что основной задачей за-
конопроекта является «обеспече-
ние государством применения 
украинского языка в публичных 
сферах», а именно: «в образовании 
и науке; в сфере культуры, на теле-
видении и радиовещании, в печат-
ных средствах массовой информа-
ции, в книгоиздании; в сфере элек-
тронных информационных систем; 
в сфере обслуживания потребите-
лей; в сфере спорта, телекоммуни-
каций и почтовой связи, юридиче-
ских услуг, здравоохранении, тран-
спорте; при обозначении топони-
мов, в рекламе, при изготовлении 
вывесок и табличек; в деятельнос-
ти общественных объединений, по-
литических партий, субъектов хо-
зяйствования частной формы соб-
ственности, предоставлении ин-
формации об их товарах и услугах». 
Для этого они внесли поправки бо-
лее чем в шесть десятков законов, а 
акже написали новые статьи в ад-

министративный, уголовный и уго-
ловно-процессуальный кодексы. 
Все вместе должно свести на нет 
признанный недействующим еще в 
2014 году, но так и не отмененный 
закон «Об основах государствен-
ной языковой политики», предус-
матривающий равное использова-
ние в большинстве сфер жизни рус-
ского языка наравне с «державной 
мовой». 

После принятия Радой этой но-
вации украинский язык станет обя-
зательным не только для СМИ, су-
дов, всех государственных учре-
ждений, школ, вузов и детских са-
дов, но также и для предприятий 
частной формы собственности. И 
здесь украинские депутаты прев-
зошли опыт Латвии, где чиновники 
за общение на русском могут полу-
чить штраф от 100 до 200 евро, но 
продавцы в магазинах все-таки не-
возбранно выбирают язык обще-
ния с клиентом. Украинские труже-
ники сервиса такой свободы будут 
лишены под угрозой штрафа до 
5100 гривен — около 150 долларов. 
Следить за языковой чистотой, как 
и в Латвии, будут специальные ин-
спекторы. Строгая уголовная от-
ветственность грозит злостным на-
рушителям: «попытки внедрения в 
Украине официального многоязы-
чия» приравниваются законопро-
ектом к покушению на государст-
венный строй, а публичное выра-
жение неуважения к «державной 
мове» трактуется уже как надруга-
тельство над государственной сим-
воликой.

ИНЦИДЕНТ В Польше
перевернулся
американский грузовик
со снарядами

А он и вез 
снаряды

Петр Лихоманов

АМЕРИКАНСКИЙ армейский грузовик попал в дорож-
но-транспортное происшествие в Любушском воеводст-
ве на западе Польши. В результате на дорогу высыпались 
снаряды для недавно размещенных в стране танков «Аб-
рамс».

О происшествии сообщил польский телеканал TVN24. 
Авария произошла на государственной трассе № 27 в рай-
оне города Свидница. По предварительным выводам по-
лиции, водитель потерял управление, грузовик занесло, и 
он опрокинулся в кювет. Перевозившийся груз — снаряды 
для танков — рассыпался вдоль дороги, заблокировав дви-
жение. В результате инцидента был госпитализирован 
один человек — водитель фуры, военнослужащий США. По 
сообщениям местных жителей, полиция и прибывшие им 
на помощь военные США, оцепили место происшествия в 
радиусе двухсот метров и организовали сбор рассыпав-
шихся боеприпасов. Опасность взрыва, как заверили 
польские правоохранители, исключена. Напомним, 14 
января в польском городе Жагань на ближайшие девять 
месяцев в рамках операции «Атлантическая решимость» 
были переброшены 3500 американских военных, 87 тан-
ков и 18 самоходных гаубиц.

АВТОМОБИЛИ «Фольксваген»
восемь лет подряд — 
самая продаваемая 
в Европе марка

Играют на поле 
для «Гольфа» 

Владимир Баршев

ИТОГИ рейтинговых агентств, которые оценивают по-
пулярность автомобилей в той или иной стране, сюрпри-
зов не преподнесли. Восьмой год подряд абсолютным ли-
дером по продажам остается Volkswagen Golf. 

Первое место получил он и по итогам прошлого года. 
Даже несмотря на потери продаж почти в 8 процентов, 
этих автомобилей было продано 492 952 штуки. По дан-
ным агентства «Автостат», на второе место в европрода-
жах вышла Renault Clio. Ее продажи, кстати, увеличились 
на 3 процента. 

Всего этих машин было продано 315 115 штук. Третий 
результат показал Volkswagen Polo. Продано 308 561 ав-
томобиль, что почти на два процента больше, чем годом 
ранее.  В России расклад сил несколько иной. Бестселле-
ром года впервые в истории российского авторынка ста-
ла иномарка — Hyundai Solaris. По итогам 2016 продано 
90 380 автомобилей. В связи с кризисом он потерял свою 
популярность по сравнению с 2015 годом аж на 22 про-
цента. Тем не менее остался лидером. И конкурировать 
ему приходится с АвтоВАЗом. На втором месте идет 
LADA Granta, чьи продажи составили 87 726 машин. Тре-
тий результат показал KIA Rio — 87 662 реализованных 
авто, что на 10 процентов меньше по сравнению с 2015 
годом. Седан LADA Vesta нашел 55 174 покупателя, заняв 
четвертую строчку рейтинга. Продажи седана 
Volkswagen Polo увеличились на 5 процентов до 47 702 
штук. И это позволило ему занять пятую позицию. 

ДИПЛОМАТИЯ 
В столице
Казахстана
началось
обсуждение
перспектив
примирения 
в Сирии 

АСТАНА, 
23 ЯНВАРЯ

Константин Волков

В АСТАНЕ началось обсуждение 
возможностей примирения в Си-
рии. Делегации России, Турции и 
Ирана — трех государств-иници-
аторов встречи, а также предста-
вители МИД Казахстана прове-
дут рабочие встречи, обсуждая 
детали двухдневных перегово-
ров. Со стороны Дамаска будет 
делегация сирийского офици-
ального правительства, возглав-
ляемая постпредом Сирии при 
ООН Башаром аль-Джафари. Си-
рийскаявооруженная оппози-
ция сформировала единую деле-
гацию из восьми человек во гла-
ве с Мохаммадом Аллушем — ли-
дером группировки «Джейш аль-
Ислам» («Армия ислама»). 

Эта группировка, контроли-
рующая район Восточная Гута в 
пригороде Дамаска, осуждает 
терроризм и воюет как с войска-
ми Асада, так и с ИГИЛ (группи-
ровка запрещена в РФ). Главной 
целью переговоров в Астане Ал-
луш назвал «постоянное прекра-
щение огня, особенно в Восточ-
ной Гуте, освобождение пленных, 
находящихся у Асада и прекраще-
ние осады районов, удерживае-
мых оппозицией». Ранее прохо-
дила информация, что в казах-
скую столицу также прибудут 
представители бригад «Ахрар 
аш-Шам» (Исламское движение 

свободных людей Шама) — сала-
фитской группировки, воюющей 
против Асада и одной из самых 
мощных оппозиционных сил. Од-
нако в последние дни перед нача-
лом переговоров оказалось, что 
представители бригад не приеха-
ли. Хотя учитывая сложность вза-
имоотношений между оппози-
цией, нельзя исключать вероят-
ности, что «Ахрар аш-Шам» еще 
появится в Астане. Российскую 
делегацию в Астане возглавляет 
спецпредставитель президента 
РФ по Сирии Александр Лаврен-
тьев, также там находится дирек-
тор Ближневосточного департа-
мента Сергей Вершинин. 

Тегеран поручил присутство-
вать в казахской столице замми-
нистру иностранных дел Ирана 
Джаберу Ансари. Турецкая сто-
рона прислала замминистра 
иностранных дел Седата Онала. 
Кроме того, организаторы при-
гласили к участию в переговорах 
также США и ООН. Вашингтон 
будет представлен американ-
ским послом в Казахстане Джор-
джем Кролом, ООН — спецпред-
ставителем генсека Организа-
ции по Сирии Стаффаном де 
Мистурой.Как заявил министр 
иностранных дел РФ Сергей Лав-
ров, «главная задача сейчас — 
возобновить переговорный про-
цесс и сделать еще один очень 
важный шаг — вовлечь в перего-
воры тех, кто представляет воо-
руженную оппозицию и контр-
олирует территорию «на земле». 
Это в полной мере соответствует 
задаче, поставленной Совбезом 
ООН, — обеспечить полностью 
представительный характер си-
рийских оппозиционеров. До 
сих пор вооруженная оппозиция 
не была представлена в этом 
процессе».Президент Сирии Ба-
шар Асад в интервью японскому 
телеканалу TBS отметил, что 
«все, что будет обсуждаться в 
Астане, должно основываться на 
конституции Сирии, поскольку 
это касается каждого сирийско-
го гражданина. Переговоры 
должны сосредоточиться на до-
стижении прекращения боевых 
действий с целью защиты мир-
ных граждан и доставки гумани-
тарной помощи».
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АВТОМОБИЛИ А вас увидели
на видео

Доехали 
до камеры

Владимир Баршев

БОЛЕЕ 960 видеорегистраторов получили сотрудники 
ГИБДД в Москве. Об этом сообщил в пятницу официаль-
ный портал столичной мэрии.

Теперь эти приборы будут использоваться в обязатель-
ном порядке при выявлении нарушений. Около полутора 
тысяч сотрудников ГИБДД дежурит на дорогах столицы. Не 
все они стоят на дороге. Некоторые сидят за рулем. Реги-
страторы будут выдавать сотрудникам перед выходом на 
службу. Миниатюрные устройства размером со спичечный 
коробок и весом около 100 г крепятся на одежду инспекто-
ра — карман или галстук.

Устройства «Дозор-77» нужны для фиксации исполне-
ния полицейскими административных процедур, связан-
ных с общением с гражданами и оформлением администра-
тивных материалов, говорится в сообщении. Видеореги-
страторы фиксируют картинку и записывают звук. Они так-
же работают в ночном режиме. После дежурства сотрудни-
ки ГИБДД подключают устройства к стационарным терми-
налам для подзарядки. Вся информация с видеорегистрато-
ров при этом будет отправляться на специальный сервер.

В настоящее время во всех машинах ДПС в Москве уже 
есть видеорегистраторы. Персональными видеорегистрато-
рами в дальнейшем планируется оснастить и другие подра-
зделения полиции, в том числе участковых и патрульно-по-
стовые службы.  Кстати, именно благодаря видеорегистра-
торам было раскрыто огромное количество преступлений.

Накануне все автомобили ГИБДД оснастили камерами, 
которые фиксируют любое движение в салоне. Благодаря 
этим комплексам решился вопрос с возможными попытка-
ми дачи взяток. Чуть позже всех инспекторов оснастили со-
ответствующими камерами. Ведь не все разговоры с участ-
никами аварии происходят в салоне автомобиля.  Сотруд-
ники Госавтоинспекции готовы поговорить с участниками 
происшествия. Только не всегда это общение будет в пользу 
участников аварии. Если гаишник изначально повел себя 
неправильно, то он попадает под требования КоАП и отве-
чает по его статьям. Но нарушения еще нужно доказать. Это 
не всегда просто. Именно по этой причине было принято ре-
шение оснастить всех автоинспекторов новым устройст-
вом, которое фиксирует все их действия.  Это позволит из-
бежать претензии со стороны желающих унизить сотрудни-
ков МВД. С другой стороны, это позволит защитить их честь 
и достоинство.

ЧП В Италии разбился автобус, перевозивший школьников из Венгрии

Водитель заснул?

Нива Миракян
Российская газета, Рим

Н
а северо-востоке 
Италии в результате 
страшного ДТП раз-
бился автобус с вен-
герскими школьни-

ками. Трагедия унесла жизни 16 
детей, 39 человек с серьезными 
ожогами и травмами доставле-
ны в больницу.

Авария произошла в ночь с 
пятницы на субботу в коммуне 
Сан-Мартино-Буон-Альберго, 
недалеко от Вероны. Автобус, 
двигавшийся по автостраде А4 
из Франции в Будапешт через 
территорию Италии, на полном 
ходу врезался в опору моста и 
мгновенно загорелся, не затро-
нув проезжавшие мимо тран-
спортные средства. На его борту 
находилась группа из 54 венгер-
ских школьников в возрасте от 
14 до 18 лет, возвращавшихся в 

сопровождении учителей и ро-
дителей с каникул в горах.

Большое число жертв объя-
сняется тем, что оказавшиеся 
заблокированными в полыхаю-
щем автобусе люди просто-на-
просто не смогли из него вы-
браться. Судя по видеозаписям, 
попавшим в  распоряжение 
местных СМИ, многие из них 
сгорели заживо, поэтому неко-
торые тела погибших в данный 
момент практически невозмож-
но опознать.

Как утверждают очевидцы 

этого трагического происшест-
вия, многим удалось спастись 
только благодаря тому, что в 
момент аварии они находились 
в задней части автобуса и после 
столкновения сумели выбрать-
ся через разбитое лобовое сте-
кло. По словам же генконсула 
Венгрии в Милане Джудит Ти-
маффи, спасти потерпевших по-
могла также смекалка и отвага, 
проявленная учителем физ-
культуры, который, рискуя соб-
ственной жизнью, бросился в 
огонь и спас несколько человек. 

По факту произошедшего про-
куратора Вероны завела уголов-
ное дело, ссылаясь на статью 
«массовое убийство» по нео-
сторожности. По горячим сле-
дам местные правоохранители 
прорабатывают две ключевые 
версии трагедии. Исходя из пер-
вой гипотезы,  следователи 
предполагают, что автобус был 
неисправен. Вторая и наиболее 
на сегодняшний день вероятная 
сводится к тому, что водитель, 
почувствовав недомогание, за-

снул за рулем. Как сообщают 
местные СМИ, к делу будут так-
же приобщены показания шо-
фера грузовика, который следо-
вал за автобусом и якобы заме-
тил, что у двигавшегося впере-
ди транспортного средства 
были проблемы с колесом. По 
словам очевидца, он попытался 
предупредить об этом, но не 
успел.

Автобус с венгерскими школьника-
ми врезался в опору моста и заго-
релся. 

К участию в сирийском урегулирова-
нии приглашен спецпредставитель 
Генсека ООН Стеффан де Мистура.

Акцент

 Спасти школьников помогла 
смекалка и отвага, проявлен-
ная учителем физкультуры 

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Несмотря на ухудшающиеся метеоусловия и вероятный сход новой лави-
ны, вот уже четвертые сутки подряд в итальянском городе Фариндола 
(область Абруццо) ни на минуту не прекращается поисково-спасатель-
ная операция. Из-под завалов отеля «Регопьяно» чудом удалось выта-
щить живыми девять потерпевших. Однако за прошедшие дни успело 
также вырасти число погибших. На момент подписания в печать этого 
номера газеты их пятеро. Пропавшими без вести числятся 23 человека.

Как это было: смотрите видео на сайте
rg.ru/art/1358698

Анна Федякина

В
ыпущенная британскими во-
енными баллистическая ра-
кета Trident II едва не дости-

гла территории США из-за систем-
ного сбоя. Как выяснили британ-
ские журналисты, инцидент, кото-
рый грозил нанести серьезный 
удар особым отношениям Вашинг-
тона и Лондона, произошел в июне 
2016 года, спустя несколько дней 
после Тереза Мэй возглавила пра-
вительство королевства. «Ката-
строфический провал» на Даунинг-
стрит надеялись сохранить в тайне.

Внештатная ситуация прои-
зошла на плановых испытаниях 
ядерного оружия в акватории Ат-
лантического океана у берегов 
Флориды. Баллистическую раке-
ту без ядерной боеголовки выпу-
стили с подлодки Vengeance. Но 
вместо того, чтобы полететь в 
сторону условной цели у побере-
жья Африки, ракета направилась 
в сторону США. После этого была 

дана команда на самоликвида-
цию.

«Высокопоставленный источ-
ник в ВМС сказал, что этот «ката-
строфический провал» вызвал 
панику на Даунинг-стрит, где 
опасались, что он нанесет удар 
по доверию британским силам 
ядерного сдерживания и решили 
скрыть этот случай», — сообщила 
газета Times.

Премьер Великобритании Те-
реза Мэй в свое время четыре-
жды отказалась отвечать на во-
просы журналистов о проваль-
ном запуске ракеты Trident и не 
стала упоминать о плачевных ре-
зультатах испытания, выступая в 
парламенте перед голосованием 
о многомиллиардной программе 
обновления ракетной програм-
мы Великобритании. Об этом на-
поминает корпорация BBC. Ито-
гом ее молчания стало одобрение 
законодателями новых ассигно-
ваний. Между тем комментариев 
от Мэй пытался добиться опыт-

нейший интервьюер ВВС Эндрю 
Марр. Он спросил, знала ли но-
вый премьер о неполадках во 
время испытаний, состоявшихся 
за несколько недель до дебатов в 
парламенте. Тереза Мэй на это 
заявила, что «полностью уверена 
в ракетах Trident». Также она 
ушла от ответа еще на три раз-
лично сформулированных во-
проса на эту же тему.

Открывшиеся секретные дан-
ные могут подпортить атмосфе-
ру предстоящей встречи нового 
президента США Дональда Трам-
па с Терезой Мэй, которая наме-
чена на 27 января. Лондон рас-
считывает получить от Вашинг-
тона ряд гарантий, в том числе по 
позиции в отношении России и 
обязательствам перед союзника-
ми в НАТО. Но задавать тон пере-
говорам в Белом доме будет его 
новый хозяин. Судя по сообще-
ниям западных СМИ, Трамп уже 
подобрал место в системе амери-
канских национальных интере-
сов и для Британии, и для ее пре-
мьера. Журналисты выяснили, 
что акцент беседы будет сделан 
не на общих внешнеполитиче-
ских лозунгах, а конкретных ша-
гах: сделке по сокращению ба-
рьеров между американскими и 
британскими банками, созданию 
двусторонней рабочей группы 
для проработки будущего торго-
вого соглашения, а также гаран-
тий по сотрудничеству в борьбе 
против международного терро-
ризма. 

РАССЕКРЕЧЕНО Британия по ошибке направила
в США баллистическую ракету

Полетела за океан

КСТАТИ
В воскресенье в Киеве была открыта мемориальная доска в честь осно-
вателя Организации украинских националистов Евгения Коновальца 
дважды в биографии успевшего обсудить будущность украинского на-
цизма с Гитлером. Разумееется на церемонии присутствовал министр 
культуры Украины Евгений Нищук, ранее отметившийся заявлениями 
о расовой неполноценности жителей Донбасса. Сам Коновалец, напом-
ним, был ликвидирован в 1938 году легендарным советским разведчи-
ком Павлом Судоплатовым. 

МЕЖДУ ТЕМ
Курирующий военно-промышлен-
ный комплекс вице-премьер пра-
вительства России Дмитрий Ро-
гозин прокомментировал сообще-
ния СМИ об аварии при запуске 
межконтинентальной баллисти-
ческой ракеты Trident II с борта 
британской подлодки. Опублико-
вав на своей странице в соцсети 
новость о неудачном пуске, Рогозин 
добавил: «Опасный инцидент».

О том, что запуск ракеты Trident при испытании подлодки Vengeance 
у берегов США не был, вопреки заявлениям Минобороны, успешным, 
написала газета The Sunday Times.
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Глазами очевидца Праздничная инаугурация с рукопожатиями политических 
противников не остановила раскол Америки

Президент Трамп: первые 
шаги и первые подножки
Игорь Дунаевский, 
«Российская газета», Вашингтон

И
наугурационное вы-
ступление избранно-
го президента США 
Дональда Трампа 
уместилось в 16 ми-

нут и 1432 слова. Во время пред-
выборной кампании эксперты 
предрекали, что после победы на 
республиканских праймериз 
Трамп, действуя в традициях 
американской политики, скор-
ректирует свою риторику и гнев-
ный тон. Ждали какого-то друго-
го Трампа. Инаугурационная 
речь красноречиво свидетельст-
вует: Трамп-кандидат = Трамп-
президент = Трамп. Другого 
Трампа нет.

Другое дело, что риторика не 
обязательно тождественна по-
литике.  С тем, что говорит 
Трамп, все давно понятно, а что 
он будет делать — пока еще загад-
ка, спустя два дня после инаугу-
рации судить об этом рано. Пе-
реоценивать заявления не стоит. 
Часть СМИ, порицавших речь 
Трампа, например, противопо-
ставляют его простоватую рито-
рику красноречивым выступле-
ниям Обамы, в том числе на его 
инаугурации восемь лет назад. 
Но именно после двух сроков 
Обамы раскол в американском 
обществе достиг пугающих мас-
штабов. А подавляющее боль-
шинство, по данным соцопро-
сов, — 65—70 процентов населе-
ния, считают курс США ошибоч-
ным. Чтобы ни говорили против-
ники Трампа, не он привел стра-
ну к этому состоянию.

Так и Трамп, заявляя «Власть — 
народу!» и критикуя наживавши-
еся на американцах элиты, уже 
включил в свою администрацию 
несколько миллиардеров и бан-
киров с Уолл-стрит, частично ско-
лотивших состояние на той самой 
системе, которую он обещает ра-
зобрать до фундамента.

Америка в упадке?
Первую половину речи Трамп 

посвятил описанию в самых 
мрачных тонах картины упадка, 
до которого доведена Америка. 
«Бойня американцев», — такую 
бескомпромиссную характери-
стику он дал курсу страны, указав 
на «криминал, банды, наркоти-
ки», «увязших в бедности мате-
рей и детей», «надгробья ржавых 
фабрик». И Трамп без тени коле-
баний возложил ответственность 
за это на политическую верхушку 
США, проехавшись по ней словно 
каток: «Небольшая группа в на-
шей столице наживалась, а народ 
нес на себе плату за это». Мощное 
заявление, учитывая, что эта «не-
большая группа» — чиновники, 
конгрессмены, судьи — сидела на 
инаугурационной трибуне у 
Трампа за спиной.

Что примечательно, Трамп 
всыпал не столько предшествен-
нику Бараку Обаме или поддер-
живавшей его демократической 
партии, сколько всему политиче-
скому истеблишменту вообще. 
Проблемы в США, конечно, есть, 
но до апокалипсиса пока далеко.

Позже, в первый же день 
Трамп подписал указ, частично 
блокирующий положения рефор-
мы Obamacare, которую преды-
дущая администрация считала 
одним из своих ключевых свер-
шений. Но проблема с доступно-
стью здравоохранения есть, и 
внимание Обамы к ней было ша-
гом в правильном направлении. 
Просто подход, который он подо-
брал, оказался неудачным, пото-
му что решил проблемы одних за 
счет других. Миллионы амери-
канцев впервые сумели приобре-
сти медицинскую страховку, од-
нако для остальных она, вопреки 
обещаниям, заметно подорожа-
ла. Отменить это решение — толь-
ко половина дела. Найти новое и 
в большей степени учитывающее 
интересы всех американцев — вот 
задача, с которой не справился 
Обама, не пожелавший искать 
компромиссов с республиканца-
ми, а вместо этого опиравшийся 
сначала на демократическое 
большинство в обеих палатах, а 
затем на свои исполнительные 
указы.

Уроки Обамы стоило бы 
учесть и Трампу. Сейчас у респу-
бликанцев в руках и Белый дом, 
и обе палаты конгресса. Боль-
шой соблазн не заморачиваться 
поисками компромиссов с демо-
кратами, а использовать имею-
щийся ресурс на полную катуш-
ку. Но если все перемены будут 
опять опираться на интересы 
лишь одной из партий и учиты-
вать запросы только ее сторон-
ников, маятник предпочтений 
избирателей рано или поздно 
качнется в обратную сторону и 
цикл повторится. Реформы и за-
коны окажутся не долговечнее 
надписей на песке.

Непредсказуемая эра
Озвученные Трампом базовые 

принципы внутренней и внешней 
политики повторяют предвыбор-
ные: «Америка прежде всего» и 
«Сделать Америку снова вели-
кой». Выдал Трамп и новый звуч-
ный и запоминающийся слоган: 
«У нас будет два простых прави-
ла: Покупай американское и на-
нимай американцев!» (англ. «Buy 
American and Hire American!» — 
«РГ»).

О роли США в мире Трамп рас-
сказывал только в общих чертах. 
Его речь была пропитана антигло-
бализмом, ориентацией на вну-
тренние проблемы страны, а не 
решение мировых трудностей. 
При этом Трамп не выглядит за-
цикленным на какой-либо идеоло-

гии или обремененным предуста-
новками. Он обещал укрепить ста-
рые альянсы, но открыл дверь и 
для формирования новых внешне-
политических союзов там, где это 
отвечает интересам США. В адми-
нистрации обещают, что учет ин-
тересов американских рабочих 
будет ключевым фактором на пе-
реговорах по любым торговым со-
глашениям для США.  Половина 
американцев верит ему и ждет, 
что он построит новое светлое бу-
дущее. Либеральная половина в 
панике видит в нем разрушителя 
всего, что для нее важно. Трамп 
умеет и строить, и разрушать. Он 
создал крупную бизнес-империю. 
Но новый президент не имеет ни-
какого опыта в политике и во вре-
мя предвыборной кампании дока-
зал, что готов вытирать ноги об 
любые традиционные конструк-
ции и правила. Более того, победа 
на выборах, вероятно, только 
укрепила его уверенность в том, 

что курс на слом всех политиче-
ских традиций — верный и поддер-
живается народом. Трамп побе-
дил вопреки воле всего политиче-
ского истеблишмента, но послед-
ний, хотя и не без припадков, на-
шел в себе силы принять такое во-
леизъявление американцев. Ушед-
ший Барак Обама, улыбаясь, по-
жимал руку Трампу. Помимо него 
на инаугурационной трибуне 
были и все живущие экс-прези-
денты США — Джимми Картер, 
Билл Клинтон, Джордж Буш-млад-
ший, а Буш-старший пропустил 
церемонию по состоянию здоро-
вья. Но ни один из них за Трампа 
не голосовал. Пришла и потерпев-
шая болезненное поражение со-
перница магната — Хиллари Клин-
тон. Но обозначившийся крен вы-
зывает тревогу. 

Узлы американской политики и экономики разрубить куда труднее, чем разрезать праздничный торт.

Обама улетел...

Все материалы автора
rg.ru/sujet/5666

Как это было: фото и видео 
смотрите на сайте
rg.ru/art/1358428

ТРАМПОНОМИКА
ИЗБРАНИЕ Трампа  —  какие новые возможности и вы-
зовы открываются для России? Долгие годы действия 
США в мире определялись, прежде всего, тем, что нахо-
дится вне экономики  —  продвижение власти, идей, влия-
ния, ответы на угрозы, как их понимают политики и во-
енные. Но не люди бизнеса и не средний класс.

Но пока возникали все новые области противостоя-
ния (Ближний Восток, Восточная Европа), на глазах из-
умленной публики жизнь стала потихоньку уходить из 
экономики США. Набрали темпы роста Китай, Индия, 
азиатские развивающиеся экономики. Корпорации с 
энтузиазмом перемещали рабочие места из США туда, 
где все дешевле (Мексика, Азия). Темпы роста США — 
1,5 — 2,5 процента в год.

Избрание бизнесмена Трампа президентом – это во 
многом ответ синих и белых воротничков на стагнацию 
доходов, на сокращение рабочих мест. Новый прези-
дент видит свой долг в том, чтобы реструктурировать 
корпорацию США. А как? Так, как это делают в бизнесе, 
когда компания теряет позиции. Меньше идеологии, 

больше практики. 
Хотите защиты 
США  — а что вы 
вкладываете сами? 
Желаете помощи  — 
а в чем выгода для 
экономики США? 
Для России все это 
означает возможно-
сти реальной, не на 
словах, а на деле, пе-
резагрузки отноше-
ний с США. Ничего 

иного, кроме бизнеса. Есть ли для нас опасности в «эко-
номизации» политики США? Конечно, есть! Суть вну-
тренней — уже не внешней —  политики Трампа очень 
проста: все —  для Америки, ее интересы —  прежде всего. 
Сделать из США —  «экономику бума». А как?

Первое, достичь энергонезависимости США. Это 
значит, что США перестанет быть крупнейшим импор-
тером на рынке нефти. «Не зависеть в поставках нефти 
от ОПЕК и враждебных США стран», — так ставится за-
дача новым президентом США. Общий импорт нефти в 
США — примерно 10 процентов мировой добычи. Уход с 
рынка такого потребителя — это потрясение, жесткое 
давление вниз на цены на нефть и газ. 

Но как США собираются стать энергонезависимы-
ми? Ответ — снять запреты на производство нефти в 
США (их масса). Сланцевая революция, шельфовая 
нефть, «чистый» уголь, крупнейшие запасы нефти на 
федеральных землях, резкое ослабление регулирова-
ния — всё собираются пустить в дело, добиваясь деше-
вой энергии для внутренних потребителей США — насе-
ления и бизнеса. Если это случится, какой результат? 
Он однозначен — крупнейшее потрясение в энергетике, 
падение мировых цен на нефть. Кто пострадает? В пер-
вую очередь Россия (второй в мире производитель не-
фти), Саудовская Аравия, Ирак и все страны ОПЕК. У 
Венесуэлы будет трагическое положение. Станет худо 
Мексике. Станет значимо меньше финансовых ресур-
сов у исламского мира.

Конечно, все это еще нужно сделать. Между словами 
и делами бывает большая разница. Но у Трампа есть 
еще и идея № 2, которая тоже может привести к пере-
тряске экономической карты мира. Какая? Лозунг о ре-
индустриализации США, о возврате бизнеса в страну 
из Мексики, Китая, из других развивающихся стран, о 
вложениях в собственные производства, дороги, мо-
сты, в свое образование, в свой средний класс. Налоги, 
пошлины, торговые режимы, регулятивный прессинг — 
все подчинить этой цели. По сути, деглобализация, 
протекционизм. Но США — не просто страна, это ядро 
мирового хозяйства. Последствия? Они просты. Замед-
ление Китая, всего мира азиатских экономик, огром-
ные проблемы для 
Латинской Амери-
ки. Притормажива-
ние Китая и Азии — 
это проблемы для 
России, которая 
стала крупным по-
ставщиком сырья в 
этот регион.

Третье. А что же в 
это время будет де-
лать Федеральная 
резервная система, 
центральный банк 
США? Это еще одна 
власть в США, отно-
сительно независи-
мая от президента (так она устроена). Рост ставки ФРС 
автоматически вызывает укрепление доллара к евро и 
другим мировым валютам. И очень сильно давит вниз 
на мировые цены на нефть, газ, металлы, продовольст-
вие. Так устроены финансовые рынки. Последствия для 
России? Снижение мировых цен на нефть и другое сы-
рье, которое мы экспортируем, ослабление рубля под 
воздействием более сильного доллара. 

Конечно, в жизни бывает по-разному. Мировая эко-
номика — сложная система, за всем не уследишь, и ни-
когда нельзя сказать наперед, с уверенностью в 100 
процентов, что будет именно так, как кто-то видит.

Но пока все идеи нового президента США, если они 
станут реальностью, ведут к ослаблению развиваю-
щихся стран, как сырьевых, так и «мастерских мира», 
и прежде всего экономики России. Дешевые нефть и 
газ, падающие цены на другое сырье, сильный доллар, 
замедление Китая и других азиатских экономик — ре-
альность, которая ставит перед Россией все те же вызо-
вы — рост, модернизация, качество жизни. По сути дела, 
та же «трампономика», но примененная в наших бере-
гах. Давно ждущая нас, если посмотреть на себя со сто-
роны.

Когда страну начи-
нают обгонять, 
она начинает огора-
живать свою эконо-
мику

Последствия? Они 
просты. Замедление 
Китая, всего мира 
азиатских эконо-
мик, огромные про-
блемы для 
Латинской Америки

МЕЖДУ ТЕМ

МАДОННА И МАТ
Противники избранного президента 

США Дональда Трампа метили в Трам-

па, а попадут, похоже, в Америку. По-

тому сейчас именно они, голосовав-

шие за Клинтон, а ранее за Обаму, рас-

калывают страну, отказываясь при-

знавать очевидное — законные итоги 

выборов главы государства. Мирный 

протест против Трампа быстро пере-

рос в беспорядки, в ходе которых ми-

тингующие громили банки, рестора-

ны, магазины, поджигали машины, а 

известные шоу-звезды и активистки 

сыпали проклятиями в отношении но-

вого американского лидера, угрожали 

взорвать Белый дом, не стесняясь пу-

блично использовать нецензурную 

лексику. И такая реакция воспринима-

лась многими западными СМИ как 

норма. 

Мирная передача власти, которую в 

Вашингтоне называли почтенной и 

незыблемой американской тради-

цией, обернулась масштабными стол-

кновениями противников президента 

Дональда Трампа с полицией. И не 

только в Америке. Эти протесты, кото-

рые также прошли в других странах, 

выглядят срежиссированными, про-

ходящими по одной схеме под иден-

тичными лозунгами скоординирован-

ными акциями. Проигравшая выборы 

Хиллари Клинтон не преминула в 

«Твиттере» поддержать протестую-

щих, хотя еще накануне улыбалась 

пригласившему ее на инаугурацию из-

бранному американскому лидеру. 

В отношении протестующих полиция 

применила слезоточивый газ и свето-

шумовые гранаты. Были задержаны 

около 230 человек. Об этом CBS News 

сообщили в офисе прокурора США. 

Впоследствии задержанные были от-

пущены с обязательством явиться в 

суд в феврале. Максимальное наказа-

ние в США за участие в массовых бес-

порядках предусматривает лишение 

свободы на срок до 10 лет и штраф в 

размере 250 тысяч долларов. Своими 

жесткими действиями в отношении 

протестующих правоохранители под-

черкивают: кулаками противникам 

Трампа ничего не добиться. Демон-

страции, столкновения с полицией - в 

США были всегда. Но никогда власть в 

стране не менялась под влиянием ули-

цы.

Все эти прокатившиеся по США де-

монстрации объединял страх перед 

будущим и теми изменениями во вну-

тренней и внешней политике, в систе-

ме управления, здравоохранения и 

финансов, о которых в своей предвы-

борной программе и инаугурацион-

ной речи объявил новый хозяин Бело-

го дома. Что касается масштабов про-

тестов в Вашингтоне, о чем неодно-

кратно упоминали СМИ, то в этом нет 

ничего удивительного: большинство 

жителей американской столицы голо-

совали за Хиллари Клинтон и были ра-

зочарованы результатами выборов. 

Дошло до того, что живущие в Вашинг-

тоне сторонники демократов отказы-

вались сдавать внаем свое жилье во 

время инаугурации приехавшим на 

церемонию из других городов сторон-

никам республиканцев. Выступавший 

на «Марше женщин» режиссер Майкл 

Мур со сцены кричал о необходимо-

сти «покончить с трамповской рез-

ней», а певица Мадонна использовала 

нецензурную лексику в отношении 

американского лидера, сообщив о же-

лании «взорвать Белый дом». В итоге 

некоторые американские телекана-

лы, которые вели трансляцию с меро-

приятия в прямом эфире, «постесня-

лись» давать в эфир подобные прово-

цирующие общество высказывания, 

временно прервав вещание. Слова 

Мадонны о том, как она «много разду-

мывала над тем, а не взорвать ли Бе-

лый дом», но осознавала, что это не из-

менит ситуацию, ее обращенные к 

американцам призывы к восстанию, 

привлекли внимание секретной служ-

бы США. По сведениям Daily Mail се-

кретная служба решила начать рас-

следование в ходе которого изучить 

заявление певицы. Окончательное ре-

шение об открытии дела должен при-

нять федеральный прокурор.

Добавлю, что в своих отчетах об акци-

ях протеста против избрания Трампа 

западные СМИ отмечали: на плакатах, 

которые несли участники акций про-

теста, было написано «Так работает 

демократия». Впрочем, в Америке по-

добные формы выражения недоволь-

ства - это глубоко укоренившаяся 

форма поведения... 

Подготовил Евгений Шестаков
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Точка зрения

Яков Миркин
заведующий отделом международных рынков 
капитала Института мировой экономики 
и международных отношений РАН 

Улыбка Хиллари на инаугурации озарилась пламенем беспорядков, устроенных радикалами.
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Акцент

 Лидера одной из поддержи-
вающих Трампа групп удари-
ли кулаком в голову во время 
прямого эфира

КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР
Президент США Дональд Трамп отреагировал на митинги протеста 
своих политических оппонентов, прокатившиеся по стране в субботу. 
Сделал он это по ранее заведенной традиции в своем «Твиттере». 
«Наблюдал за вчерашними протестами, но все время думал о том, 
что у нас только что прошли выборы! Почему эти люди не голосова-
ли? Знаменитости лишь усугубляют ситуацию», — написал в качест-
ве комментария  к событиям выходных Трамп. Он также сообщил, 
что за его вступлением в должность наблюдали по телевизору более 31 
миллиона человек, что на треть больше аудитории, смотревшей пре-
дыдущую инаугурацию президента США.
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Только в «РГ» О чем министр сельского хозяйства России говорил с немецкими коллегами

Александр Ткачев дошел до Берлина
Алена Узбекова

Г
ермания нашла способ 
пригласить в Берлин ми-
нистра сельского хозяй-
ства России Александра 
Ткачева, несмотря на то, 

что он включен в санкционный 
список Евросоюза. 

Александр Ткачев принял 
участие в саммите министров 
сельского хозяйства «Группы 
20», прошедшем одновременно с 
крупнейшим международным аг-
рофорумом «Зеленая неделя». 
Председательствует в «двадцат-
ке», в которую входят не только 
европейские государства, сейчас 
Германия. 

Сразу после деловой програм-
мы, переговоров с германским 
коллегой и руководителями аг-
рарных ведомств других стран 
Александр Ткачев в интервью 
«Российской газете» рассказал, 
почему его присутствие в Берли-
не стало возможным, и что полу-
чат от договоренностей наши аг-
рарии и потребители.

Кто накормит планету
Александр Николаевич, СМИ пи-
сали, что для того, чтобы обеспе-
чить ваше присутствие в Берлине 
и обойти санкционный список, 
правительство Германии даже 
пошло на дипломатическую 
уловку. Чем же вы или скажем 
шире — российские аграрии инте-
ресны сейчас Германии и ЕС?
АЛЕКСАНДР ТКАЧЕВ: Напомню, что три 
года назад Евросоюз ввел санкции 
против России, и в ответ наша 
страна была вынуждена ввести 
контрмеры на поставку товаров 
из ЕС к нам. В итоге мы активнее 
стали развивать свои агропро-
мышленные проекты, вкладывать 
инвестиции, наращивать экспорт. 
А Евросоюз потерял второй по 
объему после США рынок сбыта 
продовольствия.

Возьмем Германию. В прош-
лом году экспорт сельхозпродук-
ции в Россию по сравнению с 
2013 годом, то есть за год до вве-
дения с нашей стороны ответных 
санкций, сократился в два раза. 
Германский аграрный сектор 
ежегодно теряет порядка 1 мил-
лиарда долларов США. Поэтому 
коллеги сегодня ищут пути для 
возобновления отношений.

Ну и конечно и европейские 
страны, и страны Азиатско-Тихо-
океанского региона понимают и 
оценивают преимущества тор-

говли с нами. Россия весомый иг-
рок на мировом продовольствен-
ном рынке. Сельскохозяйствен-
ный потенциал нашей страны — 
один из крупнейших в мире. Смо-
трите, какие цифры: на нашу 
долю приходится более полови-
ны черноземных почв, 20 про-
центов запасов пресной воды, 9 
процентов мировой пашни. 

Важно, что производствен-
ные возможности нашего аграр-
ного сектора позволяют не толь-
ко насытить внутренние потреб-
ности, но и обеспечить устойчи-
вые поставки на мировой рынок 
различных видов сельхозпро-
дукции и продовольствия. Ведь 
очевидно, что с ежегодным ро-
стом населения планеты будут 
расти потребление и спрос на 

продовольствие, а посевные 
площади во многих странах ог-
раничены. И сейчас мы уделяем 
внимание развитию аграрной 
отрасли и выходу на зарубежные 
рынки.

Возвращаясь к вашему во-
просу, замечу, что в целом учас-
тие представителей России в ре-
гулярных встречах в рамках 
«Группы 20» — историческая и 
политическая реальность. И 
сельское хозяйство — одно из ос-
новных направлений сотрудни-
чества. Несмотря на географиче-
скую отдаленность стран — 
участниц объединения, культур-
ные и религиозные традиции, у 
нас есть направления взаимовы-
годного сотрудничества в сель-
ском хозяйстве. 

О чем вы говорили в Берлине с 
министром сельского хозяйства 
ФРГ Кристианом Шмидтом?
АЛЕКСАНДР ТКАЧЕВ: Встреча с Кри-
стианом Шмидтом — это шаг к по-
степенному налаживанию диало-
га России и ФРГ в аграрной сфере.

Наше сельское хозяйство 
остается одним из секторов эко-
номики, куда поступают прямые 
германские инвестиции. Немец-
кие партнеры не уходят из рос-
сийского бизнес-пространства. 
Иностранные инвесторы все бо-
лее мотивированы локализовать 
производство, причем в ряде 
случаев это необходимая мера 
для сохранения своего присутст-
вия на рынке. Мы также видим 
перспективы для российских 
производителей и поставщиков 

сельхозпродукции на герман-
ском рынке.

В целом с господином Шмид-
том мы обсуждали широкий круг 
тем. Говорили и о возобновлении 
деятельности российско-герман-
ской рабочей группы высокого 
уровня по сотрудничеству в об-
ласти сельского хозяйства, по-
следнее заседание которой со-
стоялось в июле 2013 года.

Достигнута договоренность о 
проведении в трехмесячный 
срок консультаций экспертов по 
ветеринарным и фитосанитар-
ным вопросам, эпизоотической 
ситуации в России и ФРГ. Плани-
руется обновить систему, гаран-
тирующую безопасность взаим-
ных поставок продукции, которая 
позволит восстановить режим 
двусторонней торговли между  
странами в короткий срок.

Рано или поздно режим взаим-
ных ограничений будет снят, и 
нам уже сейчас нужно подумать 
о дальнейшем развитии наших 
торговых отношений.

Больше товаров хороших 
и разных
Какие договоренности достигну-
ты во время встреч в Берлине с 
коллегами из других стран?
АЛЕКСАНДР ТКАЧЕВ: В этом году ис-
полняется 20 лет сотрудничеству 
между Россией и Мексикой, 
столько лет действует Деклара-
ция о сотрудничестве между на-
шими странами. С министром 
сельского хозяйства Мексики 
Хосе Эдуардо Кальсада Ровиро-
сой обсуждали возможности уве-
личения взаимного товарообо-
рота сельхозпродукцией.

В прошлом году объемы по-
ставок между Россией и Мекси-
кой увеличились почти на 50 
процентов по сравнению с пре-
дыдущим годом и составили по-

чти 150 миллионов долларов. 
Российские аграрии увеличили 
экспорт пшеницы в Мексику и го-
товы еще наращивать ее постав-
ки, а также заинтересованы в эк-
спорте мясной продукции.

Наше сотрудничество в сфере 
сельского хозяйства не должно 
основываться только на торговле 
сельхозпродукцией и продоволь-
ствием. Важно совместное учас-
тие в инвестпроектах, которые, в 
свою очередь, будут позитивно 
сказываться на росте двусторон-
ней торговли. 

На встрече с бразильским ми-
нистром Блайро Магги речь шла 
о допуске на рынок Бразилии от-
дельных видов мясной продук-
ции, в том числе говядины. Кста-
ти, еще совсем недавно мы заку-
пали у коллег и свинину, и мясо 

птицы. Но в прошлом году сокра-
тили закупки, а также меньше 
стали импортировать сахара, та-
бака, яблок и груш. При этом воз-
обновили экспорт в Бразилию 
гречихи, впервые начали постав-
лять туда картофельный поро-
шок и кондитерские изделия из 
сахара. Мы заинтересованы так-
же в поставках зерна, рыбной 
продукции и других товаров.

Что получат от ваших догово-
ренностей с коллегами рядовые 
потребители из России и других 
стран?
АЛЕКСАНДР ТКАЧЕВ: Российские по-
требители получат более широ-
кий ассортимент продукции.

Если же вопрос об открытии 
российского рынка для товаров из 
стран, в отношении которых вве-
дены ограничения, то к нему сле-
дует подходить взвешенно и с уче-
том интересов каждой из сторон. 
И в первую очередь, при принятии 
решений будем исходить из соо-
бражений отстаивания интересов 
наших сельхозпроизводителей, 
которые за время действия ответ-
ных мер вложили инвестиции в 
новые проекты. Вопрос полного 
или частичного снятия ограниче-
ний на поставки сельхозпродук-
ции на российский рынок должен 
обсуждаться в увязке со снятием 

встречных ограничений в отноше-
нии российской молочной про-
дукции, мяса птицы, говядины, 
баранины.

При этом надо понимать, что 
российский агропромышленный 
комплекс сегодня — это современ-
ная и конкурентоспособная от-
расль, которая в последние годы 
показала серьезные результаты. 
За последние 7 лет производство 
зерна выросло на треть, за 10 лет 
увеличили объем производства 
мяса птицы в три раза, свинины — 
в два раза. Сегодня Россия полно-
стью обеспечивает себя зерном, 
мясом, растительным маслом, са-
харом, картофелем. И наши ме-
ждународные коллеги убедились в 
том, что Россия может торговать 
не только нефтью, но и стать веду-
щей мировой аграрной державой.

Наша страна обладает уни-
кальным географическим поло-
жением. Мы граничим со множе-
ством регионов. Есть выход в Ев-
ропу, Северную Африку и на 
Ближний Восток через порты 
Азово-Черноморского бассейна. 
С Ираном можем торговать по 
Каспию, особенно перспективны 
поставки в рамках Южного тран-
спортного коридора. С его помо-
щью можем облегчить торговлю 
со странами Персидского залива, 
а также с Индией и Пакистаном. 
Дальний Восток граничит с Ази-
атско-Тихоокеанским регионом, 
и это создает для России серьез-
ные перспективы.

Сделано в России
И возвращаясь к «Зеленой неде-
ле». В этом году у России своей 
экспозиции на этой выставке не 
было. В последние годы я наблю-
дала, что количество российских 
регионов, презентующих про-
дукцию в Германии, снижается. С 
чем связано сокращение присут-
ствия? И какие у нас перспекти-
вы по презентации продовольст-
венного потенциала за рубежом?
АЛЕКСАНДР ТКАЧЕВ: Сокращение рос-
сийского присутствия на выстав-
ках, подобных «Зеленой неделе», 
можно, в первую очередь, объя-
снить ситуацией, которая сложи-
лась из-за введения санкций. Но 
это не значит, что мы перестали 
экспортировать свою продук-
цию или она стала неинтересна 
потребителям в других странах.

По-прежнему поставляем в 
Германию зерновые, в том числе 
пшеницу, кукурузу, гречиху, 
правда, не в таких объемах, как, 
скажем, на Ближний Восток. Эк-
спортируем также шоколад и 
кондитерские изделия, фасоль, 
горох и другие товары.

Я уже говорил, что сегодня 
Россия активно расширяет рынки 
сбыта сельхозпродукции. В числе 
наших крупнейших торговых 
партнеров остаются Китай, Тур-
ция, Египет и Северная Африка.

По итогам прошлого года Рос-
сия увеличила экспорт сельхоз-
продукции на 4 процента до 17 
миллиардов долларов. И это за 
счет расширения поставок зерна, 
растительных масел, рыбы.

Кстати, мы активно презенту-
ем свои достижения на других 
мировых агропромышленных эк-
спозициях: в Китае, ОАЭ, в стра-
нах, где наши сельхозпроизводи-
тели заинтересованы в открытии 
новых рынков сбыта. Плодотвор-
но работаем с коллегами, нара-
щиваем взаимную торговлю и, 
повторюсь, экспорт. У нас амби-
циозные планы.

Акцент

 В России больше половины 
мировых запасов чернозема, 
пятая часть пресной воды, 
десятая — пашни

«Понимаете, когда речь 
идет о каком-то боль-
шом ресторане, это тре-

бование оправданно. А если это 
совсем небольшое бистро, где не-
сколько омлетов утром делают 
и которое арендовало для себя 
70 квадратных метров, ну где они 
выделят-то у себя специальное 
помещение для яиц? Понятно, 
что они предпочтут откупиться 
от проверяющих. А потом учесть 
это в цене омлета».

В минпромторге «РГ» привели 
и другие абсурдные требования, 
которые по-прежнему сохраня-
ются для общепита. И влияют на 
издержки бизнеса. Вот выдержка 
из действующего СанПиНа: 
«Тушки птицы размораживают 
на воздухе, затем промывают 
проточной водой и укладывают 
разрезом вниз для стекания 
воды. Для обработки сырой пти-
цы выделяют отдельные столы, 
разделочный и производствен-
ный инвентарь». В минпромтор-
ге согласны, что рестораторы се-
годня не имеют финансовых воз-
можностей арендовать большие 
площади для установки отдель-
ных столов для разделывания 
разных продуктов, поэтому все 
равно пользуются единой кух-
ней. А на качестве готовых блюд 
это точно не сказывается. Они же 
все затем термически обрабаты-
ваются. Да и все мы дома тоже го-
товим на одной кухне, а не имеем 

один стол для мяса, другой — для 
рыбы, третий — для птицы. 

Или вот еще какое требова-
ние должны соблюдать рестора-
ны и кафе: «В тамбуре туалета 
для персонала следует предус-

матривать отдельный кран со 
смесителем на уровне 0,5 м от 
пола для забора воды, предназ-
наченной для мытья полов». 
К чему такая детализация, зада-
ются вопросом в минпромторге? 

И если кран выше 0,5 метра, это 
серьезно повлияет на работу за-
ведения общепита? Вряд ли? 

Зато это уже нарушение, за ко-
торое могут штрафовать. 

Кстати, замечал ли кто-ни-
будь, что в меню наших кафе 
и ресторанов нет макарон по-
флотски? Оказывается, по дей-
ствующему СанПиНу их нельзя 
готовить на предприятиях обще-
пита. Макароны по-флотски, 
безусловно, не самое изыскан-
ное блюдо, только вот почему 
именно им можно отравиться 
в кафе, понять невозможно. Как 
и то, что в автокафе или фуд-тра-
ке надо ставить туалет. Это даже 
в передвижной тележке с хот-до-
гами! Тогда, по той же логике, 
почему не ввести правило орга-
низовать туалет в такси или в го-
родском автобусе, удивляются 
в минпромторге. 

И подчеркивают, что в бли-
жайшие полгода вместе с отра-
слевым сообществом предстоит 
огромная работа по вычищению 
всех этих абсурдных или излиш-

них требований. «По сути, мы 
должны поставить перед пред-
принимателем одну задачу — что-
бы было чисто и безопасно, — от-
мечают в профильном министер-
стве . — А как этого достичь, пусть 
каждый владелец бизнеса реша-
ет сам». 

Отдельная тема — продажа 
в кафе и ресторанах алкоголя. 
Как отмечают в минпромторге, 
алкогольная продукция — краеу-
гольный камень сферы питания 
вне дома. С одной стороны, реа-
лизация алкоголя дает 30—
40 процентов дохода предприя-
тию общественного питания. 

С другой стороны, реализация 
горячительных напитков в кафе 
и ресторанах усложнилась после 
введения ЕГАИС. Действующие 
нормы не позволяют предприни-
мателям закупать алкоголь в роз-
нице для последующей реализа-
ции. При этом ресторану нужны 
небольшие партии алкоголя, ко-

торые крайне сложно закупить 
в оптовом звене. И потом ЕГАИС 
ведет учет по проданным бутыл-
кам, а в общественном питании 
алкоголь реализуется порционно 
или как часть коктейля. 

Плюс каждому предприятию 
нужно покупать лицензию на 
продажу алкогольной продук-
ции. Причем для кафе на Твер-
ской в Москве она стоит столько 
же, сколько и для крохотного би-
стро в провинциальных Торжке 
или Кинешме. 

В результате, как ранее отме-
чает министр промышленности 
и торговли Денис Мантуров, бу-
тылка самого обычного вина 
в наших кафе стоит 2—3 тысячи 
рублей. Это явно завышенная 
цена. Поэтому-то, по экспер-
тным оценкам, лишь 3 процента 
реализуемого в рознице алкого-
ля потребляется в предприятиях 
общественного питания. «Мы 

должны стимулировать культу-
ру потребления некрепких алко-
гольных напитков, поэтому счи-
таем целесообразным рассмо-
треть возможность отмены ли-
цензии на продажу вина в обще-
ственном питании», — отметили 
в минпром торге. 

В итоге, уверены в министер-
стве, цены в меню ресторанов 
и кафе должны стать более при-
влекательными. «Сейчас же этот 
процесс тормозят издержки от 
высоких административных ба-
рьеров», — говорят в министерст-
ве. Ну а будет ниже средний чек, 
начнет создаваться и культура 
еды вне дома. Сегодня этот пока-
затель у нас очень низкий. Так, 
доля затрат на питание вне дома 
в общих затратах населения на 
еду составляет в России всего 
лишь 9 процентов. А в США, на-
пример, она находится на уровне 
47 процентов.

ОСОБЫЙ ВОПРОС

МЕЛКИЕ ФЕРМЕРЫ ИЛИ КРУПНЫЕ АГРОХОЛДИНГИ?
В последние годы на «Зеленой неделе», у места 
проведения выставки, да и в центре Берлина 
можно наблюдать целые демонстрации герман-
ских фермеров. И в этот раз германские аграрии 
выступают против трансатлантических торговых 
соглашений, использования ГМО и нитратов, в 
поддержку малых и средних хозяйств. 
Например, одна из претензий касается того, что 
мелкие сельхозпроизводители вынуждены за-
крывать свое дело, не выдерживая ценовую кон-
куренцию с крупными концернами. Кстати, наши 
мелкие фермеры тоже часто жалуются, что не в 
силах тягаться с крупными агрохолдингами и им 
сложно попасть со своей продукцией даже на ре-
гиональные рынки внутри страны. Что вы на это 
скажете?
Александр Ткачев | Конечно, во всем мире у ферме-

ров есть трудности с «попаданием» в крупные тор-

говые сети, поскольку последним удобнее работать 

с крупными поставщиками.

Что касается наших фермеров — мы развиваем не-

сколько направлений. Во-первых, это кооперация. 

В 2016 году гранты на развитие получили 150 сель-

скохозяйственных потребительских кооперативов. 

В этом году по поручению президента разработаем 

дополнительные меры поддержки сельхозкоопера-

ции. Это повысит эффективность небольших ферм.

Другая мера — строительство оптово-распреде-

лительных центров. Они должны стать теми логи-

стическими пунктами, в которые фермеры могут 

сдать свою продукцию и где будут формироваться 

крупные партии для поставок, в том числе и в тор-

говые сети.

В целом фермеры поддерживаются грантами по-

следние 5 лет, деньги получили десятки тысяч. С это-

го года размер гранта для хозяйств, развивающих 

мясное и молочное скотоводство, на одного начина-

ющего фермера будет увеличен в два раза, до трех 

миллионов рублей, на одну семейную животновод-

ческую ферму — до 30 миллионов.

В результате сегодня фермерские хозяйства — са-

мый динамичный сектор развития отрасли. В прош-

лом году, например, в производстве молока фер-

мерские хозяйства приросли на 6 процентов, тогда 

как в сельхозпредприятиях рост составил 2,5 про-

цента. Растет площадь обрабатываемых фермера-

ми сельхозземель, за последние 10 лет доля таких 

земель выросла более чем в два раза и достигла 16 

процентов. Как видите, очень позитивный тренд. 

Есть, конечно, трудности, но мы работаем над тем, 

чтобы их преодолеть.

Едим не дома
Акцент

 Устаревшие санитарные 
нормы для ресторанов 
и кафе стали лазейками 
для коррупционеров

1

СПРАВКА «РГ»
По данным Росстата, в России работает чуть более 111 тысяч ресто-
ранов и кафе. 
Сумма, необходимая для вхождения в бизнес: для Москвы — 20—30 мил-
лионов рублей, для Санкт-Петербурга — 20—30 миллионов, для Иркутс-
ка, Хабаровска — 16—25 миллионов, для Рязани, Владимира, Твери — 18—
27 миллионов. 
Эти деньги нужны для аренды помещения, отделки, оборудования. В ре-
сторанном бизнесе практически все оборудование — импортное. Срок оку-
паемости: прогнозируемый — 2—3 года, реальный — от 5 до 7 и более лет.
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ВОПРЕКИ ЗАПРЕТАМ
«Зеленая неделя» — международная сельскохозяйственная ярмарка, которая 

ежегодно проходит в Берлине. Считается одним из крупнейших агрофорумов 

мира. В этом году «Зеленая неделя» проходит в 82-й раз, в ней принимают участие 

66 стран. Но второй год подряд в выставке отсутствует российская экспозиция, 

до этого аграрный потенциал нашей страны представлялся в течение 22 лет.

В 2016 году Александру Ткачеву, который собирался на аграрную выставку в 

Берлин, отказали в немецкой визе из-за его включения в санкционный список 

ЕС. Это автоматически сделало невозможным и работу российской делегации.

В этом году главу минсельхоза пригласили вопреки санкциям на саммит мини-

стров сельского хозяйства G20. «Чтобы визит российского министра стал воз-

можен, немецким властям пришлось приравнять данную встречу к мероприяти-

ям под эгидой ОБСЕ», — отмечалось ранее в СМИ.

Основными требованиями для рос-
сийского общепита станут чистота 
и безопасность.

На «Зеленой неделе» в Германии в 
этом году традиционно представле-
ны передовые достижения в сфере 
животноводства.
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ПРОЕКТ Парковка во дворах 
платной не станет

Еду — не плачу

Владимир Барщев

ДЕПУТАТЫ заявляют, что платных парковок во дворах, а 
также платных въездов в центр городов не планируется. 
Законопроект, который был принят в первом чтении, не-
правильно истолкован защитниками прав автомобили-
стов.

Надо сказать, что истолкован он был правильно. Но 
это касалось той версии, которая не выносилась на обсу-
ждение Госдумы. Напомним, что Комитет Госдумы по 
транспорту и строительству несколько раз отклонял 
этот проект. Что было тому причиной — вопросы к участ-
никам заседания комитета. Но вдруг комитет одобряет 
этот законопроект, и и его принимают в первом чтении. 
О ужас! Каждый глава местного муниципалитета может 
регулировать въезд в его епархию платой. Он может за-
ставить платить собственников автотранспорта, кото-
рые ставят машины во дворах, за парковку! Короче, он 
приобретает такие полномочия, с которыми простому 
водителю не справиться. 

Однако все это не 
совсем так. Комитет 
Госдумы по тран-
спорту и строитель-
ству не просто так 
переносил обсужде-
ния этого законо-
проекта. Этот про-
ект дорабатывали. 

По словам перво-
го зампреда Комите-
та Госдумы по тран-
спорту и строитель-

ству Виталия Ефремова, принятие правительственного 
законопроекта «Об организации дорожного движения в 
РФ» не приведет к введению платы за парковочные места 
во дворах. — После принятия данного закона на дворовых 
территориях не будет никаких платных парковочных 
мест, — подчеркнул Ефимов, возглавляющий рабочую 
группу. Он отметил, что «это его позиция, которую под-
держивают все члены рабочей группы». В ее состав вхо-
дят представители думских фракций, представители 
профильных министерств и ведомств. «Какие могут 
быть платные парковки во дворах, это несерьезно», — до-
бавил парламентарий. 

Как сообщил корреспонденту «РГ» руководитель ап-
парата Комитета Госдумы по транспорту и строительст-
ву Ираклий Асламазов, в проекте закона не предусмо-
трено даже таких возможностей. В СМИ вспоминают за-
конопроект, который был изначально подготовлен мин-
трансом. Но после в него вносились коррективы. В итоге 
речи о том, что на дворовых территориях местные влас-
ти смогут организовывать платные парковки, не идет. 
Также не идет речи о том, что муниципалитеты могут 
вводить платный въезд на территорию. 

Закон предусматривает введение временных ограни-
чений на движение транспорта, в том числе посредством 
взимания платы за движение по дорогам, дифференци-
руемой в том числе в отношении определенных видов 
(типов), категорий транспортных средств, их принад-
лежности, экологического класса, наполненности пасса-
жирами, а также в отношении определенных дней и вре-
мени суток. Это задел на будущее.  Хотя местным вла-
стям, которым очень хочется получить денег с тех, кто 
проехал по их территории, удастся собрать маржу. Но 
для этого потребуются очень веские основания. 

На дворовых терри-
ториях местные 
власти не смогут 
организовывать 
платные парковки

ТУРИЗМ Столичные отели 
бьют рекорды 
заполняемости

Вспомним 
«Мест нет»?

Сергей Жуков

ГОСТИНИЧНЫЕ номера в Москве в 2016 году были за-
полнены почти на 70 процентов. Такого результата отели 
достигли впервые за десять лет, выяснили аналитики 
компании Cushman & Wakefield.

По их подсчетам, в 2016 году отели Москвы оказа-
лись загружены в среднем на 69,6 процента. Это самый 
высокий показатель с 2006 года, когда гостиницы были 
заполнены на 72,4 процента. Кроме того, для многих из 
них минувший год стал первым с 2013-го, когда годо-
вой бюджет получился перевыполненным. Самыми во-
стребованными оказались гостиницы средней ценовой 
категории с загрузкой в 78,2 процента. Всего услугами 
столичных гостиниц воспользовались около половины 
всех приезжих, а 
это почти 9 млн че-
ловек. Остальные 
проживали у родст-
венников, друзей 
или знакомых.

По данным сто-
личной мэрии, в на-
стоящее время Мо-
скве официально 
работают 870 объ-
ектов размещения: 
211 крупных от-
елей, 413 гостиниц и мини-отелей, 242 хостела и 4 ме-
блированные комнаты. Их классификация, напомню, 
завершилась в конце прошлого года. Отелям присвои-
ли различные категории: от «пяти звезд» до «без 
звезд». «Пятерки», например, получили 27 гостиниц, 
«четверки» — 74, а по три звезды дали 184 гостиницам. 
Около сотни отелей предпочли остаться в «тени» и не 
подали заявку на классификацию. В числе «уклони-
стов» в основном «серые» хостелы, принимающие го-
стей в обычных квартирах жилых домов. Но с этого 
года они больше не могут принимать постояльцев. Го-
стиницы же, прошедшие классификацию, теперь обя-
заны раз в три года подтверждать свою категорию и 
снова получать свидетельство. По законам Москвы та-
кие гостиницы могут претендовать на льготы по налогу 
на имущество, исчисляемому по кадастровой стоимо-
сти.

В этом году Москва примет Кубок Конфедераций, а 
в будущем — чемпионат мира по футболу. Поэтому в го-
роде продолжается строительство новых отелей. Как 
ожидается, в нынешнем году откроются гостиницы на 
две с лишним тысячи номеров, а до конца 2019 года ин-
весторы запустят 49 отелей. Всего же за последние 
шесть лет в столице возвели более 40 гостиниц.

Вместе с тем с каждым годом число туристов, при-
бывающих в Москву, стабильно растет. «В 2016 году их 
число достигло 17,5 млн человек: почти 13 млн росси-
ян и 4,5 млн иностранцев, - отмечал на днях мэр Сергей 
Собянин. - И, по прогнозам, в ближайшие годы эта циф-
ра увеличится».

Около сотни отелей 
предпочли остаться 
в «тени» — в основ-
ном хостелы в обыч-
ных квартирах

РАБОТА Средняя зарплата на заводе — 83 тысячи 
рублей. Что добавит новый статус?

Молодые в «Авангарде»

Сергей Бабкин

М
о с к о в с к о м у  з а в о д у 
«Авангард» власти сто-
лицы присвоят статус 

промышленного комплекса. Мэр 
Сергей Собянин сообщил об 
этом, посетив завод. Теперь про-
мышленники смогут сократить 
налоговые расходы на 20% и пу-
стить сэкономленные средства 
на развитие производства.

«Авангард» появился в Мо-
скве еще в 1942 году и сначала 
производил двигатели для само-
летов, а после войны перешел на 
разработку зенитных ракет. 
Одна из них, кстати, в 1960-м 
сбила самолет-шпион американ-
ского летчика Фрэнсиса Гэри Па-
уэрса над Свердловском. До де-

вяностых «Авангард» оправды-
вал свое название, входя в число 
лидеров отечественного ВПК, по-
ставляя в армию ракеты для зе-
нитных комплексов С-300, кото-
рые и сейчас стоят на боевом де-
журстве в России. Потом гособо-
ронзаказ резко снизился, и в на-
чале 2000-х производство чуть 
было полностью не прекрати-
лось. Но «Авангард» выстоял и 
после вхождения в состав кон-
церна «Алмаз-Антей» начал даже 
модернизировать производство.

Как рассказали корреспон-
денту «РГ» в пресс-службе пред-
приятия, теперь «Авангард» про-
изводит новые ракеты для ком-
плексов С-400. Гособоронзака-
зом он обеспечен на 5 лет вперед. 
На завод стали приходить вы-

пускники МАДИ и Бауманки. 
Здесь их обучают, дают непло-
хую зарплату — в среднем 83 тыс. 
руб. в месяц. Статус промышлен-
ного комплекса позволит «Аван-
гарду» принять на работу еще 
600 человек.

— Будем оказывать всемер-
ную поддержку и в развитии, и в 
предоставлении льгот заводу, — 
сказал мэр. — Думаю, что сэко-
номленные деньги будут вложе-
ны в развитие предприятия. Его 
продукция очень важна и для 
обороны страны и для защиты 
нашей столицы.

Развитие «Авангарда» важно 
и для экономики Москвы. Ведь 
новые рабочие места — это и до-
полнительные налоги, а значит, 
доходы в бюджет столицы.

ФЕСТИВАЛЬ

Хор 
Сретенского 
монастыря 
представил 
новый проект

НЕБО 
ТАК РЕШИЛО

Татьяна Хорошилова

В МОСКОВСКОМ доме музыки в 
рамках проходящего VII Рожде-
ственского фестиваля духовной 
музыки под патронажем Влади-
мира Спивакова и митрополита 
Волоколамского Илариона вы-
ступил знаменитый хор Сретен-
ского монастыря с Гелой Гура-
лиа.

В программе фестиваля про-
изведения композиторов разных 
христианских конфессий: ста-
ринные песнопения и новогод-
ние колядки, грандиозные во-
кально-симфонические полотна 
Моцарта и Сен-Санса, любимые 
арии на текст католической мо-
литвы «Аве Мария». В заключи-
тельном концерте фестиваля 24 
января оркестр под управлени-
ем Владимира Спивакова испол-
нит Пятую симфонию Чайков-
ского.

Среди участников фестиваля 
— знаменитые хоровые коллек-
тивы: мужской хор басков из 
Сан-Себастьяна, венский хор 
мальчиков, хор московского 
Сретенского монастыря, звезда 
оперы Анна Аглатова, блиста-
тельные «Виртуозы Москвы» .

В Крещение на сцену Светла-
новского зала вышел хор Сре-
тенского монастыря под руко-
водством возмужавшего Никона 
Жилы. В первом отделении хор в 
своей неповторимой манере ис-
полнил духовные песнопения 
Чайковского, Кастальского, М. 
Березовского, Г. Свиридова, Рим-
ского-Корсакова, Гречанинова. 
Во втором отделении прозвуча-
ли колядки в интерпретации 
композитора Сретенского мона-
стыря, дьякона Александра 
Амерханова, которые пели наши 
предки вместо привычных те-
перь американской «Джингл 
беллс» или советской «В лесу ро-
дилась елочка» . 

Специальным гостем второго 
отделения стал финалист переда-
чи Первого канала «Голос» Гела 
Гуралиа, который обладает неве-
роятно чистым и красивым те-
нором-альтино. Это — ультравы-
сокая разновидность тенора, ди-
апазон голоса которого доходит 
до фа второй октавы.

После песнопений хора, кото-
рые можно услышать только в 
храме или на концерте духовной 
музыки, исполнение Гелой Гура-
лиа «Небо так решило» в память 
о погибших на территориях во-
енных конфликтов и в терактах, 
прозвучала особенно пронзи-
тельно, «Аве Мария» — гимном 
всему светлому и доброму в эти 
святые, праздничные дни, «Ки-
рие элейсон»— «Господи, поми-
луй» на музыку Патриарха Гру-
зии Илии II — стало объединяю-
щей молитвой во благо любви и 
мира. 

На сцене Дома музыки в этот 
вечер пели 23 певчих, но их голо-
са акапельно звучали как симфо-
нический оркестр с органом.

Хор Сретенского монастыря, 
которому более 600 лет, давно 
мечтает выступить вместе с Па-
триаршим хором кафедрального 
собора Святой Троицы в Тбили-
си. Средневековые грузинские 
песнопения признаны памятни-
ками ЮНЕСКО. Посланником 
грузинского хора и был в этот ве-
чер Гела Гуралиа. Когда Гела Гу-
ралиа стал финалистом «Голо-
са», первым, кто его поздравил с 
успехом, был Католикос-Патри-
арх Грузии Илия. Второе высту-
пление с этим произведением 
прошло в Московском доме му-
зыки на концерте хора Сретен-
ского монастыря в рамках VII 
Рождественского фестиваля.

Жилье Бесплатная приватизация заканчивается — продлят ли ее?

Квадрат идет по кругу
Любовь Проценко 

С
рок, отведенный зако-
ном для реализации 
гражданами своего 
права на бесплатную 
приватизацию жилья, 

заканчивается 1 марта 2017 года. 
Продлят ли его в очередной раз? 
Этот вопрос будет обсуждаться в 
ближайший четверг на заседании 
Комитета жилищной политики и 
жилищно-коммунального хозяй-
ства Госдумы РФ. 

Мнения у депутатов на этот 
счет разные. Например, Влади-
мир Ресин считает, что пора по-
ставить точку в массовой бес-
платной приватизации жилья. 
«Все, кто хотел приватизировать 
квартиру, почти за 25 лет, в тече-
ние которых приватизация идет, 
это сделал», — говорит депутат. В 
2014 году, когда продлевали срок 
последний раз, пояснил Ресин, 
это делалось для того, чтобы мо-
гли получить квартиру в собст-
венность на равных условиях со 
всеми россиянами и жители Кры-
ма и Севастополя, вошедшие в 
состав России. В целом же по 
стране владельцев жилья, уже 
приватизировавших его, по дан-
ным Минстроя России, свыше 
80%. А в Москве, как сообщили 
«РГ» в департаменте городского 
имущества столицы, даже боль-
ше — 89%. В управлении Росрее-
стра по Москве уточнили: с 1998 
года — времени, когда в городе на-
чал вестись реестр недвижимо-
сти, зарегистрировано более 3 
миллионов прав по программе 
приватизации. Неприватизиро-
ванных же жилых помещений в 
столице осталось всего 430 ты-
сяч. Тем не менее министр прави-
тельства Москвы, руководитель 
департамента городского иму-
щества Владимир Ефимов счита-
ет, что стоит продлить привати-
зацию и на сей раз. «У каждого 
помещения должен быть реаль-
ный собственник, который смо-
жет им полноценно распоря-
жаться», — объясняет он свою по-
зицию. 

Сейчас в Комитет Госдумы по 
жилищной политике и жилищно-
коммунальному хозяйству, как 
сообщила «РГ» его глава Галина 
Хованская, поступило 6 законо-
проектов — от разных депутатов и 
партий. По ее словам, все они без 
исключения выступают за про-
дление приватизации, отличаясь 
лишь предлагаемыми условиями 
и категориями граждан, кому 
именно продлевать. 

Законопроект, автором кото-
рого выступает сама Галина Хо-
ванская, предлагает вопрос о 
сроках снять раз и навсегда, сде-
лать приватизацию бессрочной. 

— Нужно, чтобы человек мог 
реализовать свое право на нее, 
когда посчитает это возможным, 
— говорит депутат. И поясняет: — 
Это актуально особенно сейчас, 
когда с каждым годом растет раз-
мер налога на имущество и соб-
ственники с небольшими дохода-
ми понимают, что им его не потя-
нуть. Поэтому они предпочита-
ют продолжать пользоваться 
квартирой на условиях социаль-
ного найма. Но в некоторых ре-
гионах власти, чтобы избавиться 
от заботы о социальном жилье, 
всячески стараются искусствен-
но подтолкнуть людей к скорей-
шей приватизации, искусствен-
но завышая тарифы на его техни-
ческое обслуживание. 

В подготовленном ею законо-
проекте так же оговорено, что 
право на бесплатную приватиза-
цию должны получить жители 
Крыма и Севастополя, позже 
всех получившие право на нее. А 
также «старые очередники», у 
которых в Москве, например, 
время ожидания нового жилья в 
очереди растягивается до 25 лет, 
владельцы ветхого и аварийного 
жилья, которое сейчас не подле-
жит передаче в собственность. И 
лишь те, кто встал в очередь на 
улучшение жилищных условий 
после 1 марта 2005 года, то есть 
уже по новым правилам, как ма-
лоимущие, права приватизации 
лишаются и пользуются жильем 
на условиях соцнайма. 

Свое жилье приватизировали уже более 80% россиян. 

Сергей Собянин пообещал оказывать заводу поддержку и в развитии, и в предоставлении льгот. 

Акцент

 Неприватизированных жилых помещений 
в столице осталось всего 430 тысяч

В этот вечер пели  
23 певчих, но их  
голоса -акапельно  
звучали как симфо-
нический оркестр с 
органом

ИНТЕРНЕТ У подземки появилось 
свое мобильное приложение

Все метро в айфоне

Светлана Батова

В МОСКВЕ наконец-то появи-
лось официальное транспортное 
приложение для мобильных 
устройств, правда, основной ак-
цент в нем сделан на метрополи-
тен, который его и выпустил. 

Приложение, которое помо-
жет сориентироваться в поездках 
по столице, дептранс обещал дав-
но. Но все ограничивалось тран-
спортным порталом transport.
mos.ru, полезным, но не очень 
у д о б н ы м  д л я  м о б и л ь н ы х 
устройств. И вот, в начале января, 
в AppStore появилось приложе-
ние «Московский метрополитен». 
Помимо схемы метро, здесь есть и 
возможность проложить мар-
шрут по Москве и области с указа-
нием примерной стоимости по-
ездки. Есть информация о свобод-
ных местах на перехватывающих 
парковках и форма заказа сопро-
вождения от службы помощи ма-
ломобильным пассажирам. Мож-
но пополнить «Тройку», а также 
посмотреть видео пересадок на 
станции Московского централь-
ного кольца. Загружена весьма 
обширная информация по всем 
станциям метро: схемы, маршру-
ты наземного транспорта, какие 
есть банкоматы и другие услуги. 
Программа помогает сориенти-
роваться, в какой вагон лучше 
сесть и на какой эскалатор идти, 
чтобы удобнее было выйти. От-
дельный раздел — уведомления об 
оперативной обстановке в метро: 
где что закрыто, перебои в движе-
нии и так далее. 

Тем не менее программа од-
нозначно еще «сырая». В AppStore 
первые пользователи жалуются 
на некорректную работу схемы 
метро, неверно рассчитывающей 
время поездки, отсутствие дан-
ных: например, пока программа 
не умеет показывать, от какого 

именно выхода отходит какой ав-
тобус. Отмечают странные по-
строения маршрутов — приложе-
ние заставляет долго идти пеш-
ком по пути, который можно было 
бы проехать на автобусе. Некото-
рые разочарованы тем, что после 
пополнения «Тройки» все равно 
надо идти активировать платеж к 
желтому терминалу в метро. Но 
пользователи отмечают и то, что 
если приложение «доведут до 
ума», то перейдут на него с боль-
шим удовольствием: и благодаря 
действительно уникальному фун-
кционалу, и тому, что здесь не бу-
дет рекламы, «достающей» в про-
граммах сторонних компаний.

Как сообщил «РГ» источник в 
транспортном комплексе Мо-
сквы, разработчики внимательно 
читают отзывы и учитывают все 
замечания при доработке. В фев-
р а л е  п о я в и тс я  в е р с и я  д л я 
устройств, работающих на базе 
Android. 

Как заявлялось ранее, «Мос-
гортранс» также готовит свое мо-
бильное приложение, которое бу-
дет подсказывать, когда придет 
автобус на остановку.
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К уже работавшим зарядкам для гад-

жетов на 16 станциях в метро уста-

новлены зарядные стойки в вести-

бюлях еще 27 станций. На стойках 

есть как выходы USB, так и розетки 

220 вольт. Также зарядки для теле-

фонов будут в новых поездах «Мо-

сква», испытания которого начались 

в подземке несколько дней назад. 

Как рассказали «РГ» в пресс-службе 

Трансмашхолдинга, поставляющего 

составы городу, в первых десяти по-

ездах будет по 12 розеток в голов-

ном и конечном вагоне, а начиная с 

11-го состава до последнего — по 12 

розеток в первом и последнем и по 

4 в каждом промежуточном.
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КСТАТИ
19 апреля 2017 года в Crocus City 
Hall состоится юбилейный кон-
церт хора Сретенского монасты-
ря, где прозвучат духовные произ-
ведения и лучшие образцы песен-
ной традиции России — русские, 
украинские и казачьи песни, песни 
военных лет. В концерте примут 
участие Егор Бероев, Николай Но-
сков, Тамара Гвердцители, Олег 
Погудин, Кубанский казачий хор.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ Дирижер Марис Янсонс — об оркестрах, оперных режиссерах и Раймонде Паулсе

Средь шумного мира
Виктор Александров

В
ыдающийся российский ди-
рижер Марис Янсонс, руко-
водитель симфонического 

оркестра Баварского радио, ско-
ро выступит в конкуренции со 
своими коллегами. 12 февраля 
в Лос-Анжелесе состоится объяв-
ление лауреатов GRAMMY-2017. 
В списке номинантов — запись 
Симфонии № 5 Сергея Прокофь-
ева, сделанная Марисом Янсон-
сом с Королевским оркестром 
Консертгебау на лейбле RSO. Эта 
работа выдвинута как Лучшее 
оркестровое исполнение (Best 
Orchestral Performance). 

Вы привозили мюнхенцев два-
жды в Москву и в Петербург. Но 

вас очень редко можно увидеть 
за пультом российских орке-
стров. Почему?
МАРИС ЯНСОНС: Так складывается, 
много работы за рубежом. Га-
строли, репетиции, подготовка 
к концертам требуют необходи-
мой концентрации внимания 
и четкого распределения време-
ни. Нельзя распыляться и пла-
нировать огромное количество 
концертов. Я больше пятидеся-
ти лет посвятил своей профес-
сии. Мне грех жаловаться. Иног-
да хочется меньше ездить, воз-
никает желание больше побыть 
дома, почитать книги, сходить 
в театр. Но даже неделя паузы 
навевает на меня скуку по кон-
цертам. И я снова возвращаюсь 
в оркестр.

 Нынешний концертный сезон 
вы открывали в Риге с Латвий-
ским национальным симфони-
ческим оркестром, отмечающим 
90-летие со дня своего основа-
ния…
МАРИС ЯНСОНС: Эта осенняя поездка 
в Ригу была очень трогательной. 
Предыдущие мои концерты 
в латвийской столице с орке-
страми Консертгебау и Бавар-
ским радио не позволяли мне 
там задерживаться, а на этот раз 
сотрудничество с Латвийским 
оркестром продлило мне счаст-
ливые дни пребывания на моей 
малой родине. Мне этот концерт 
был дорог по двум причинам. Во-
первых, юбилей самого орке-
стра, а, во-вторых, моему земля-
ку, композитору и пианисту Рай-

монду Паулсу исполнилось 
80 лет. Я обожаю и необычайно 
ценю этого человека. Моей дав-
ней мечтой было с ним что-то 
сыграть в концерте. Мы много 
раз договаривались, назначали 
время репетиций, но один раз 
я заболел, потом какие-то другие 
причины возникали. Я понял, 
что если сейчас не сделаю сов-
местный концерт с Раймондом, 
то вряд ли когда еще представит-
ся такой уникальный шанс. Па-
улс солировал в Рапсодии в сти-
ле блюз Джорджа Гершвина, 
а затем я продирижировал его 
замечательное сочинение — фан-
тазию «Театр» для фортепиано, 
хора и оркестра в аранжировке 
современного латвийского ком-
позитора Артура Маскатса. 

Всегда ли вы единогласны с ре-
жиссерами? Бывают ли споры 
о концепции постановки?
МАРИС ЯНСОНС: Да, такое часто слу-
чается. Например, спектакль 
Мартина Кушея «Леди Макбет 
Мценского уезда» Шостаковича 
в Нидерландской опере. В начале 
работы меня многое в его идеях 
шокировало. Я был очень рас-
строен, нервничал и старался 
пойти на компромисс: пытался 
в чем-то убедить режиссера. 
Я всегда заранее вступаю в диа-
лог с режиссером, вместе мы 
прорабатываем концепцию. 
И если вдруг случается конфлик-
тная ситуация, положение мо-
жет кардинально измениться. 
Дирижеру придется согласиться 

с видением режиссера. Но если 
вы в корне оба по-разному вос-
принимаете произведение, то 
режиссер уже не способен поме-
нять свою трактовку. И тогда ди-
рижеру приходится дирижиро-
вать спектакль, игнорируя про-
исходящее действие на сцене, 
что само по себе невыносимо. 
И это неправильно, потому что 
вы — исполнитель, и вы не долж-
ны изолироваться, демонстри-
руя публике и участникам пре-
мьеры свое неуважение к поста-
новке. К счастью, таких момен-
тов у меня не возникало. Может 
быть, мне везло с режиссерами, 
среди которых были и австриец 
Мартин Кушей, и норвежец Сте-
фан Херхайм. С последним мы 
осуществили в Амстердаме по-
становки опер Чайковского «Ев-
гений Онегин» и  «Пиковая 
дама». Херхайм очень музыкаль-
ный режиссер, а по профессии 
еще и виолончелист. Его режис-
серский замысел в принципе не 
отходит от главной драматурги-
ческой линии оперного спекта-
кля. Херхайм может неожиданно 
воспользоваться вариантом ка-
кой-то картины для абстрактной 
ситуации. Вот, например, в «Пи-
ковой даме» сам Чайковский вы-
ступал у него чуть ли не главным 
героем. 

Как обстоят дела со строительст-
вом нового Концертного зала 
в Мюнхене?
М А Р И С  Я Н С О Н С : Это счастье, что 
свершилась моя давняя мечта, — 

проект строительства нового 
музыкального комплекса был 
одобрен и запущен в работу. 
Премьер-министр Баварии 
Хорст Зеехофер принял утверди-
тельное решение. В мае состоит-
ся конкурс архитекторов, а в 
2018 году начнется строительст-
во здания. 

Там будет еще и образователь-
ный центр, и дети смогут с ран-
него возраста приобщаться 
к миру классической музыки 
также, как и вы много лет назад, 
когда, приехав в Ленинград, по-
пали в школу-десятилетку при 
консерватории. В прошлом сезо-
не она отметила свой юбилей — 
80-летие со дня основания.
МАРИС ЯНСОНС: Это один из тех по-
дарков судьбы, которые мне дала 
жизнь. О таком высочайшем 
уровне образования и музыкаль-
ной жизни, какая была в Совет-
ском Союзе, сегодня можно 
лишь только мечтать. Время 
было другое, иные ценности. 
Здесь творили такие гении, как 
Шостакович, Мравинский, Ги-
лельс, Ойстрах, Рихтер, Ростро-
пович. Я прекрасно помню то зо-
лотое время учебы с моими дру-
зьями: Владимиром Спивако-
вым и Давидом Голощекиным. 
Такое образование сегодня, как 
мне кажется, нигде нельзя уже 
получить.

Я никогда не уезжал из России, 
моим родным домом был и оста-
ется Петербург. А когда я на сце-
не, то все свои чувства и мысли 
направляю только на музыку, на 
то, чтобы публика испытала гро-
мадное удовольствие. И мне хоте-
лось бы, чтобы в мире как можно 
больше людей приобщалось к на-
стоящему, подлинному искусст-
ву. Хотелось бы, чтобы люди по-
няли значение самой сути искус-
ства. Потому что искусство, му-
зыка — это важнейший элемент 
души и сердца человека.

Театр На Новой сцене Александринки ставят сатирическую пьесу Маяковского

Банный день для бюрократа
Людмила Безрукова 

«Б
аня» в шести 
д е й с т в и я х 
с   ц и р к о м 
и   ф е й ер в ер -
к о м  б ы л а 

предложена когда-то Владими-
ром Маяковским для перево-
спитания отечественных бюро-
кратов. В 1930-х годах, когда эту 
его пьесу впервые поставили, 
понимания у зрителей она не 
нашла. А вот спустя 87 лет ей са-
мое время! Так решили в Алек-
сандринском театре, новый 
главный режиссер которого Ни-
колай Рощин взялся за «Баню» 
со свойственным ему энтузиаз-
мом. Премьера назначена на 
25 января. Но даже сейчас Ро-
щин признается: работа далека 
до завершения.

— Пьеса авангардная, а с таки-
ми всегда сложно работать, — ска-
зал он корреспонденту «РГ». — 
Поэтому и ставят ее очень редко. 
К тому же написана она с явным 
сатирическим оттенком времен 
первых пятилеток, что не слиш-
ком актуально сейчас, приходит-
ся это старое «вычленять»…

Что актуально — так это время 
действия. Маяковский отправил 
героев на машине времени 
в 2030 год. Это почти сегодня! Ну 
и засилье чинуш с бюрократами, 
самых живучих из числа госслу-
жащих, в стране не переводится. 
Редкий россиянин не сталкивал-
ся с ними, пытаясь решить тут 
или иную проблему. Вот в Алек-
сандринке и взялись снова устро-
ить им «Баню»! 

А то, видишь ли, сидят с ки-
слыми минами, сложив руки на 
груди, все-то им не нравится — ни 
как поют-танцуют молодые арти-
сты, в основном будорожа, а не 
лаская слух ВИП-персон из ми-
нистерства; ни то, что «буржуаз-
ного разложения» показано 
слишком мало. И этот, как его, 
главначпупс Победоносиков все 
скачет да скачет: со стула в зри-
тельном ряду — на сцену, со сце-
ны — на стул. А молодые артисты 
в цветастых комбинезонах с сер-
пами и молотами так хотят пон-
равиться пупсу, то есть главначу, 
что на любой цирк готовы. Гори-
зонты их фантазии необъятны!..

Смотришь фрагмент поста-
новки Рощина, представленный 
журналистам на Новой сцене, 
и начинаешь ощущать себя этим 
самым Победоносиковым, глав-
ным начальником по согласова-
ниям. Так и хочется вмешаться, 
дать указание кому-нибудь. Ну 
что они там, на сцене, в самом 
деле распрыгались, почему не по-
стоят (посидят) спокойно, рас-
сказав какую-нибудь светлую 

историю о грядущем всеобщем 
благоденствии или хотя бы о сия-
нии светил среди миров…

Или нет, лучше буду я Фарфо-
ровой женщиной. Она отправля-
ет людей в будущее, где никто ни-
кому не «указ», а все друг для 
друга братья, друзья и помощни-
ки. И никаких тебе чинуш с их па-
тологической склонностью к за-
претам всего и вся. Так ведь меч-
тал Маяковский? 

В спектакле «Баня» образца 
2017 года аллюзий, метафор, ас-
социаций, гротеска и гипербол 
столько, что хватит надолго, что-
бы «ощущать и переосмыслять». 
С этим у Николая Рощина про-
блем никогда не было. Достаточ-

но вспомнить его прежние рабо-
ты, начиная с «Пчеловодов» 
1998 года. А «Старая женщина 
высиживает», поставленный им 
в 2014-м на той же Новой сцене 
старой Александринки, и сегодня 
чуть ли не образец аллегориче-
ской масштабности.

Начиная работу над «Баней» 
(второй его спектакль по Мая-
ковскому, первым была «Мисте-
рия-буфф» в московском Центре 
им. Мейерхольда), он, как при-
знался, немало «поработал с ав-
тором». То есть с текстом, поме-
няв иные фрагменты  местами, 
сместив кое-где ак центы и инто-
нацию, адаптировав и компили-
ровав. 

— Почему «Баню» Маяков-
ского практически не ставят 
в России? — размышляет вслух 
Николай Александрович. — По-
тому что авангардную пьесу 
сложно ставить авангардно, то 
есть интерпретируя, смело. Го-
раздо проще делать это на клас-
сическом репертуаре. Это пер-
вая причина. Вторая — написана 
она с сиюминутным сатириче-
ским оттенком, с героями, близ-
кими и понятными для двадца-
тых годов ХХ века. Для сегод-
няшнего зрителя все эти оттен-
ки своего рода терра инкогнито, 
земля неведомая. Поэтому мно-
гое нужно корректировать. Или 
просто переписывать пьесу. Но 
переписывать за Маяковского 
дело сложное и неблагодарное.

— В вашей постановке фигу-
рирует большая кукла, внешне 
сильно смахивающая на поэта. 
Хотите тем самым дать понять, 
что его авторство для вас свя-
щенно? 

— И это тоже. Как все гениаль-
ные поэты, он был провидцем 
и почти стопроцентно угадал 
живучесть бюрократии. Другой 
вопрос, что я не уверен, поймут 
ли идею зрители. Да и все ли 
наши молодые современники 

знают, кто такой Маяковский?.. 
Надеюсь, наш спектакль откро-
ет для этих незнаек его имя во 
всей его многозначительности.

Главную мужскую роль — 
главначпупса Победоносикова 
исполняет в новом спектакле 
Виталий Коваленко. Главную 
женскую (Фарфоровая женщи-
на) постановщик отдал Алене 
Вожакиной, с которой работал 
на «Старой женщине». Музыку 
к спектаклю — «не в стиле двад-

цатых, но в ритме сердца» — на-
писал актер и композитор Иван 
Волков. Идти постановка будет 
на Новой сцене Александрин-
ского театра в зале, вмещающем 
порядка 150 человек. 

Почему «Баню» практически не ста-
вят в России? Потому что авангард-
ную пьесу сложно ставить.

Марис Янсонс: Искусство, музыка — это важнейший элемент души и сердца человека. 

Акцент

 В «Бане» образца 2017 года 
аллюзий, метафор, гротеска 
и гипербол хватит надолго, 
чтобы «ощущать 
и переосмыслять» 

Акцент

 Я никогда не уезжал из России, 
моим родным домом был 
и остается Петербург
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АЙ ДА ПУШКИН!
В КОНЦЕ этой недели, 29 января, исполнится 180 лет 
со дня гибели Пушкина по старому стилю (по-ново-
му — 10 февраля). Как отмечать такое событие? Не 
праздник... Но и не отмечать нельзя. Пушкин у нас 
один. На всех. Наше все.

У меня на полке стоит книга, которую я особенно лю-
блю. В 20-е годы ХХ века Сергей Гессен и Лев Модзалев-
ский собрали «Разговоры Пушкина», пытаясь восполнить 
тот досадный пробел в его жизни, что у Пушкина не было 
своего Эккермана и своего Маковицкого, которые запи-
сывали бы за ним каждое его слово, как это было с Гете и 
Львом Толстым. Дивная книга!

Полистаем ее... Вот уж кто был мастером игры 
слов! Недаром сам однажды воскликнул о самом 
себе: «Ай да Пушкин, ай да сукин сын!» Правдивы ли 
эти истории или нет, сказать нельзя. Может быть, это 
легенды. Но даже если это легенды, то они настолько 
«пушкинские», что не верить им нельзя.

Пушкин и началь-
ство. В 1824 году, ког-
да он служил в Одес-
се, у него были натя-
нутые отношения с 
губернатором гра-
фом Воронцовым. 
Как-то тот отправил 
поэта выполнить неи-
сполнимое поруче-
ние: бороться с са-
ранчой. Пушкин пое-
хал, созвал крестьян 

и спросил: «А знаете ли вы, что такое саранча?» — «Наказа-
ние божье, ваше высокородие». — «А можно ли бороться с 
божьим наказанием?» — «Вестимо нельзя». — «Ну, так и сту-
пайте домой». Вернувшись в Одессу, Пушкин на все вопро-
сы графа отвечал его же последними словами: «Ты сам са-
ранчу видел?» — «Видел». — «Что ж ее, много?» — «Много».

Пушкин и иностранные языки. Французский он знал в 
совершенстве. А с немецким не получалось. «Выучусь 
ему, — говорил он, — и опять забуду. Случалось уже не раз».

Пушкин и хороший тон. Князь*** спрашивает поэта за 
ужином: «А как вам кажется это вино?» — «Ничего, кажет-
ся, вино порядочное». — «А поверите ли, что, тому шесть 
месяцев, нельзя было и в рот его брать». — «Поверю».

Пушкин и дружба. Поэта порой упрекали, что стихи 
друзей, Дельвига и Баратынского, он преувеличенно хва-
лит. «Дружбу сотворил Бог, — отвечал Пушкин, — а литера-
туру состряпали мы».

Пушкин и деньги. Как-то в ресторане граф Завадов-
ский, намереваясь уколоть Пушкина, сказал: «Однако, 
Александр Сергеевич, туго набит у вас бумажник!» «Да, я 
богаче вас, — отвечал поэт, — вам приходится иной раз про-
живаться и ждать денег из деревень, а у меня доход посто-
янный с тридцати шести букв русской азбуки (в дорефор-
менном русском алфавите было не 33, а 36 букв. — П.Б.)».

Пушкин и гордость поэта. Однажды он принес для аль-
бома Елизаветы Ушаковой свои стихотворения. На ее во-
прос, почему они без подписи, поэт возмутился: «Так вы 
находите, что под стихами Пушкина нужна подпись?!»

Пушкин-критик. Однажды поэту предложили написать 
критическую статью о романе Ф.В. Булгарина. Он отказал-
ся: «Чтобы критиковать книгу, надобно ее прочесть, а я на 
свои силы на надеюсь».

Пушкин об отсутствии образования: «Есть мысли, но 
не на чем их поставить».

Пушкин и писательская ревность. В 1818 году юный 
Пушкин явился к Павлу Катенину, который был старше 
его почти на семь лет и уже опубликовал баллады «Ната-
ша», «Ольга», «Леший», «Убийца». Они вызвали большой 
интерес и обсуждались как нечто революционное в поэ-
зии в сравнении с «карамзинистами». Пушкин протянул 
ему свою трость и сказал: «Я пришел к вам как Диоген к 
Антисфену: побей — но выучи». Эта история известна. Ме-
нее известна другая. Когда умирал дядя Пушкина, поэт Ва-
силий Львович Пушкин, он за четверть часа до кончины 
взял в руки «Литературную газету», где Катенин печатал 
длинные статьи. «Как скучен Катенин!» — задыхаясь, ска-
зал Василий Львович. Пушкин шепнул родным и друзьям: 
«Господа, выйдемте, пусть это будут последние его слова».

Пушкин об уме. «Я такого мнения, что на свете дураков 
нет. У всякого есть ум, мне не скучно ни с кем, начиная от бу-
дочника и до царя». Удивительные слова! Сказать такое мог 
только очень умный человек! Недаром Николай I после пер-
вой беседы с Пушкиным сказал графу Блудову: «Знаешь, я 
нынче долго говорил с умнейшим человеком в России».

Пушкин ценил не 
только светское 
острословие, в кото-
ром сам был посто-
янно замечен, но и 
слово народное, ина-
че он не стал бы 
истинно народным 
поэтом. Собирая ма-
териалы для «Исто-
рии Пугачевского 
бунта», он однажды 
вступил в такой раз-
говор в Оренбургском крае: «А ну-ка, дедушка, расскажи 
нам про Пугача». — «Для кого Пугач, ваша милость, а для 
меня царь-батюшка Петр Федорыч».

Пушкин-острослов бывал очень злым. Графиня Косса-
ковская сказала ему: «Знаете ли, что ваш «Годунов» мо-
жет показаться интересным в России?» Комплимент был 
весьма сомнительным и двусмысленным. Пушкин тут же 
ответил: «Сударыня, так же, как вы можете сойти за хоро-
шенькую женщину в доме вашей матушки!»

Но и себя он не жалел. Как-то Пушкин встретил на ули-
це императора Николая Павловича. «Ну, что ты испы-
тал?» — спросил его приятель. «Подлость во всех жилах», — 
признался Пушкин.

Пушкин и принципы. Незадолго до кончины Пушкин 
говорил одному из друзей: «Меня упрекают в изменчиво-
сти мнений. Может быть: ведь одни глупцы не переменя-
ются».

По свидетельству В.И. Даля, последними словами Пуш-
кина были: «Тяжело дышать, давит...» В статье «О назначе-
нии поэта» (1921) Александр Блок увидел в них особый 
смысл. «Пушкина… убила вовсе не пуля Дантеса, — писал 
он. — Его убило отсутствие воздуха». Смысл вроде бы по-
нятен. Пушкин погиб в «безвоздушном» пространстве, 
окруженный «чернью», «толпой». Так это и понимают об-
ычно. Но вот последняя запись в дневнике самого Блока 
была такая: «Мне трудно дышать, сердце заняло полгру-
ди». Это медицинский случай; трудно дышать из-за сер-
дечной недостаточности. Но поэт и перед смертью поэт. 
«Сердце заняло полгруди...»

Каждое слово поэта на вес золота! 

У Пушкина не было 
Эккермана, который 
записывал бы 
за ним каждое 
слово

Пушкин ценил 
не только светское 
острословие, 
но и острословие 
народное

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Валерий Фокин 
художественный руководитель Александринского театра:

— «Баня» — наша первая новая постановка 2017 года. Для нас очень важно, что 

и премьера первая, и что поставлена по пьесе именно Владимира  Маяковского. 

Заказал ее автору в 1929 году Всеволод Мейерхольд, сам же потом и поставил, 

назвав ее «величайшим событием для русского театра». А сегодня ее уже мало 

кто знает, к сожалению. Разве что старшее поколение зрителей. На мой взгляд, 

рано «списали» «Баню». В ней многое актуально и в наши дни. 

А, значит, интересно.

Сложность же одна: как адаптировать текст к современности. Как найти выра-

зительные театральные средства, которые бы «сработали», чтобы зритель ду-

шой и умом воспринял предлагаемые ему фантастические обстоятельства, 

 являющие во многом, в сущности, сегодняшними. Например, борьба одних 

за право совершить что-то полезное и важное для страны и чиновничьи препо-

ны этому. Просто изменилась форма пиджака, как говаривал Чехов. В нашем 

случае — лексика, способы приспособленчества. Пересечений очень много. 

Мы наблюдаем их каждый день в разных проявлениях. 

Игра слов 

Павел Басинский 
писатель 
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О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте
rg.ru/culture
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ТАК И ЖИВЕМ Из-за дорожающих автосервисов водители все чаще заглядывают в гараж «дяди Васи»

Мерседесы починяю
Тарас Фомченков

В 
2017 году объем рынка услуг 
российских автосервисов 
должен заметно вырасти — 

россияне все меньше покупают 
новых авто, предпочитая ремон-
тировать старые. Но делать они 
это предпочитают, как выясни-
лось, не в официальных дилерских 
центрах и независимых станциях 
технического облуживания 
(СТО), а у знакомых «гаражных» 
мастеров. 

По итогам прошлого года, ем-
кость рынка автосервисных услуг 
для легковых автомобилей в Рос-
сии составила 524 миллиарда ру-
блей, подсчитали в аналитиче-
ском агентстве «Автостат». 

Лидером по абсолютному зна-
чению емкости рынка осталась 
Москва вместе с Подмосковьем, 
суммарный показатель которых 
составил 122,6 миллиарда рублей. 
На втором месте  —  Санкт-Петер-
бург с Ленинградской областью, 
емкость рынка услуг автосервисов 
в которых зафиксирована на от-
метке 44,3 миллиарда рублей. А 
третью строчку «ремонтного пье-
дестала» занял Краснодарский 
край с показателем 19,2 миллиар-
да рублей. В Нижегородской, Ро-
стовской, Самарской, Свердлов-
ской, Тюменской и Челябинской 
областях, а также в Башкортостане 
и Татарстане емкость рынка услуг 

автосервиса превысила 10 милли-
ардов рублей. В 2017 году динами-
ка будет положительной, но в це-
лом продолжит оставаться в зави-
симости от общего состояния эко-
номики и покупательной способ-
ности россиян, комментирует ре-
зультаты исследования исполни-
тельный директор агентства «Ав-
тостат» Сергей Удалов. «Если ситу-
ация с доходами у автолюбителей 
улучшится, то мы увидим рост 
объемов в сегменте независимых 
СТО и гаражей. Еще один резерв 
для роста спроса на такие услуги в 
том, что рынок новых автомоби-
лей падает уже несколько лет, а 
владельцы продолжают эксплуа-
тацию купленных ранее машин. 
Накапливается необходимость ре-
монта, и это будет играть в плюс», 
— считает эксперт.  В этом же кро-
ется и минус, продолжает Сергей 
Удалов. «Чем старше машина, тем 
более дорогой ремонт ее может 
ожидать. В результате люди, если 
денег у них больше не стало, пое-
дут в гаражи, к тому самому дяде 
Васе», — предполагает он. 

Что же останется официаль-
ным дилерам  и независимым 
станциям технического облужи-
вания? Работа для них тоже най-
дется, обнадеживает эксперт, — 
владельцы авто обязательно обра-
тятся туда за сложным ремонтом. 
«Ремонт коробки, особенно авто-
матической, серьезная диагности-

ка с привлечением компьютерных 
центров — все это останется. И в 
целом любой сложный ремонт, 
связанный в том числе с желанием 
получить гарантированный ре-
зультат и в случае проблем обра-
титься за исправлением недоде-
лок», — уверен Удалов.  В прошлом 
году самую большую долю в об-
щей емкости рынка составляли 
услуги по автомойке и кузовному 
ремонту (23 и 22 процента соот-
ветственно). А наименьший объем 
— у шиномонтажных работ (чуть 
больше 4 процентов). У автовла-
дельцев появилась возможность 
выбора нужного сервиса. 

«Есть еще одно направление, 
которое поможет владельцу сло-
манной машины выбрать подхо-
дящий ему автосервис. В сети Ин-
тернет постепенно развиваются 
так называемые сервис-агрегато-
ры. Допустим, вы хотите провести 
техобслуживание своего автомо-
биля. На специальном сайте за-
прашиваете необходимую услугу. 
А компьютерная программа сама 
выдает вам список дилеров, СТО и 
других автосервисов. С фиксиро-
ванной ценой за ремонт», — резю-
мирует эксперт. 

Только в «РГ» Береговая охрана ФСБ получает ледовый флот

Под чужим флагом 
далеко не уйдешь
Иван Егоров

С 
к а к и м и  у г р о з а м и 
сталкиваются сегод-
ня российские мор-
ские пограничники — 
об этом в интервью 

«РГ» рассказал руководитель де-
партамента береговой охраны, 
заместитель руководителя По-
граничной службы ФСБ России, 
адмирал Геннадий Медведев.

Геннадий Николаевич, под ва-
шей охраной почти 38 тысяч ки-
лометров морской границы. Из 
них сегодня, наверное, самые 
проблемные мили — в Азовском и 
Черном морях.
ГЕННАДИЙ МЕДВЕДЕВ: Обстановка на 
морских границах формируется 
под влиянием внешних и вну-
тренних угроз пограничной без-
опасности. В частности, это свя-
зано со сложной военно-полити-
ческой обстановкой в Азово-Чер-
номорском регионе и присутст-
вием в Черном море военных ко-
раблей нерегиональных стран.

Украинские соседи много хлопот 
доставляют?
ГЕННАДИЙ МЕДВЕДЕВ: Проблем нема-
ло. Среди них и нарушения госу-
дарственной границы России, и 
провокационные действия анти-
российски настроенных граждан 
Украины. Причем по отношению 
как к официальным представите-
лям пограничной службы, так и к 
гражданам России, которые пе-
ресекают границу с Украиной. 
Запад и официальный Киев про-
должают информационные ата-
ки по так называемой защите 
прав крымско-татарского и укра-
инского населения Крыма. Яко-
бы они ущемляются государст-
венными органами России, в том 
числе на границе и пригранич-
ной территории. И это также про-
воцирует возникновение кон-
фликтных ситуаций и погранич-
ных инцидентов.

Требует серьезного внимания 
и то, что сохраняются реальные 
угрозы безопасности морской 
экономической деятельности в 
Черном море. Так, в прошлом 
году 31 марта одно из судов воен-
но-морских сил Украины совер-
шило провокационные действия 
— открыло огонь из автоматиче-
ского стрелкового оружия по са-
моподъемной буровой установке 
«Таврида», расположенной в 
Черном море. Буровая — это соб-
ственность крымского государ-
ственного предприятия «Черно-
морнефтегаз». Совместными 
действиями спецслужб и Черно-
морского флота инцидент был ло-
кализован. Фрегат «Гетман Са-
гайдачный» и водолазное судно 
«Почаев», с борта которого вели 
обстрел, выдворены из района 
расположения буровой установ-
ки. Другой проблемой остаются 
правовые пробелы в организа-
ции рыболовства. А это затрудня-
ет государственный контроль и 
охрану морских биологических 
ресурсов. 

Их охрана — одна из главных за-
дач вашей службы. Удалось пере-
ломить ситуацию с массовой 
контрабандой рыбы, крабов и 
других морепродуктов из России 
в иностранные порты?
ГЕННАДИЙ МЕДВЕДЕВ: Незаконные по-
ставки водных биоресурсов рос-
сийского происхождения в ино-
странные порты — это проблема, 
характерная прежде всего для Ти-
хоокеанского региона.

По-прежнему продолжаются 
попытки организованных пре-
ступных групп вести в российских 
морях Дальнего Востока сверхли-
митную добычу и незаконно вы-
возить в порты стран Азиатско-Ти-
хоокеанского региона ценные 
виды рыбы и морепродуктов. Для 
этого они, как правило, использу-
ют российские рыболовные суда и 
суда под иностранными флагами. 
Прежде всего таких стран, как 
Того, Сьерра-Леоне и Танзания.

Принимаются упреждающие 
меры, чтобы пресекать попытки 
перехода транспортных судов под 

«удобными» флагами из ино-
странных портов в промысловые 
районы Дальнего Востока. Там 
они принимают с других судов, в 
том числе российских, неучтен-
ный улов краба и других морепро-
дуктов.

Япония и Корея обещали помо-
гать в борьбе с браконьерским 
выловом и не пускать в свои пор-
ты криминальный улов. Помога-
ют?
ГЕННАДИЙ МЕДВЕДЕВ: В том числе и 
благодаря этому удалось снизить 
активность трансграничных ОПГ. 
Такому результату способствова-
ли и усиленные меры погранич-
ного контроля, и выполнение Ре-
спубликой Корея и Японией обя-
зательств в рамках межправи-
тельственных соглашений с Рос-
сией по противодействию неза-
конному, несообщаемому и нере-
гулируемому промыслу живых 
морских ресурсов — так называе-
мому «ННН-промыслу».За 11 ме-
сяцев 2016 года задержано 9 су-
дов под «удобными» флагами, что 
вдвое меньше, чем годом ранее. 
Тогда, в 2015-м, было задержано 
18 судов. Регулярное присутствие 
в промысловых районах россий-
ских морских пограничников и 
активное использование дипло-
матических каналов помогли пре-
дупредить массовые нарушения 

государственной границы гра-
жданами КНДР на маломерных 
судах и лодках с целью незакон-
ной добычи морских биоресурсов 
в территориальном море России. 

Много нарушителей задержива-
ли в прошлом году и как их нака-
зывали? 
ГЕННАДИЙ МЕДВЕДЕВ: Много. На всех 
морских направлениях за наруше-
ния законодательства об охране и 
защите государственной границы, 
охране окружающей среды и при-
родопользования пограничными 
органами наложено свыше вось-
ми тысяч административных 
штрафов на общую сумму почти в 
полмиллиарда рублей.  

В сфере рыболовства и сохра-
нения водных биологических ре-
сурсов возбуждено 273 уголовных 
дела по статьям 253, 256 УК Рос-
сии. На судах рыбопромыслового 
флота выявлено 2 594 нарушения 
законодательства. 

В ходе рейдов по проверке при-
брежного рыболовства выявлено 
более трех тысяч нарушений зако-
нодательства.

Из незаконного оборота изъя-
то около 1,12 тысячи тонн продук-
ции рыбного промысла. Задержа-
но 25 российских и 9 иностран-
ных промысловых судов, а также 
542 маломерных судна за наруше-
ние установленных режимов. По 

решениям суда конфисковано 
одно иностранное судно. 

Каким участкам государствен-
ной границы сейчас уделяется 
приоритетное внимание? Мно-
гое ли еще нужно обустроить, 
например, в Арктике?
ГЕННАДИЙ МЕДВЕДЕВ: Обустройство 
государственной границы в этом 
году шло планово практически 
на всех рубежах. Приоритетное 
внимание было уделено Арктиче-
скому, Азово-Черноморскому, 
Дальневосточному регионам.

Введены в эксплуатацию два 
пункта базирования корабельно-
го состава в Темрюке и Таганроге. 
Продолжается строительство 21 
объекта, из них: трех — в Азово-
Черноморском регионе, один-
надцати — в Дальневосточном, 
семи — в Арктическом.

При этом следует отметить, 
что количество российских и 
иностранных судов, которые осу-
ществляют переход по Северно-
му морскому пути, ежегодно пре-
вышает 600 единиц. А грузообо-
рот с использованием арктиче-
ских морских трасс в период с 
2014—2015 годов вырос с 3,9 до 
5,4 млн тонн.

В рамках федеральной целе-
вой программы «Государствен-
ная граница Российской Федера-
ции (2012—2021 годы)» в Аркти-
ческом регионе в общей сложно-
сти спланированы к строительст-
ву девять объектов, и семь уже 
реализуются. В перспективе в 
Арктике  планируется создать 
современную инфраструктуру, 
которая позволит достигнуть вы-
сокого уровня надежности систе-
мы защиты и охраны государст-
венной границы. 

Несколько лет назад было заяв-
лено о самом масштабном с со-

ветских времени обновлении ко-
раблей и техники береговой ох-
раны.  В том числе и о строитель-
стве уникальных, ледового клас-
са кораблей, аналогов которым в 
мире нет. Вы их получили?
ГЕННАДИЙ МЕДВЕДЕВ: В 2016 году при-
нято от промышленности 19 сов-
ременных кораблей и катеров. Бо-
лее всего сегодня пограничные ор-
ганы испытывают потребность в 
кораблях для охраны исключи-
тельной экономической зоны и 
континентального шельфа Рос-
сии, в том числе — в Арктике. В 
этом году мы впервые приняли   
головной пограничный стороже-
вой корабль 1 ранга проекта 
22100 — «Полярная звезда». Такие 
современные корабли предназна-
чены для несения службы в слож-
ных условиях Арктики. Они спо-
собны решать весь комплекс по-
граничных задач, стоящих в мор-
ских акваториях региона, — от ох-
раны государственной границы и 
защиты экономических интере-
сов государства до поиска и спаса-
ния на море. Современный состав 
корабельного вооружения позво-
ляет максимально взаимодейст-
вовать с береговой составляющей, 
основу которой составляют авто-
матические посты технического 
наблюдения, а также компоненты 
межведомственной системы 
контроля морской обстановки. 
Вся эта система будет действовать 
на базе межведомственных регио-
нальных информационно-коорди-
национных центров. Пилотный 
проект таких центров и создается 
сейчас в Арктике. Важным компо-
нентом системы для наблюдения 
за фактической надводной обста-
новкой станет бортовая авиация и 
беспилотники.

Полный текст интервью читайте 
на сайте «РГ»

Геннадий Медведев: Сохраняются 
угрозы безопасности экономиче-
ской деятельности в Черном море.

Чем старше машина, тем дороже ремонт. Дешевле выйдет, если чинить самим или у «гаражных» мастеров.

Акцент

 Возбуждено 273 уголовных 
дела, задержано 25 россий-
ских и 9 иностранных 
 промысловых судов

Акцент

 Чаще всего к дилерам и на независимые СТО 
приезжают помыть машину 
и отремонтироваться после аварии

Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

ЧЕЛОВЕК, КОТОРЫЙ 
НЕ УМЕЛ БЫТЬ СПОКОЙНЫМ

ВЧЕРА исполнилось 95 лет Юрию Левитанскому — боль-
шому русскому поэту. В общем, все хорошо в жизни, 
только она проходит. Не так быстро, на мой взгляд, как 
принято считать, однако неукоснительно. И вдруг выя-
сняется, что моему отцу — поэту Марку Максимову — в 
будущем году исполнится 100 лет… Мама дорогая, мое-
му папе — век стукнет! А многие его друзья вдруг — или, 
наоборот, не вдруг — превратились в классиков.

Юрий Давыдович Левитанский… Когда я был малень-
кий, я называл Юрия Давыдовича и его первую жену Ма-
рину «левитанцы». Откуда в голове у ребенка возникло 
это слово, я не знаю, но помню, что Юрий Давыдович 
очень смеялся, его услышав.

Я запомнил его в черной кожаной куртке, разговари-
вающим очень темпераментно. Создавалось ощущение, 
что он все время спорил — то ли с собеседником, то ли со 
временем, то ли с самим собой… Человек, который не 
умел быть спокойным.

Сегодня нам 
трудно себе предста-
вить, что поэтиче-
ский сборник мог 
стать событием, ко-
торое все обсуждали 
с той же страстью, с 
какой нынче спорят 
о каком-нибудь се-
риале. Но именно 
так случилось с кни-
гой Левитанского 
«Кинематограф». 

Это был не просто сборник, но, действительно, книга, в 
которой отдельные, представляющие собственную цен-
ность, стихи складывались в некий цельный сюжет. 
Пусть необычный, пусть своеобразный, пусть абсолют-
но поэтический, но сюжет.

По-настоящему знаменит он стал именно после этой 
книги. А еще известность принесли песни. Одна из них — 
«Что происходит на свете?» — звучит в оскароносной 
картине «Москва слезам не верит». Специально песен 
он, насколько я знаю, не писал никогда. Но композиторы 
чувствовали напевность его лирики. Песни на его стихи 
пишут до сих пор. И, думаю, будут писать всегда.

Он вошел в историю русской поэзии как один из са-
мых глубоких лириков. И при этом бестселлером стала 
его книга пародий «Сюжет с вариантами», в которой он 
фантазировал, как бы разные поэты написали про того 
самого зайчика, который вышел погулять.

Книга пародий замечательная. Левитанский очень 
точно и остроумно копировал знаменитых поэтов. Хотя 
в жизни Юрий Давыдович не производил впечатление 
балагура — он был очень солидный и даже строгий. Мо-
жет, мне, пацану, так казалось, не знаю.

Он учился в знаменитом ИФЛИ (Институте филосо-
фии, литературы и искусств) и оттуда ушел на фронт, ря-
довым. «И убивали, и ранили пули, что были в нас посла-
ны. Были мы в юности ранними, стали от этого поздними. 
Вот и живу теперь поздний…» Так формулировать мог 
только Левитанский. И такая интонация могла быть 
только в его поэзии. Его стихи завораживали в первую 
очередь интонацией. Это же надо, чтобы в середине 
прошлого века русский поэт нашел свою, ни на чью не 
похожую интонацию. 

Одно из его стихотворений начинается строкой: 
«Море по-латышски называется юра…» Представляете, 
выходит человек из гостиницы, и стрелочка указывает, 
как ему направиться к самому себе? Его интонация — это 
море. Ты попадаешь в нее и плывешь. Тебя раскачивает 
на этих волнах, и никуда тебе уже не деться от этого рит-
ма и от тепла волн. Остается только подчиниться и 
плыть. «Разлюбили. Забыли. Так однажды забыли, будто 
двери забили и все окна забили…» Ни с кем не перепута-
ешь. Поздний Левитанский хорошо помнил себя юного. 
Хотя о войне почти никогда не рассказывал, да и писал 
мало. Войну он ненавидел, как может ненавидеть только 
тот, кто хорошо и близко с ней знаком. 

Когда Ельцин вручал Левитанскому Государственную 
премию, он, сказав положенные слова благодарности, 
заговорил о необходимости прекратить войну в Чечне 
потому, что не должны в мирное время погибать моло-
дые люди. Да и умер он после встречи творческой интел-
лигенции, на котором обсуждалась Чечня: сердце поэта 
просто не выдержало этой войны в мирное время.

Если пишущий в 
рифму — поэт, то он 
обязательно чувст-
вует свое время и во-
лей-неволей пытает-
ся на него воздейст-
вовать. Левитанский 
успокаивал. Он как 
бы объяснял всем 
нам, что мы живем в 
вечности, поэтому 
не надо мчаться не-
ведомо куда, не сто-
ит суетиться. «Всего и надо, что вглядеться, — Боже Мой! 
Всего и дело, что внимательно вглядеться. И не уйдешь, и 
никуда уже не деться, от этих глаз, от их внезапной глу-
бины». 

… Реликвия. Стоит дома на той полке, где — самые 
главные для меня книги. Юрий Левитанский. Избранное. 
«Андрею Максимову — как всегда нежно — и с самыми до-
брыми пожеланиями». Дарственная надпись. Тысяча де-
вятьсот восемьдесят третий год. Мне 24 года… Хваста-
юсь? Отчасти — да. Хотя надпись эта ко мне имеет очень 
приблизительное отношение. Это, конечно, отношение к 
моим родителям. Наверняка мама сказала: «Юр, подпи-
ши сыну книжку». Он и подписал, добрый был человек 
потому что.

Открываю. На любой странице. «Откуда вы приходи-
те, слова, исполненные доброго доверья?» «Сколько я 
подарил тебе? Дал и слух и зренье. Ты мое безумие и мое 
прозренье». «Жизнь прошла как не было — не поговори-
ли…» А ведь и вправду — жизнь прошла с тех пор, как про-
чел все это впервые. А стихи как были про меня — так и 
остались. Про меня, про вас, про всех… Как банку ножи-
ком, поэт стихами открывает нам нас — смотрите, как вы 
живете. И как вы можете жить. 

Юрий Левитанский — это не «один из…» Это явление. 
Большой поэт. Юбилей — повод вспомнить. Жизнь — по-
вод не забывать никогда. Возвращаться и возвращаться, 
если испытываешь тоску по глубине и по человеческой 
тайне. 

Необходимейший. Родной. Незабываемый. 

В середине прошло-
го века русский 
поэт нашел свою, 
ни на чью не похо-
жую интонацию

Выходит человек 
из гостиницы, стре-
лочка указывает, 
как ему направить-
ся к самому себе

Вкл

Андрей Максимов
писатель, 
телеведущий
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Оснащение и, главное, подготовка морских пограничников позволяет настигнуть нарушителя границы на воде, на берегу и даже под водой. И, если надо, вступить с ним в бой.

Читайте также: Названы 
самые популярные 
автомобили Европы 
в 2016 году
rg.ru/art/1358613
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ШАХМАТЫ Карякин
преследует лидеров
на турнире в Вейк-ан-Зее

Белыми 
по черным

Павел Петровский

В ГОЛЛАНДСКОМ Вейк-ан-Зее продолжается супер-
турнир с участием 14 сильнейших гроссмейстеров пла-
неты. Накануне прошли партии восьмого тура. Лидер 
турнира — американец Уэсли Со сыграл вничью с на-
шим чемпионом мира по блицу Сергеем Карякиным.

В турнирной таблице впереди по-прежнему идет Уэсли 
Со, который набрал пять с половиной очков, на втором 
месте с пятью баллами расположился китаец Вэй И, а вот 
следом за ними большая группа гроссмейстеров, среди 
которых и Карякин. По четыре с половиной очка также 
имеют норвежец Магнус Карлсен, украинец Павел Элья-
нов, Левон Аронян из Армении и представитель Индии 
Башкаран Адхибан. Сегодня в Голландии мастерам предо-
ставили день отдыха, а завтра соперником Сергея Каря-
кина станет поляк Радослав Войташек.

Напомним, что супертурнир в Вейк-ан-Зее являет-
ся одним из старейших и престижных в мировых шах-
матах. Он проводится с 1938 года. Наибольшее количе-
ство побед за всю историю проведения одержали Маг-
нус Карлсен и Вишванатан Ананд — по пять турниров. 
Сергей Карякин был лучшим в Вейк-ан-Зее один раз — 
в 2009 году.

Тем временем стало известно, что Югра подпишет в 
феврале соглашение с ФИДЕ о проведении в столице 
округа Всемирной шахматной олимпиады 2020 года.

«С 2010 года, когда мы провели у себя первую 
Олимпиаду, шахматный мир шагнул далеко вперед. 
Вырос интерес к шахматам, увеличилось число участ-
ников международных шахматных соревнований и ко-
личество национальных сборных. Если в 2010 году к 
нам прибыли шахматисты из 149 стран мира, то на бу-
дущей Олимпиаде надо быть готовыми принять по-
сланников как минимум от 180 государств. Все это 
даст дополнительную нагрузку на инфраструктуру. 
Мы должны просчитать ее ресурс и оценить потенци-
ал», — сообщила губернатор Югры Наталья Комарова 
на заседании оргкомитета по подготовке и проведе-
нию межрегиональных, всероссийских и международ-
ных спортивных мероприятий в автономном округе.

ГАНДБОЛ Сборная России
вылетела в 1/8 финала
мирового чемпионата
из-за странного судейства 

Наших били 
по рукам

Илья Трисвятский

МУЖСКАЯ сборная России на проходящем во Франции 
чемпионате мира не смогла преодолеть барьер первого 
раунда плей-офф. В матче 1/8 финала команда Дмитрия 
Торгованова на площадке в Париже уступила Словении — 
26:32. Наши гандболисты на этом турнире выступили 
лучше, чем два года назад в Катаре, где они даже из груп-
пы не вышли, но оказались далеки от поставленной руко-
водителем национальной федерации Сергеем Шишкаре-
вым задачи пробиться в полуфинал.  

Первый тайм встречи со словенцами россияне завер-
шили на оптимистичной ноте, имея перевес в два мяча — 
15:13. Увы, после перерыва наша команда допустила 
провальный отрезок, который и привел к поражению. С 
38-й по 42-ю минуту подопечные Торгованова пропусти-
ли пять безответных мячей, причем трижды подряд у со-
перников отличился Блаж Янч. Возникшее отставание 
оказалось критическим, его так и не удалось отыграть. 

Напомним, что на финише группового этапа сборная 
России из-за травм потеряла двух игроков — досрочно за-
вершили выступление Павел Атьман и Сергей Горбок.  
Одним из тех, кто был аварийно дозаявлен, оказался тре-
тий голкипер Дмитрий Павленко. Он был брошен в бой 
со словенцами, но не выручил — лишь два отраженных 
броска из 14. Редкий случай: в матче 1/8 финала у нас 
сыграли все три голкипера. Павленко менялся с Викто-
ром Киреевым, а Вадим Богданов один раз вышел на за-
щиту ворот при семиметровом штрафном броске.

У проигравших самыми результативными стали Да-
ниил Шишкарев и появившийся в составе уже по ходу 
чемпионата Александр Деревень. Оба забросили по пять 
мячей.

Наставник нашей сборной Дмитрий Торгованов, ком-
ментируя матч, не удержался от претензий к арбитрам:

— Соотношение двухминутных удалений — семь у нас 
и два у соперника. У нас восемь раз забрали мяч в нападе-
нии, видимо, мы не умеем его держать. Я был на многих 
чемпионатах мира, многое видел, а теперь увидел для 
себя что-то новое. Что ж, пусть Словения идет дальше, — 
цитирует Торгованова официальный сайт Федерации 
гандбола России. — Мне вообще непонятны многие мо-
менты. Например, почему у Дмитрия Киселева было раз-
бито лицо, но за это словенцев никак не наказали? Мог 
ли я что-то сказать арбитрам и как-то это остановить? 
Можно говорить, но получишь желтую карточку. Хотя я 
думаю, что люди, которые разбираются в гандболе, мно-
гое видят. Скажите, что мне нужно говорить ребятам, как 
играть, если у нас забирают мяч восемь раз!  

Вот результаты остальных игр 1/8 финала, прошед-
ших в субботу: Норвегия — Македония — 34:24, Франция 
— Исландия — 31:25 (присутствовали 28 тысяч зрите-
лей!), Испания — Бразилия — 28:27. Результаты воскре-
сных матчей Венгрия — Дания, Швеция — Белоруссия, 
Германия — Катар, Хорватия — Египет стали известны 
уже после подписания этого номера «РГ». А еще по завер-
шении этих встреч стало понятно, какое конкретно ме-
сто в итоговой классификации турнира заняла сборная 
России.

ХОККЕЙ С МЯЧОМ Хабаровский «СКА-Нефтяник» выиграл Суперкубок России

Нестрашный «Енисей»
Павел Зарудный

В 
пятый раз был разыгран 
Суперкубок России по хок-
кею с мячом. На стадионе 

«Республиканский» в Сыктывка-
ре за престижный трофей боро-
лись действующий обладатель 
Кубка страны — красноярский 
«Енисей» и хабаровский «СКА-
Нефтяник».

Напомним, что дважды обла-
дателем трофея становились 
московские динамовцы, а еще 
по разу побеждали нынешние 
соперники. Интересно, что в ян-

варе 2015 года армейцы Хаба-
ровска переиграли как раз 
«Енисей» (4:3).

В этот раз красноярцы начали 
матч «за здравие» — Алмаз Мир-
газов открыл счет в матче на де-
сятой минуте первого тайма, а 
спустя четыре минуты Иван 
Шевцов увеличил преимущество 
«Енисея» до двух мячей. 

Но недолго музыка играла — 
хабаровчане не собирались сда-
ваться без боя и в первом тайме 
усилиями Артема Бондаренко 
(забившего два мяча), Алексан-
дра Кима и Юрия Шардакова 

смогли уйти на перерыв, ведя в 
счете — 4:3.

Вторая половина матча про-
ходила в обоюдных атаках, одна-
ко лучше свои шансы использо-
вали хоккеисты «СКА-Нефтяни-
ка». После розыгрыша углового 
Павел Рязанцев поставил краси-
вую точку в матче — 5:3 в пользу 
хабаровчан, которые во второй 
раз в своей истории завоевали 
почетный трофей.

Тем временем сборная России 
по хоккею с мячом продолжает 
подготовку к стартующему в Шве-
ции 29 января чемпионату мира.

В Сандвикен защищать титул 
сильнейшей команды на планете 
отправляются 14 действующих 
чемпионов мира, год назад с три-
умфом вернувшихся из Ульянов-
ска. Есть в обойме и дебютанты 
мировых первенств — 27-летний 
армеец Александр Антипов и его 
одноклубник, 19-летний Валерий 
Ивкин.

Как сообщили «РГ» в пресс-
службе федерации хоккея с мя-
чом России, в Стокгольм россия-
не вылетят вечером 23 января, а 
днем команда посетит молебен в 
храме святителя Николая на 
Трех Горах. Базируясь в Евле, с 25 
января подопечные Сергея Мяу-
са будут проводить ежедневные 
тренировки на льду «Йоранссон 
Арены».

Дебютный матч чемпионата 
сборная России проведет 30 ян-
варя против сборной Казахстана. 
Начало матча — в 21.00 (по мо-
сковскому времени).

Капитаном национальной 
сборной России на ЧМ-2017 бу-
дет полузащитник Алан Джусоев.

Об этом в  интервью «Р-
Спорт» заявил главный тренер 
российской национальной ко-
манды Сергей Мяус.

«Обычно я назначаю капита-
на команды перед самым стартом 
соревнований. Но сейчас могу 
сказать, что Алан Джусоев будет 
капитаном команды, а его асси-
стентами, как и были на декабрь-
ском международном турнире в 
Тролльхеттане, Евгений Ивануш-
кин и Сергей Шабуров. Поэтому 
я думаю, что команда будет не 
против, — заявил наставник дей-
ствующих чемпионов мира. — Я 
хочу, чтобы коллектив любые мо-
менты воспринимал спокойно, 
спокойно готовился к играм и во 
время матча чувствовал себя 

спокойно. Чем силен коллектив? 
Когда все хорошо, то все получа-
ется здорово. А вот когда насту-
пает сложный момент, я хочу, 
чтобы именно тогда коллектив из 
любой ситуации мог спокойно 
выбираться за счет таких ка-
честв, как ответственность и мо-
билизация».

Вовсю готовятся к домашнему 
чемпионату мира и наши глав-
ные соперники из Швеции. Нака-
нуне наставник команды Свенне 
Ольссон обнародовал состав на 
турнир.

Не обошлось без изменений 
как по сравнению с составом, 
ставшим бронзовым в Ульяновс-
ке, так и по сравнению с вариан-
том, опробованным скандинава-
ми на «Турнире четырех наций».

Не сыграют в Сандвикене три 
хоккеиста, выходившие на улья-
новский лед менее года назад, — 
Улоф Энглунд, Симон Янссон и 
Йоаким Андерссон. 

Двое последних получали 
свой шанс и в Тролльхеттане, но, 
по-видимому, своей игрой не 
убедили. Не выйдут на лед «Йо-
ранссон Арены» и еще трое кан-
дидатов из декабрьской «обой-
мы», среди которых ветеран и ре-
кордсмен Дэвид Карлссон, а так-
же одни из самых перспективных 
хоккеистов Швеции — защитник 
Йоаким Свенск и форвард «СКА-
Нефтяника» Кристоффер Фа-
герстрем.

Таким образом, вернуть зва-
ние чемпионов мира постарают-
ся 15 бронзовых призеров ЧМ-
2016, а также вернувшиеся в 
сборную Швеции после переры-
ва 33-летний Даниэль Андерссон 
и 34-летний Патрик Нильссон. 
Словом, хозяева чемпионата де-
лают ставку на проверенных и 
опытных бойцов.

Теннис Анастасия Павлюченкова впервые в карьере вышла 
в четвертьфинал Australian Open

Открыла Австралию

Анна Козина

А
настасия Павлючен-
кова впервые в карье-
ре пробилась в чет-
вертьфинал Откры-
того чемпионата Ав-

стралии, обыграв первую ракет-
ку России, восьмую сеяную 
Australian Open Светлану Кузне-
цову со счетом 6:3, 6:3.

— Я немного шокирована, но в 
то же время счастлива. Это был 
невероятно трудный, напряжен-
ный и нервный матч, — отметила 
Павлюченкова. 

За последнее время Настя 
здорово улучшила статистику 
личных встреч со Светой — 3—5. 
Кузнецова по-прежнему ведет, 
но Павлюченкова одержала две 
победы подряд над подругой по 
сборной в Кубке Федерации: 
всего 12 дней назад на турнире в 
Сиднее, разминавшем тенниси-
стов перед «Большим шлемом», 
и вчера непосредственно в 
Мельбурне.

По ходу турнира Настя от-
правила домой сразу несколь-
ких соотечественниц. Помимо 

Кузнецовой она обыграла Евге-
нию Родину, Наталью Вихлянце-
ву, а затем и украинку Элину 
Свитолину. Следующей сопер-
ницей Павлюченковой будет 
старшая из сестер Уильямс — Ви-
нус. И поскольку она мечтает 
сыграть в финале с Сереной, то 
Уильмс-младшая страшно моти-
вирована.

Завтра свой шанс пробиться в 
четвертьфинал попробует не 
упустить Екатерина Макарова, 
которой предстоит встреча с 
британкой Йоханной Контой. 
Елена Веснина, напомним, выле-

тела в третьем круге. Но в паре 
россиянки все еще в игре. Побе-
див швейцарку Викторию Голу-
бич и чешку Кристину Плишко-
ву со счетом 7:6 (5), 2:6, 6:2, они 
вышли в 1/4 финала в парном 
разряде. 

Зверевы кусаются
В мужской сетке продолжа-

ются сенсации. На этот раз под 
горячую ракетку явного аутсай-
дера матча попал лидер мирово-
го рейтинга британец Энди Мар-
рей. В четвертом круге Открыто-
го чемпионата Австралии он 

проиграл немцу Мише Звереву, 
занимающему 50-ю строчку в 
списке ATP, — 5:7, 7:5, 2:6, 4:6. Та-
ким образом, Маррей обновил 
антирекорд Australian Open, ко-
торый держался 13 лет. Послед-
ний раз такое неприятное пора-
жение первая ракетка мира по-
терпела в 2004 году. Тогда аме-
риканец Энди Роддик уступил 
россиянину Марату Сафину, за-
нимавшему 86-е место.

Маррей вместе с сербом Но-
ваком Джоковичем, которого 
еще во втором круге неприятно 
удивил Денис Истомин из Узбе-
кистана, тоже переписали исто-
рию. В Австралии болельщики 
не видели двух сильнейших тен-
нисистов в четвертьфиналах в 
далеком 2002 году, когда хозяин 
кортов Ллейтон Хьюитт и брази-
лец Густаво Куэртен уступили в 
первом же круге. 

Брат Миши Зверева, 19-лет-
ний Александр, тоже чуть было 
не выбил из сетки настоящего 
теннисного авторитета — испан-
ца Рафаэля Надаля. Однако Рафа 
в третьем круге в пяти сетах за 4 
часа 5 минут сломил-таки сопро-

тивление Александра Зверева со 
счетом 4:6, 6:3, 6:7 (5:7), 6:3, 
6:2. Российские игроки в Мель-
бурне зацепиться не смогли, но 
дети советского теннисиста 
Александра Зверева-старшего 
показали зубы. 

— Понятия не имею, как мне 
удалось обыграть Маррея. Но 
это невероятные ощущения, — 
признался Зверев в интервью на 
корте. — Наверное, меня вдохно-
вил мой младший брат. Он от-
лично играл против Надаля, это 
меня подвигло сыграть не хуже 
против Энди.

Кстати, первая ракетка мира 
Анжелика Кербер тоже осталась 
не у дел. Прошлогодняя победи-
тельница не смогла защитить ти-
тул. В четвертом круге она не 
справилась с американкой Коко 
Вандевеге (2:6, 3:6).

По ходу турнира Анастасия 
Павлюченкова обыграла трех соо-
течественниц: Родину, Вихлянцеву 
и Кузнецову.

Игрок «Енисея» Алмаз Миргазов в составе сборной России  сегодня отправится в Швецию, где пройдет ЧМ-2017.

Акцент

 Проиграв 50-й ракетке мира, 
лидер рейтинга ATP 
Энди Маррей побил 
антирекорд, который 
держался 13 лет

Главной причиной поражения от словенцев стал необъяснимый 
провал россиян во втором тайме.

НОВОСТИ

Футбольный
ЦСКА 
побеждает уже
при Викторе 
Гончаренко

АРМЕЙЦЫ 
ЗАРЯЖАЮТСЯ

Владимир Ильин

ФУТБОЛИСТЫ ЦСКА на меж-
сезонном сборе в Испании про-
вели первые матчи под началом 
нового главного тренера белору-
са Виктора Гончаренко, сменив-
шего на этом посту Леонида 
Слуцкого. Сперва «красно-си-
ние» учинили разгром команде 
второго швейцарского дивизио-
на «Волен» — 3:0. 

У москвичей на 32-й минуте 
счет открыл Алексей Ионов, в 
начале второго тайма он офор-
мил дубль, а окончательный ре-
зультат установил Тимур Жама-
летдинов (65-я минута).

Эта игра состоялась в суббо-
ту, а в воскресенье армейцы за-
вершили сбор победой над пред-
ставителем элиты польского 
чемпионата клубом «Пяст» (Гли-
вице) — 2:0. Снова отличился Жа-
малетдинов (33-я минута), под 
занавес встречи Сергей Игнаше-
вич реализовал пенальти. 

Из других результатов контр-
ольных матчей отметим победу 
питерского «Зенита» над китай-
ским «Чанчунем» в ОАЭ — 4:0.

Команда
Алекно
продлила свою
суперсерию

«ЗЕНИТ» ОПЯТЬ 
В УДАРЕ

Илья Трисвятский

ДЕЙСТВУЮЩИЙ чемпион 
России казанский «Зенит» про-
длил свою серию побед в нынеш-
нем турнире мужской волей-
больной Суперлиги до 16 матчей 
подряд со старта соревнований.

Под каток команды Владими-
ра Алекно в очередном туре по-
пала базирующаяся в Самаре 
новокуйбышевская «Нова» — 3:0 
(25:23, 25:20, 25:18). У казанцев 
безоговорочное лидерство в 
чемпионате.

В борьбе за вторую строчку, 
дающее право прямого попада-
ния в «Финал шести», столич-
ное «Динамо» в очном споре 
взяло верх над «Локомотивом» 
из Новосибирска — 3:1 (25:22, 
26:24, 26:28, 25:17). Теперь у 
оппонентов по 13 побед, но «бе-
ло-голубые» выше по набран-
ным очкам.

Между тем на экспертном со-
вете Всероссийской федерации 
волейбола на утверждение Пре-
зидиума ВФВ (состоится 2 фев-
раля) предложены кандидаты на 
пост главных тренеров мужской 
и женской сборных страны — 
Сергей Шляпников и Владимир 
Кузюткин соответственно.

Бразильский 
«Шапекоэнсе» 
провел первый 
матч после 
трагедии

ВЕРНУЛИСЬ 
НА ПОЛЕ

Павел Петровский

БРАЗИЛЬСКИЙ футбольный 
клуб «Шапекоэнсе», который в 
ноябре прошлого года из-за ави-
акатастрофы потерял почти весь 
состав, провел первый матч по-
сле трагедии. 

Обновленному «Шапекоэн-
се» противостоял чемпион Бра-
зилии «Палмейрас». Матч полу-
чился боевым и завершился со 
счетом 2:2. В составе хозяев голы 
забили Дуглас Гролли (14-я ми-
нута) и Амарал (47). Авторами 
голов в составе «Палмейраса» 
стали Рафаэл Вейга (11) и Витор 
Карвалью (78).

Как сообщают мировые ин-
формационные агентсва, перед 
началом поединка на поле стади-
она «Шапекоэнсе Арена» появи-
лись выжившие в авиакатастро-
фе вратарь Жаксон, а также за-
щитники Алан Рушел и Нету. 
Жаксон, потерявший в трагедии 
часть ноги, поднял над головой 
Южноамериканский кубок.

К слову, чемпионат штата 
Санта-Катарина, в котором вы-
ступает обновленный «Шапеко-
энсе», стартует 26 января.

Следите за результатами 
игр на сайте
rg.ru/sujet/5823
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ТОЛЬКО В «РГ» Глава мирового хоккея рассказал о шансах игроков НХЛ поехать 
на зимнюю Олимпиаду-2018 в корейском Пхенчхане

Фазель не торопится
Илья Зубко, 
«Российская газета», Уфа

О
дним из почетных гостей 
Матча звезд Континен-
тальной хоккейной лиги в 

Уфе стал президент Международ-
ной федерации хоккея (ИИХФ) 
Рене Фазель. Гость в России ча-
стый, но от этого не менее желан-
ный.

Швейцарец уже настолько 
прилично выучил русский язык, 
что приветствовал публику на 
«Уфа-Арене» безо всякого пере-
водчика. Да и на торжественном 
ужине, организованном главой 
республики, чувствовал себя 
как дома. С российскими жур-
налистами господин Фазель 
тоже традиционно любезен. И 
даже когда корреспондент «РГ» 
попросил его прокомментиро-
вать непростую ситуацию во-
круг приезда игроков из Нацио-
нальной хоккейной лиги на сле-
дующую Олимпиаду в корей-
ский Пхенчхан, улыбка не со-
шла с его лица.

Господин Фазель, решение по 
этому вопросу до сих пор не при-
нято, хотя многие ожидали кон-

кретики в середине января. В 
чем главная проблема?
РЕНЕ ФАЗЕЛЬ: Вопросов достаточно 
много, и все они, в принципе, из-
вестны. НХЛ нужно ради Олим-
пиады останавливать регуляр-
ный чемпионат на  две с полови-

ной недели. Кроме того, это риск 
травм для игроков. Разница во 
времени слишком велика. В Юж-
ной Корее не такой большой хок-
кейный рынок. Поэтому НХЛ по-
прежнему размышляет, надо ли 
это делать.

Хотя бы в феврале вопрос решит-
ся?
РЕНЕ ФАЗЕЛЬ: Да уж, в январе остает-
ся слишком мало времени, всего 
несколько дней. Честно говоря, я 
надеялся, что все решится к Мат-
чу звезд НХЛ. Но, судя по всему, 

этого не произойдет к данному 
моменту (29 января. — Прим. 
авт.). Мы свою часть работы сде-
лали полностью. Нашли деньги, 
мы готовы, и наши двери открыты 
нараспашку. Теперь слово за НХЛ.

Образно говоря, шайба теперь у 
них?
РЕНЕ ФАЗЕЛЬ: Точно. На их клюшке.

У вас есть какая-то конкретная 
дата, до которой они должны 
определиться?
РЕНЕ ФАЗЕЛЬ: Возможно, такой мо-
мент настанет, когда мы попро-
сим НХЛ принять решение. Пото-
му что оно затрагивает нацио-
нальные европейские лиги. На-
пример, если игроки из НХЛ едут 
на Олимпиаду, то шведы хотели 
бы не прерывать свой чемпионат. 
А если они не приедут, то им надо 
делать перерыв. Но мы найдем 
выход. По состоянию на сегодня 
— медленно, тихо-тихо (послед-
ние два слова Фазель произнес 
по-русски. — Прим. авт.)

Лично вы что думаете, каковы 
шансы?
РЕНЕ ФАЗЕЛЬ: 50 на 50. Но в любом 
случае у нас есть кое-какие идеи.

БИАТЛОН Кубковый этап
в Италии завершился
удачно для нашей сборной

В медалях
и оправданы

Илья Трисвятский

ШЕСТОЙ этап Кубка мира в итальянской Антерсельве 
принес нашей мужской команде награды во всех трех 
проведенных дисциплинах. Антон Шипулин победил в 
индивидуальной гонке на дистанции 20 км и финиширо-
вал третьим в 15-километровом масс-старте. Эстафет-
ная четверка в составе Максима Цветкова, Евгения Гара-
ничева, Дмитрия Малышко и Антона Бабикова добилась 
бронзовых медалей.

Соревнования в Антерсельве стали последней серьез-
ной проверкой сил перед чемпионатом мира, который 
пройдет с 8 по 19 февраля в австрийском Хохфильцене. И 
результаты, показанные нашими биатлонистами в Ита-
лии, позволяют ждать достойного выступления россиян 
на главном старте сезона.

Интересно, что из девяти своих личных побед в гон-
ках Кубка мира Шипулин пять одержал именно в Антер-
сельве. Это его любимая трасса. В «индивидуалке» Ан-
тон на четырех рубежах допустил лишь один промах, в 
итоге опередив серебряного призера и лидера общего 
зачета француза Мартена Фуркада на 41 секунду. 
«Бронза» досталась украинцу Сергею Семенову.

— Моя первая 
кубковая победа в 
индивидуальной 
гонке — сюрприз для 
меня. Я не очень лю-
блю эту дисципли-
ну, но всегда мечтал 
ее выиграть, — при-
водит слова Шипу-
лина официальный 
сайт Союза биатло-
нистов России 
(СБР). — В этой гонке 
нам улыбнулась по-
года. Почти штиль, и 
проблем со стрельбой не возникало. Что касается моего 
отсутствия в составе на эстафету, то мы давно с трене-
ром приняли решение, что стоит остановиться — не надо 
бежать в горах три дня подряд. У нас уже есть опреде-
ленная наработка перед чемпионатом мира.

В командной гонке наши ребята выступили относи-
тельно ровно, если не считать три промаха на «лежке» 
у бежавшего второй этап Гараничева. Завершавший 
эстафету у России Бабиков в борьбе за «бронзу» уве-
ренно расправился с украинцем Дмитрием Пидруч-
ным, от которого ушел на одном из подъемов. Победу 
праздновали немцы. В финишной разборке Симон 
Шемпп на мгновение опередил норвежца Эмиля Хегле 
Свендсена.

Получивший полноценный день отдыха Шипулин 
закрепил свой успех в масс-старте, где снова промах-
нулся лишь один раз (на второй «лежке»). Норвежец 
Йоханнес Бе оказался единственным из 30 участников, 
кто закрыл абсолютно все мишени, так что его «золо-
то» закономерно. «Серебро» взял француз Кентен 
Фийон Майе. Шипулин сохранил второе место в общем 
зачете Кубка мира (548 очков), но по-прежнему много 
уступает Мартену Фуркаду (824). В спину россиянину 
дышит Шемпп (522). 

Этап в Антерсельве завершился женской эстафетой. 
Виктория Сливко, врезавшаяся на одном из виражей в 
заградительную сетку Татьяна Акимова, Екатерина Гла-
зырина и Ольга Подчуфарова показали пятый результат. 
Пьедестал выглядит так: Германия (третья подряд побе-
да в эстафете), Франция, хозяйки трассы итальянки. На-
кануне в гонке с массового старта лучшая из наших Аки-
мова финишировала 16-й.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

С 22 наших спортсменов сняты все обвинения
В Антерсельве состоялось экстренное и расширенное засе-

дание исполкома Международного союза биатлонистов (IBU), 

на котором уже повторно рассматривалось дело целой груп-

пы российских спортсменов, чьи имена упомянуты во второй 

части доклада независимой комиссии Всемирного антидо-

пингового агентства (ВАДА) под руководством Ричарда Ма-

кларена.

Итог заседания положительный для нас: с 22 из 29 атлетов IBU 

снял все подозрения из-за отсутствия каких-либо доказа-

тельств. Напомним, что изначально переданный из WADA в 

IBU список включал в себя 31 фамилию российских биатлони-

стов, двое из них 22 декабря были временно отстранены от со-

ревнований, однако фамилии не назывались. Известно, что 

один из этих атлетов провинился лишь на внутреннем уровне, 

а другого ранее отстранил сам СБР.

Как заявил по итогам исполкома глава IBU норвежец Андерс 

Бессеберг, только семь наших спортсменов сейчас остаются 

под расследованием. От соревнований они не отстранены, од-

нако включены в пул специального тестирования IBU. По-

скольку Международный союз биатлонистов получил пись-

менно оформленные предложения от группы из 170 спортсме-

нов по ужесточению соблюдения антидопинговых правил 

(увеличение штрафов, иных наказаний для национальных фе-

дераций и т.д.), то исполком IBU созывает внеочередной кон-

гресс организации, который состоится в преддверии чемпио-

ната мира. Также принято решение обратиться в Международ-

ный олимпийский комитет с просьбой осуществить повтор-

ное тестирование проб биатлонистов, взятых во время зим-

них Игр-2014 в Сочи.

А еще одно заседание комиссии по расследованию информа-

ции, изложенной в докладе Макларена, состоится 9 февраля в 

Хохфильцене. Там ожидается вердикт по делу семи наших 

спортсменов, все еще находящихся под подозрением. Пока 

под угрозой находится и проведение чемпионата мира 2021 

года в Тюмени. В этом сезоне IBU уже лишила Тюмень права 

принять этап Кубка мира.

Некоторые ведущие зарубежные биатлонисты все же считают 

действия IBU медлительными, требуют скорейших решений 

по допинговой теме, хотя здесь для объективности требуется 

время, чтобы не рубить сплеча. Свое недовольство, в частно-

сти, уже высказали в резком тоне норвежец Уле Эйнар Бьорн-

дален и его белорусская супруга Дарья Домрачева.

С места события В Уфе прошел «Матч звезд» Континентальной 
хоккейной лиги

Башкирский лед 
на пробу
Илья Зубко, «Российская газета», 
Уфа 

В 
столице Башкортоста-
на завершился очеред-
ной «Матч звезд» Кон-
тинентальной хоккей-
ной лиги. Он проходил 

в принципиально новом форма-
те, а его победителем стала ко-
манда дивизиона Чернышева, об-
ыгравшая в финале сборную ди-
визиона Тарасова со счетом 3:2.

КХЛ устраивает подобные ме-
роприятия каждый год, с самого 
момента основания. И за девять 
лет оно разрослось с пусть эффек-
тного в плане картинки, но до-
вольно сумбурного междусобой-
чика на Красной площади, до пол-
ноценного и очень современного 
шоу, растянувшегося на целую не-
делю. Теперь в Уфе прошел и Ку-
бок вызова с участием молодеж-
ных команд, и игра по следж-хок-
кею, и «Матч звезд» Женской хок-
кейной лиги. А главное событие 
«упаковали» принципиально ина-
че, добавив красок в телетрансля-
цию и поменяв правила шоу.

Катализатором этих измене-
ний, похоже, стал прошлогодний 
Матч звезд. Он прошел опять-та-
ки в Москве по классической схе-
ме «Запад против Востока». И за 
60 минут команды набросали 
друг другу аж 51 шайбу. Зрелище 
получилось, прямо скажем, свое-
образное и на серьезный хоккей 
уж совсем непохожее. После чего 
стало известно об изменении 
формата шоу. Теперь команд не 
две, а четыре — их составляют по 
дивизионному принципу. В ка-
ждой по 11 человек, причем один 
— наиболее яркий представитель 
Молодежной хоккейной лиги. Иг-
рают в формате «четыре на четы-
ре» мини-матчи из двух перио-
дов по 10 минут. Сначала полу-
финалы, затем — главная игра.

Еще одно принципиальное от-
личие от предыдущих «Матчей 
звезд» — мастер-шоу, состоящее 
из разнообразных конкурсов, 
провели в отдельный день, не 
став его смешивать собственно с 
хоккеем. Интереса публики это, 
как выяснилось, только добавило 
— трибуны 8-тысячной «Уфа-Аре-
ны» заполнились в оба выход-
ных. При этом сами конкурсы не 
затерялись на фоне звездного 
матча, и у народа были целые 
сутки, чтобы их переварить. Бла-
го событий хватало.

Сразу четверо хоккеистов по-
били рекорд скорости, установ-
ленный Войтеком Вольски, и 
пробежали круг меньше чем за 
13 секунд. Победил же с резуль-
татом 12,450 секунды Энвер Ли-
син из уфимского «Салавата 
Юлаева». Московский армеец 
Игорь Ожиганов выиграл кон-
курс на силу броска послав шай-
бу со скоростью 159,47 киломе-
тра в час. А самым красивым бул-
литом признали выступление 
Владимира Ткачева из «Ак Бар-
са», который трижды обернулся 
на 360 градусов, держа шайбу на 
крюке клюшки, после чего отпра-
вил его в сетку. В итоге Мастер-
шоу выиграли хоккеисты, пред-

ставляющие Восточную конфе-
ренцию, — из семи конкурсов они 
оказались лучшими в пяти.

К слову, у каждого соревнова-
ния есть свой персональный 
спонсор, что навевает на мысли 
об успешности мероприятия. 
Этот тезис подтвердил и руково-
дитель КХЛ Дмитрий Чернышен-
ко. Правда, конкретные цифры 
он называть отказался. «Могу 
лишь сказать, что «Матч звезд» — 
мероприятие прибыльное», — за-
явил он. Похоже, прибыльно не 
только для КХЛ, ведь сразу четы-
ре города изъявили желание при-
нять его в следующем году. В кан-
дидатах Хельсинки, Владивос-
ток, Астана и Казань, а контракт с 
победителем конкурса подпишут 
в мае.

Что касается самого хоккея, в 
который играли в воскресенье, 
то по первым же минутам стало 
ясно — такой формат шоу смо-
трится намного более выигрыш-
но. Во-первых, динамично. Во-
вторых, это куда больше походи-
ло на серьезный хоккей. Шайбы 
уже не влетали в ворота каждую 
минуту, как годом ранее в Мо-
скве. И команды по-настоящему 
боролись, с той лишь разницей, 

что все проходило крайне кор-
ректно, без силовых приемов и 
тем более грубости.

Сначала в битве представите-
лей двух восточных дивизионов 
хоккеисты, выступающие под 
флагом Чернышева, обыграли 
коллег, объединенных именем 
Харламова, — 4:3. Дивизион Тара-
сова оказался значительно силь-
нее дивизиона Боброва даже не-
смотря на то, что последних воз-
главлял главный тренер сборной 
России и питерского СКА Олег 
Знарок, а в составе значились Па-
вел Дацюк и Илья Ковальчук — 
они проиграли 2:6. Ну и, нако-
нец, в финале, который получил-
ся наиболее упорным, все реши-
ло мастерство человека, от кото-
рого подвигов мало кто ждал. Ан-
дрей Алтыбармакян выступает 
за питерский клуб «СКА-Сере-
бряные Львы», он попал на 
«Матч звезд» в числе четырех 
лучших игроков Молодежной 
хоккейной лиги, а в дивизионе 
Чернышева оказался волею жре-
бия буквально в пятницу вече-
ром, на церемонии представле-
ния участников «Матча звезд». В 
итоге именно он эффектным 
финтом обманул вратаря сбор-

ной России и московского ЦСКА 
Илью Сорокина и принес своей 
команде победу 3:2. А после игры 
поделился впечатлениями с жур-
налистами.

Андрей, такой красивый гол са-
мому Сорокину забили.
АНДРЕЙ АЛТЫБАРМАКЯН: Думаю, он 
поддался мне (улыбается). Я его 
поблагодарил за это, но он отве-
тил, что хотел отразить мой бро-
сок.

Мечтали забить победный гол в 
таком матче?
АНДРЕЙ АЛТЫБАРМАКЯН: Я даже не ду-
мал об этом и не предполагал, что 
так здорово все получится и мы 
выиграем. Ребятам спасибо за то, 
что так подбадривали в раздевал-
ке. Конечно, было большое вол-
нение из-за того, что играем на 
таком уровне. И очень рад, что 
так получилось. Спасибо боль-
шое организаторам за то, что они 
сделали такой праздник для меня 
лично и для тех ребят из Моло-
дежной хоккейной лиги, которые 
тоже играли. Это для нас просто 
шикарно.

Понравилось, как вашу фами-
лию скандировали фанаты?
АНДРЕЙ АЛТЫБАРМАКЯН: Фанаты здесь 
потрясающие (улыбается). Фа-
милию мою, конечно, не все вы-
говаривают, но они так здорово 
ее разделили. Было очень прият-
но, и спасибо им большое.

За команду победителей вы-
ступали сразу четверо хоккеи-
стов «Салавата Юлаева», что от-
дельно порадовало уфимскую пу-
блику. При этом возглавлял ее 
Федор Канарейкин — рулевой ом-

ского «Авангарда». Главный тре-
нер «ястребов» честно признал-
ся, что «Матч звезд» в своем но-
вом виде ему очень понравился.
ФЕДОР КАНАРЕЙКИН: Тот формат, ко-
торый мы сегодня опробовали, 
думаю, удался, и все зрители 
остались довольны тем, какого 
качества хоккей они увидели. В 
начале две-три смены происхо-
дили с улыбкой на лице, но всех 
захватил матч, и в конце он был 
уже похож на календарную игру, 
в которой все хотели выиграть. А 
повезло нам.

То есть новый формат добавил 
соревновательности?
ФЕДОР КАНАРЕЙКИН: Абсолютно. Он 
добавил эмоций. И та атмосфера, 
которая царила во дворце, оста-
нется в памяти и у нас.

За счет чего именно вашей ко-
манде удалось добиться победы?
ФЕДОР КАНАРЕЙКИН: Во-первых, у нас 
очень хороший капитан. Во-вто-
рых, у нас была целая группа иг-
роков «Салавата Юлаева», кото-
рые очень хотели дома порадо-
вать своих болельщиков. Отмечу 
и остальных ребят, которые со-
вершили дальние перелеты из 
Китая, из Астаны, честно отрабо-
тали и получили заряд положи-
тельных эмоций.

Роль тренера насколько велика в 
такого рода матчах?
ФЕДОР КАНАРЕЙКИН: Роль тренера 
всегда зависит от ребят, от ре-
зультата. И это в какой-то степе-
ни оценка нашей работы.

Перед «Матчем звезд» хоккеисты 
показали свое мастерство в раз-
ных конкурсах.

В Уфе глава мирового хоккея Рене Фазель продемонстрировал неплохое знание русского языка.

Акцент

 На проведение следующего 
«Матча звезд» есть четыре 
претендента — Владивосток, 
Казань, Хельсинки и Астана

Из девяти своих 
личных побед 
в кубковых гонках 
Шипулин пять одер-
жал именно на трас-
се в Антерсельве

В преддверии чемпионата мира Антон Шипулин показал 
хорошую стрелковую подготовку и достойный бег.

ФУТБОЛ

Руни стал
лучшим
бомбардиром
в истории
«МЮ»

УЭЙН В УДАРЕ

Артур Нанян

ВЫЕЗДНОЙ матч против «Сток 
Сити» в 22-м туре чемпионата 
Англии получился знаковым для 
нападающего «Манчестер 
Юнайтед» Уэйна Руни. Он не 
только спас свою команду от по-
ражения уже в компенсирован-
ное время (1:1), но и стал луч-
шим бомбардиром «красных 
дьяволов» за всю историю с 250 
мячами. 

40 лет держался рекорд зна-
менитого Бобби Чарльтона, за-
бившего 249 мячей за «МЮ». Не-
удивительно, что сразу после 
того, как мощным ударом со 
штрафного Руни сравнял счет в 
игре со «Стоком», камеры вых-
ватили Чарльтона, не пропуска-
ющего ни один матч «красных 
дьяволов». После встречи Чарль-
тон поздравил Руни, но не стал 
скрывать своего разочарования.

— В нашем клубе играли 
просто фантастические напада-
ющие. Но еще несколько лет на-
зад стало очевидно, что именно 
Руни побьет мой рекорд. Дол-
жен признать — я привык быть 
лучшим бомбардиром «МЮ», 
ведь с того момента, как я забил 
свой последний мяч за команду, 
прошло целых 40 лет. Я бы сов-
рал, если бы сказал, что не разо-
чарован. Тем не менее я очень 
рад за Уэйна. Он заслужил ме-
сто в истории, — признался 
Чарльтон.

По словам самого Уэйна, ког-
да он переходил в «МЮ» летом 
2004 года, то и не мог подумать, 
что станет лучшим бомбардиром 
клуба. К слову, теперь Руни — луч-
ший бомбардир чемпионата Анг-
лии в гостевых матчах. На счету 
Уэйна 88 мячей в выездных 
встречах, и по этому показателю 
он обогнал бывшего форварда 
«Ньюкасла» Алана Ширера.

— Это чертовски важное со-
бытие. Для меня большая 
честь — стать в один ряд с леген-
дарным Бобби Чарльтоном, и я 
очень горжусь этим. Я не могу 
оценить это достижение в пол-
ной мере из-за результата, по-
скольку мы обязаны были побе-
ждать. Но если говорить о моем 
рекорде, то, когда я переходил в 
«МЮ», не думал, что добьюсь 
подобного. Футболисты, высту-
павшие за этот клуб, были игро-
ками топ-уровня. Надеюсь, у 
меня еще многое впереди, — под-
черкнул Руни.

В свою очередь главный тре-
нер «манкунианцев» Жозе Моу-
ринью отметил, что теперь Руни 
стал легендой «МЮ». «Рекорд 
есть рекорд. Уэйн опередил тако-
го именитого игрока, как Бобби 
Чарльтон. Теперь Руни стал ле-
гендой «Манчестер Юнайтед» и 
всего английского футбола», — 
сказал португалец.

Несмотря на похвалу в адрес 
Руни, Моуринью не слишком-то 
и доверяет ему. В последнее вре-
мя Уэйн чаще начинает матчи 
на скамейке запасных. Не так 
давно сообщалось об интересе к 
Руни из Китая. Якобы один из 
азиатских клубов готов платить 
англичанину 400 тысяч фунтов 
в неделю. Судя по тому, что ни-
какой реакции от Руни или его 
представителей не последова-
ло, он пока не собирается ме-
нять клубную прописку. Но это 
пока. Опять же по данным неко-
торых британских изданий, 
Уэйн может рассмотреть вари-
ант с уходом из нынешней ко-
манды. Впрочем, по мнению ле-
гендарного бывшего тренера 
«красных дьяволов» сэра Алек-
са Фергюсона, Руни еще не ска-
зал своего последнего слова в 
«МЮ» и должен остаться.

— Хочу поздравить Руни с 
этим уникальным достижением. 
Он заслужил место в книгах 
истории, потому что Уэйн столь-
ко лет играет на высочайшем 
уровне. Думаю, он должен 
остаться в «Манчестере» и заво-
евать еще несколько трофеев», — 
поведал Фергюсон. 

Руни является лучшим бомбарди-
ром в истории не только «МЮ», 
но и сборной Англии.
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